
AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Negociação fracassa e motoristas 
continuam em greve na capital

audiência no trt

Trabalhadores rejeitam proposta de 5% de reajuste e nova tentativa de acordo será feita amanhã.  Página 5

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Chuva 
provoca novo 
deslizamento 
em barreira

Parte da pista da BR-230 
próxima ao Castelo Branco, 
na capital, precisou ser in-
terditada ontem.

Página 5

Partido Novo 
terá candidato 
à presidência 
da Câmara

Legenda anunciou, on-
tem, o nome do deputado 
Marcel van Hatten. Parai-
bano Hugo Motta é favorito.
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Evento em João Pessoa prepara criação de 
Conselho Ibero-americano de Artesanato

Foto: Roberto Guedes

Órgão deve subsidiar 
a formulação e o 

acompanhamento de 
políticas públicas de apoio 

às artes populares nos 
países da América Latina e 

da Península Ibérica.
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Rádio Tabajara celebra 
88 anos de história

Diretora-presidente da EPC, Naná Garcez (foto), 
destaca a capacidade de diversificar e inovar do veículo.
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Frota de motos na 
PB registra maior 
alta em 10 anos

No mês de dezembro, o 
aumento foi de 6,7%, terceiro 
maior percentual do Nordes-
te e oitavo do país.

Página 17

n “Por que permitimos que tantas 
vidas sejam ceifadas? Por que os 
interesses políticos e econômicos, 
muitas vezes invisíveis aos olhos 
do povo, valem mais do que a 
dignidade humana?”.

Luiz Carlos Sousa
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INSS reagenda 
perícias marcadas 
para médicos 
em greve

Ministério informou 
que profissionais que ade-
riram ao movimento terão 
os salários descontados.
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n “A explosão verificada no turismo 
paraibano a partir da sua região 
litorânea, com ênfase para a capital 
João Pessoa e a contígua Cabedelo, 
tem gerado transformações 
urbanísticas irreversíveis”.

Glauco Morais
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n “Hoje, os Centros de Atenção 
Psicossocial têm como principal 
objetivo manter os indivíduos perto 
de suas famílias e comunidades, 
enquanto realizam o tratamento de 
forma humanizada”.

Fernando Vasconcelos
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Foto: Roberto Guedes

Estado começa 
a pagar pacote 
de reajuste na 
quinta-feira

Professores, policiais, 
servidores do Fisco e pro-
curadores recebem o salário 
de janeiro com aumento.
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Com atraso do 
Sisu, UEPB, 
UFPB e UFCG 
adiam matrículas

Resultado do Sistema 
de Seleção Unificada sai-
ria no domingo, mas foi 
divulgado ontem.
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“Kasa Branca” 
retrata universo 
das periferias

Longa-metragem de Lucia-
no Vidigal, que se inspira no 
cotidiano dos morros do Rio de 
Janeiro, tem pré-estreia hoje.
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A falta de conhecimentos e a disseminação de informações distorcidas são duas 
grandes aliadas da extrema direita e seu projeto de controle do mundo. Isso já finali-
zando o primeiro quarto de século do terceiro milênio, quando alguns pensadores do 
mundo contemporâneo imaginavam ser o alvorecer de uma era de conquistas inédi-
tas da humanidade, do ponto de vista da evolução positiva das relações sociais em ter-
mos planetários.

A televisão — que outrora era uma espécie de bicho-papão da esquerda — hoje pa-
rece um inocente brinquedo infantil, diante do colossal problema em que se transfor-
maram — no plano ideológico — as redes sociais. O Brasil progressista só se deu con-
ta do poder das novas vias de comunicação quando viu que tipo de inquilino passou a 
habitar o Palácio do Planalto, em Brasília (DF), no período de 1o de janeiro de 2019 a 31 
de dezembro de 2022. 

Não são manifestações de mera bajulação, portanto, os confetes e serpentinas lança-
dos pelo dono da Meta, Mark Zuckerberg — leia-se Facebook e Instagram —, para come-
morar a volta de Donald Trump à presidência dos Estados Unidos da América. Ambos 
sabem que juntos podem fazer mais, muito mais, quando o assunto é criar armadilhas 
digitais para manter legiões de seguidores aprisionados nas bolhas da mentira coletiva.

Com parceiros como Mark Zuckerberg, ultraconservadores como Donald Trump sa-
berão distorcer a utopia de um mundo sem tanta violência— a começar por algumas de 
suas formas mais nefastas, que são os preconceitos e as desigualdades sociais —, apre-
sentando tal sonho como um fantoche manipulado por mentes ociosas em prol da fe-
licidade de si mesmas, em detrimento da qualidade de vida da maioria das pessoas.

Não são poucas as táticas utilizadas, hoje, nas redes sociais com o único objetivo de 
desmobilizar milhões de pessoas, espalhadas por todo o planeta, engajadas na luta por 
um mundo socialmente inclusivo e ambientalmente sustentável. Pregam uma nova 
espécie de “medievalismo”, condenando à fogueira virtual aqueles que estão de olhos 
bem abertos para as artimanhas de um poder comprometido apenas com a manuten-
ção do poder. 

Como diriam Caetano Veloso e Gilberto Gil, mais do que nunca, “é preciso estar 
atento e forte”, para fazer frente às polêmicas e mentiras engendradas nos laboratórios 
digitais controlados por políticos e empresários da estirpe de Donald Trump e Mark 
Zuckerberg, de cujos tubos de ensaio saem figuras canhestras como Javier Milei, atual 
presidente da Argentina. A razão não luta apenas pelo futuro, mas também por um 
aqui e um agora de paz.

Atentos e fortes
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Os imigrantes
O meu primeiro contato com pessoas imi-

grantes deu-se quando eu ainda era criança, na 
Rua Cesário Alvim, onde vivi por toda a minha 
infância e aprendi as minhas primeiras lições, 
muitas delas que permanecem na memória até 
os dias de hoje, quando já atingi aos meus “seten-
tões”. Um deles era o português seu José, o dono 
da padaria da esquina, que chegou ao Brasil num 
navio cargueiro, em companhia da esposa e de 
três filhos, Carlinhos, Zezinho e Paulinho. Uma 
família adorável, de quem logo ficamos íntimos, 
não apenas como fregueses do pão francês, sem-
pre quentinho, mas pelo carinho e simplicida-
de daqueles lusitanos que vieram para o Brasil 
para fugir do regime do ditador Antônio de Oli-
veira Salazar, que impunha muitas restrições e 
perseguições ao povo português. 

Do outro lado da rua, tínhamos outros vi-
zinhos estrangeiros, que vieram se fixar em 
nosso país para trabalhar e conseguir oportu-
nidades para criar a família. Era o caso do seu 
Espanhol e de dona Espanhola — era assim 
mesmo que eram chamados —, que saíram da 
Espanha, intimidados pela presença ameaça-
dora do ditador Francisco Franco, que gover-
nou o país de 1939 a 1975, com mão de ferro, 
após a guerra civil espanhola, implantando a 
chamada Ditadura Franquista. Eles tinham 
apenas um filho, o Manolo, um garoto que ti-
nha a minha idade mas já fazia trabalhos ex-
ternos para a mercearia da família.

Um pouco mais adiante, na Rua Humaitá, 
tínhamos um grupo de chineses que implan-
taram a primeira lavanderia do bairro. Todos, 
de olhos bem puxados, identificando a origem, 
davam a sua parcela na gestão da loja. E havia, 
também, os “imigrantes da casa”, nordestinos 
— paraibanos e cearenses, em sua maioria—, 
que trabalhavam como operários de obra, fa-
zendo serviços braçais e pesados para ganhar 
o seu sustento.

Portanto, nunca consegui enxergar emigran-
tes ou imigrantes como meliantes ou assassinos. 
Todos os que conheci até hoje, tanto os que che-
gam como os que saem do Brasil, em busca de 
oportunidades de trabalho, são, em sua avassa-
ladora maioria, pessoas cheias de esperança que 
estão em busca de conseguir melhores salários e 
condições de vida, que lhes são negados em seus 
países de origem.

Em São Paulo, onde existe um Museu da Imi-
gração contando a história dos muitos estrangei-
ros que ajudaram a construir a cidade — italia-

nos, chineses, portugueses, espanhóis, alemães, 
árabes, japoneses e outros povos que desembar-
caram na capital paulista, fugindo da primeira 
e da segunda Guerras Mundiais—, os imigran-
tes sempre foram bem recebidos pela sua dis-
posição ao trabalho braçal e mão de obra barata 
para erguer a maior cidade da América do Sul.

No Sudeste do Brasil, a imigração foi inten-
sa no fim do século 19 e início do século 20, de-
vido às guerras e, também, à expansão cafeei-
ra. Os imigrantes trabalhavam nas lavouras de 
café e nas oportunidades de emprego geradas 
pela industrialização.

Por tudo isso é que chocaram tanto as ima-
gens dos brasileiros que foram deportados para 
o Brasil, por decisão do governo norte-america-
no, como se todos fossem assassinos bárbaros e 
salteadores. Amarrados com correntes nos pés, 
nos braços e na barriga, com algemas nos pul-
sos, foram trazidos como escravos no tempo dos 
navios negreiros. Homens, mulheres e crianças, 
passando por uma situação humilhante, vexató-
ria e aviltante num claro desrespeito aos direi-
tos humanos que deveriam prevalecer na rela-
ção entre os dois países.

O Brasil deve muito aos imigrantes. E os 
Estados Unidos também, utilizando a mão de 
obra latina para os serviços mais duros e pesa-
dos, inclusive dos imigrantes ilegais que acaba 
de deportar. Mas teriam muito o que agradecer 
àqueles que, agora, escorraçam do seu território 
como animais selvagens e bichos peçonhentos, 
sem respeito, compaixão, sem dó nem piedade.

Naquele dia, a humanidade testemu-
nhou um momento raro, quase um mila-
gre. O som das bombas foi silenciado, as ar-
mas voltaram aos arsenais e paióis e, pela 
primeira vez em décadas, o céu de Gaza e 
Israel parecia respirar em um azul profun-
do e sereno. O cessar-fogo entre Israel e o 
Hamas não foi apenas um acordo político; 
foi um suspiro coletivo de alívio, um eco de 
esperança que reverberou nos corações de 
pessoas ao redor do mundo.

Por muito tempo, aquele conflito foi o 
símbolo de uma ferida aberta, uma cica-
triz no mapa geopolítico. Cada lado carre-
gava suas dores, suas perdas e suas justifi-
cativas. Mas, naquele momento de trégua, 
algo transcendental ocorreu: a humanida-
de voltou a acreditar que, mesmo em meio 
ao caos e à dor, o diálogo ainda é possível. 
Foi como se a terra, exausta de tantas lágri-
mas e sangue, tivesse implorado por esse 
momento de respiro.

Em Tel Aviv, uma mãe acendeu uma 
vela em memória do filho perdido, enquan-
to, em Gaza, uma criança desenhou com 
giz colorido no chão pela primeira vez, sem 
medo de que a explosão de um bombardeio 
apagasse suas linhas. Eram pequenos ges-
tos, mas carregavam um significado pro-
fundo: a paixão pela vida, pelo futuro, pelo 
simples direito de existir.

O mundo, por um instante, viu-se con-
frontado com suas próprias contradições. 
Por que permitimos que tantas vidas se-
jam ceifadas? Por que os interesses políticos 
e econômicos, muitas vezes invisíveis aos 
olhos do povo, valem mais do que a digni-
dade humana? Essas perguntas não surgi-
ram apenas em grandes conferências diplo-
máticas, mas também nas conversas entre 
vizinhos, nas salas de aula, nos jantares de 
família. A paz entre Israel e o Hamas acen-
deu um debate global sobre o verdadeiro 
significado de fraternidade e solidariedade.

O cessar-fogo, no entanto, era apenas o 
início. A paz é um campo que precisa ser 
cultivado diariamente, com diálogo, res-
peito e, acima de tudo, vontade de mudar. 
Era necessário reconstruir cidades destruí-
das, mas também corações quebrados. Os 
sobreviventes não apenas precisavam de 
abrigos, mas de pontes que os conectassem 
novamente como seres humanos, além das 
fronteiras, religiões e ideologias.

Líderes mundiais começaram a discutir 
como replicar esse exemplo em outros terri-
tórios devastados. E, pela primeira vez em 
muito tempo, as Nações Unidas pareciam 

mais unidas do que nunca. A proposta de 
um fundo global para a paz foi apresenta-
da, com o objetivo de investir em educação, 
infraestrutura e no combate às causas que 
alimentam os conflitos: desigualdade, into-
lerância e falta de diálogo.

A fraternidade, tão frequentemente vis-
ta como um ideal inalcançável, começou 
a ganhar forma. Grupos de voluntários, 
ONGs e até mesmo indivíduos comuns cru-
zaram fronteiras para oferecer apoio. A so-
lidariedade deixava de ser apenas uma pa-
lavra para se tornar um movimento, uma 
força ativa capaz de transformar realidades.

Houve quem dissesse que esse momen-
to era apenas um intervalo antes de no-
vos conflitos. Mas, para muitos, ele era um 
ponto de inflexão, uma prova de que o ci-
clo de ódio podia ser rompido. O cessar- 
-fogo não apagou as memórias das perdas 
nem as diferenças históricas. No entanto, 
mostrou que, quando se escolhe a paz, to-
dos ganham.

A paz entre Israel e o Hamas não era 
apenas um acordo entre governos; era uma 
vitória da humanidade contra sua própria 
propensão à destruição. Que esse exemplo 
ecoe em cada canto do mundo, onde vidas 
ainda são tratadas como peças descartá-
veis em jogos de poder. Que a fraternidade 
seja a maior de todas as vitórias, lembran-
do- -nos de que somos todos parte de um 
mesmo lar: o planeta Terra.

A aurora da paz
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“Do outro lado da 
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outros vizinhos 
estrangeiros, que 
vieram se fixar em 
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situação de 
emergência (1)

situação de 
emergência (2)

painel científico discute prevenção 
dos impactos da erosão costeira

piso do magistério

transporte mais caro

prevenção ao crime organizado

Os vereadores e vereadoras de Campina Grande 
participam de uma sessão extraordinária, hoje, para 
apreciar o Projeto de Lei Complementar no 01/25, 
de autoria do prefeito Bruno Cunha Lima (União 
Brasil), que trata do reajuste do Piso do Magistério. 
A convocação foi realizada pelo presidente da Câ-
mara Municipal, Saulo Germano, e ocorre às 10h 
no plenário da Câmara Rômulo Gouveia. 

A Secretaria Municipal de Proteção e Defesa do 
Consumidor de João Pessoa (Procon-JP) notificou os 
aplicativos de transporte de passageiros para que 
expliquem os aumentos das tarifas praticados ontem, 
dia em que houve a interrupção do transporte público 
na capital. As empresas Uber e 99 têm um prazo de 
24h para a justificativa junto ao Procon-JP sobre a 
cobrança dos preços incomumente majorados.

O Ministério Público do Estado (MPPB) e a Polícia 
Federal na Paraíba assinaram um acordo de coope-
ração técnica e operacional para o desenvolvimento 
de projetos e atividades relacionados à prevenção 
e à repressão de associações e organizações crimi-
nosas. A parceria viabilizará o compartilhamento 
de informações, sistemas, dados e tecnologias que 
colaborarão no enfrentamento ao crime.

O Ministério da Inte-
gração e do Desenvolvi-
mento Regional (MIDR), 
por meio da Defesa Civil 
Nacional, reconheceu a 
situação de emergên-
cia em Boa Vista e em 
Solânea, afetadas pela 
estiagem. A portaria 
com os reconhecimentos 
foi publicada no Diário 
Oficial da União (DOU) 
de ontem. Até o momen-
to, a Paraíba tem 109 re-
conhecimentos vigentes, 
dos quais 108 por estia-
gem e um por erosão 
costeira/marinha.

As cidades com o re-
conhecimento federal de 
situação de emergência 
ou de estado de cala-
midade pública podem 
solicitar ao MIDR recur-
sos para ações de de-
fesa civil. A solicitação 
deve ser feita por meio 
do Sistema Integrado 
de Informações sobre 
Desastres (S2iD). Com 
base nas informações 
enviadas nos planos de 
trabalho, a equipe téc-
nica da Defesa Civil Na-
cional avalia as metas e 
os valores solicitados. 

O Painel Científico/Comitê de Acompanhamento 
Costeiro realiza, hoje, sua primeira reunião ordinária 
com foco nos trabalhos de prevenção e mitigação 
dos impactos da erosão costeira no Litoral paraiba-
no, com atenção especial para o município de Baía 
da Traição. O encontro contará com a presença de 
representantes de diversas instituições para definir 
os próximos passos para a atuação do comitê.

João pessoa compartilha 
tecnologia e inovação 
com municípios alagoanos

A Prefeitura de João Pessoa firmou um acordo de 
cooperação com a Prefeitura de Limoeiro de Anadia 
(AL) para compartilhar suas práticas em tecnologia 
e gestão pública com 30 municípios do Consórcio In-
termunicipal do Agreste Alagoano (Conagreste). O 
termo foi assinado ontem pelos prefeitos Cícero Lu-
cena e Marlan Ferreira, de Limoeiro de Anadia, em 
cerimônia no Centro Administrativo Municipal (CAM), 
em Água Fria. Cícero Lucena destacou a importân-
cia do reconhecimento das ações da capital, como 
os avanços no E-social, na gestão de Saúde e Educa-
ção, e em capacitação. “Essa troca de experiências 
reforça nosso compromisso em aprimorar a gestão 
pública para atender às necessidades da popula-
ção”, afirmou. Marlan Ferreira elogiou as iniciativas 
de João Pessoa e declarou que elas beneficiarão cer-
ca de 800 mil pessoas em Alagoas. “O trabalho de-
senvolvido aqui é inspirador e será aplicado em nos-
sa região para fortalecer a gestão pública”, ressaltou 
o prefeito alagoano. O presiden-
te da Inovatec, Edvaldo Vascon-
celos, enfatizou o impacto das 
tecnologias na economia de 
recursos. “Em menos de dois 
anos, estamos exportando nos-
sas soluções para fora 
do Estado, mostrando 
como João Pessoa se 
tornou referência em 
inovação”, concluiu.

UN Informe
DA REDAÇÃO

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Administração, in-
formou, ontem, que o pacote 
de reajustes salariais para os 
servidores das administra-
ções direta e indireta, anun-
ciado na semana passada, 
começará a ser implementa-
do na folha de pagamento de 
janeiro de 2025. 

O pagamento do funcio-
nalismo público estadual re-
ferente a janeiro começa na 
próxima quinta-feira (30) e 
será concluído na sexta-fei-
ra (31). No primeiro dia, re-
cebem vencimentos os apo-
sentados e pensionistas e, no 
segundo dia, os servidores 
da ativa das administrações 
direta e indireta. 

A partir deste mês, se-
rão incluídos na folha de pa-
gamento o reajuste de 7,73% 
do salário mínimo, que subi-
rá para R$ 1.518 e contempla-
rá 18.125 servidores do Es-
tado; o pagamento do piso 
nacional de 6,27% do Magis-

tério; o reajuste previsto no 
Plano de Cargos, Carreira e 
Remuneração (PCCR), con-
templando 25.693 profissio-
nais; a implantação do auxí-
lio-alimentação, para mais 
40.596 servidores no valor 

de R$ 600; a incorporação de 
mais 20% da bolsa-desem-
penho, para as polícias Mi-
litar, Civil e Penal e Corpo 
de Bombeiros; a incorpora-
ção de 5% da bolsa do Fisco; 
e a equiparação salarial dos 

procuradores do Estado aos 
da Assembleia Legislativa. 

Já o reajuste salarial li-
near de 5% para servidores 
ativos e inativos será pago na 
folha de fevereiro, com o adi-
cional retroativo de janeiro. 

Conjunto de medidas inclui liberação de auxílio-alimentação no valor de R$ 600

Estado inicia pagamentos 
de reajustes nesta semana

funcionalismo público

Outras Mudanças
Alterações implementadas na folha de fevereiro, com efeitos retroativos a 1o de janeiro:

n Reajuste linear de 5%, para servidores públicos estaduais ativos, inativos, reformados e pen-
sionistas, como também para o soldo do servidor militar estadual;

n O mesmo percentual de reajuste para os cargos comissionados e as funções gratificadas das 
administrações direta e indireta;

n Correção de vantagens de categorias em decorrência do reajuste linear de 5%:

l Correção de 5% para o Adicional de Representação do Grupo Saúde;
l Correção das gratificações do Grupo de Apoio Artístico e do Grupo de Atividade Artística 

da Orquestra Sinfônica do Estado da Paraíba;
l Aplicação de 5% na gratificação de Órgão Fazendário (parcelas).

Ações que ocorrerão durante o ano de 2025:

n Reajuste de 15%, mais o piso nacional (6,27%), a partir de março, para os prestadores de ser-
viços nas funções de professor, coordenador pedagógico e assessor pedagógico;

n Implantação da incorporação da bolsa dos profissionais da Educação, prevista para o mês de 
junho.

Atualização nos vencimentos dos servidores das administrações direta e indireta será incluída em folha a partir deste mês

O programa Empreen-
der PB abre, amanhã, em 
28 municípios do Sertão, o 
segundo ciclo de concessão 
de crédito para empreende-
dores que desejem ampliar 
ou abrir um negócio. O pro-
cedimento começa às 8h e 
ocorrerá, exclusivamente, 
de forma on-line. Ao todo, 
serão destinadas 840 va-
gas, distribuídas em sete re-
giões do estado. O valor de 
investimentos é da ordem 
de R$ 6,7 milhões.

Cada município abrirá 
30 vagas, que contempla-
rão as seguintes linhas de 
crédito: Empreender Pessoa 
Física, Empreender Juven-
tudes, Empreender Profis-
sional Liberal e Empreen-
der Profissional Liberal 
Juventudes.

Os empreendedores que 
quiserem obter recursos 
para ampliar ou abrir ne-
gócios devem realizar seus 
cadastros, exclusivamen-
te, no site do programa Em-
preender PB (empreender.
pb.gov.br). Os interessados 
devem ler o edital, dispo-

nível na página, para veri-
ficar a documentação obri-
gatória de acordo com cada 
linha de crédito.

O objetivo do progra-
ma Empreender PB é in-
centivar o empreendedoris-
mo; gerar empregos e renda 
para os paraibanos; além 
de desenvolver o potencial 
econômico de cada região 
do estado.

No ano passado, o pro-
grama assinou um total de 
4.131 contratos de conces-
são de crédito, o que repre-
sentou um investimento de 
R$ 35,8 milhões, destinado 

a empreendedores das 14 
regiões do estado, contem-

plando 89,24% dos municí-
pios paraibanos.

Segundo ciclo de concessões começa amanhã
empreender pb

Confira as regiões e municípios que abrirão inscrições no segundo ciclo do Empreender PB:

Saiba Mais

n 6a Região
Várzea, São Mamede, Junco 
do Seridó, São José de Espi-
nharas, Desterro, São José do 
Bonfim e Areia de Baraúnas.

n 7a Região
Serra Grande, Olho d’Água, 
Santana dos Garrotes, São 
José de Caiana e Nova 
Olinda.

n 8a Região
Catolé do Rocha, Jericó, São 
Bento e Belém do Brejo do 
Cruz.

n 9a Região
Poço Dantas, Uiraúna, Triunfo, 
Bernardino Batista e Bonito 
de Santa Fé.

n 10a Região
São José de Lagoa Tapada e 
Santa Cruz.

n 11a Região
São José de Princesa e Água 
Branca.

n 13a Região
Condado, São Domingos e 
São Bentinho.
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O presidente do Con-
selho Nacional de Justi-
ça (CNJ) e ministro do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Luís Roberto Barro-
so, designou o juiz Ander-
ley Ferreira Marques, do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB), para compor 
o Comitê Gestor da Nume-
ração Única e das Tabelas 
Processuais Unificadas do 
Poder Judiciário.

O comitê é composto 
por vários representantes 
dos mais diversos tribu-
nais e tem a finalidade de 
padronizar dados e meta-
dados dos processos na-
cionais para proporcionar 
a parametrização e a extra-

ção de dados estatísticos. 
Assim, o grupo atua para 

garantir mais transparên-
cia à sociedade.

“Estou muito grato pela 
incumbência dessa mis-
são. Na verdade, o que aju-
dou muito foi o trabalho 
desenvolvido junto às Me-
tas cumpridas pelo TJPB 
e na correção de dados. A 
confiança que o desembar-
gador-presidente João Be-
nedito depositou em mim 
refletiram nesse reconhe-
cimento. Tenho confiança 
que eu posso contribuir, 
tanto em nível nacional 
como local, melhorar mui-
to mais os nossos dados, 
mostrando que o judiciá-
rio trabalha para aprimo-
rar seus serviços”, realçou 
o juiz Anderley Ferreira 
Marques.
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O número de municípios 
paraibanos que registraram 
cobertura vacinal superior 
à meta de 95% — estabeleci-
da pelo Governo Federal — 
subiu, entre 2022 e 2024, se-
gundo balanço divulgado, 
ontem, pelo Ministério da 
Saúde.

De acordo com o levan-
tamento, em 2022, 112 mu-
nicípios atingiram o objeti-
vo na aplicação da primeira 
dose da vacina tríplice viral 
— que protege contra saram-
po, caxumba e rubéola —, en-
quanto no ano passado, 157 
localidades chegaram à mar-
ca. Também houve alta em re-
lação à segunda dose: de 43 
para 85 municípios, no mes-
mo período.

O número de municípios 
que atingiram a meta para 
a Vacina Oral Poliomielite 
(VOP) na Paraíba também re-
gistrou crescimento, subin-
do de 79, em 2022, para 124, 
em 2024. 

Cenário nacional
O avanço acompanha o 

cenário nacional, que regis-
trou um aumento de quase 
93%, passando de 1.466 cida-
des com cobertura vacinal 
igual ou superior a 95%, em 
2022, para 2.825, em 2024. 

Para a ministra Nísia 
Trindade, os resultados de-

monstram o compromisso 
do Brasil com a proteção da 
população. “Desde o início 
da gestão, nosso objetivo foi 
retomar e ampliar as cober-
turas vacinais. Ao fortalecer 
o sistema de saúde e investir 
na atenção primária, criamos 
condições para que a vacina 
chegue a todos os brasilei-
ros”, destacou. 

A secretária de Vigilância 
em Saúde e Ambiente, Ethel 
Maciel, reforçou a importân-
cia de levar a vacinação para 
áreas de difícil acesso. “Con-
seguimos vacinar mais pes-
soas em 2023 do que nos qua-
tro anos anteriores, graças a 
um esforço conjunto e inte-
grado. Chegar até as comu-
nidades mais isoladas, por 
meio da Operação Gota, por 
exemplo, foi essencial para 
atingirmos essa meta e ga-
rantir a proteção de todas 
as crianças e comunidades”, 
afirmou. 

Nova tecnologia
Em novembro, o Minis-

tério da Saúde substituiu a 
VOP, conhecida como goti-
nha, por uma dose de Vacina 
Inativada Poliomielite (VIP), 
que é injetável, para deixar o 
esquema vacinal ainda mais 
seguro. A nova estratégia 
para uso do imunizante in-
jetável é mais um passo para 
garantir que o Brasil se man-
tenha livre da poliomielite. 
O país está há 34 anos sem a 

doença, graças à vacinação 
em massa da população. 

Reforço
No último mês, o Minis-

tério da Saúde enviou 100% 
da demanda de imunizantes 
apresentada pelos estados. 
Todas as vacinas do calendá-
rio básico estão com estoques 
abastecidos. Segundo o pai-
nel de distribuição, entre 2023 
e 2024, foram enviadas mais de 
604 milhões de doses a todos 
os estados. 

No caso das vacinas va-
ricela e tetraviral (que tam-
bém possui o componente 
varicela), houve escassez de 
matéria-prima mundialmente. 
O diretor do Programa Nacio-
nal de Imunizações, Eder Gat-
ti, reforçou que eventuais pro-
blemas serão resolvidos com 
os novos fornecedores. “Ga-
rantimos abastecimento inclu-
sive da varicela, que enfrenta-
va pendências, superando um 
problema por conta de fornece-
dores. Hoje, contamos com três 
fornecedores para essa vacina, 
assegurando a normalização 
ao longo do primeiro semes-
tre de 2025”, detalhou. 

Mesmo diante da dificulda-
de de fornecimento, o Ministé-
rio da Saúde garantiu estoque 
estratégico da vacina varicela 
para atendimento de situações 
de bloqueio e surto, e todos 
os pedidos foram atendidos 
pela pasta, totalizando mais 
de 1,7 milhão de doses em 2024.

Em 2022, 112 municípios atingiram meta de aplicação da tríplice viral; em 2024, objetivo foi alcançado por 157

Cobertura vacinal cresce na Paraíba
saúde

Da Redação 

Com Agência Gov

O partido Novo anunciou, 
ontem, a candidatura do de-
putado Marcel van Hatten 
para a presidência da Câmara 
dos Deputados. Ele disputará 
o comando da Casa com os 
deputados Hugo Motta (Re-
publicanos) e Pastor Henri-
que Vieira (PSol). 

Ao lançar-se candidato, 
Marcel van Hatten disse que 
o Novo não estava “confortá-
vel” com as candidaturas já 
postas. “A oposição precisa ter 
uma opção, pois entendo que 
não podemos ficar nas mãos 
dos mesmos grupos que têm 
dominado a Câmara e o Sena-
do há tantos anos”, defendeu.

O deputado reforçou que 
a oposição não tem conheci-
mento sobre as pautas que se-
rão implementadas por Hugo 
Motta. “E, quando alguém 
tem apoio do PT, eu tenho, 
automaticamente, o pé atrás”, 
acrescentou. 

A eleição para presiden-
te da Câmara será realizada 
no próximo sábado (1o). A Câ-
mara possui 513 deputados e, 
para vencer a votação, é neces-
sário conquistar apoio de 257.

Favorito
O paraibano Hugo Motta é 

o favorito para assumir a pre-
sidência da Câmara, com uma 
articulação de apoios que to-
taliza 494 deputados. Can-
didato do atual presidente, 

Arthur Lira (PP), o deputado 
conquistou 16 partidos, liga-
dos tanto à direita como à es-
querda: PL, MDB, PP, Pode-

mos, PSDB, Cidadania, PRD, 
PSD, União Brasil, PT, PCdoB, 
PV, PDT, PSB, Solidariedade 
e Rede. 

Psol na disputa
A candidatura do depu-

tado Pastor Henrique Vieira 
(Psol) foi anunciada pelo PSol 

no dia 25 de janeiro. O pro-
grama de campanha enfati-
za “a necessidade urgente de 
moralizar o funcionamento 
da Câmara dos Deputados”. 

“Por compromisso e res-
ponsabilidade às matérias 
que impactam diretamente 
na vida de toda população 
brasileira, é inaceitável que 
o conjunto do Parlamento 
não tenha conhecimento do 
conteúdo da pauta de dis-
cussão até minutos antes do 
início do plenário”, afirma a 
legenda.

Além disso, o programa 
aponta, entre outras medi-
das, a necessidade de avan-
çar na conquista de direitos, 
como a luta contra a explora-
ção do trabalhador.

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

Partido Novo anuncia candidato à presidência da Câmara
brasília

Ação do Governo Federal reforçou o estoque de imunizantes em todos os estados do país

Hugo Motta, Pastor Henrique Vieira e Marcel van Hatten disputam votos no próximo sábado
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Barroso designa juiz da Paraíba para comitê
conselho nacional de justiça

Anderley Marques atuará em grupo focado em transparência

O Centro Escolar Munici-
pal de Línguas Estrangeiras 
(Celest), localizado em João 
Pessoa, divulgou, ontem, a 
lista de classificados para 
ocupar as mais de 700 vagas 
nos cursos gratuitos de lín-
guas estrangeiras (Inglês, 
Espanhol, Francês e Ale-
mão) e de Língua Brasileira 
de Sinais (Libras). Os alunos 
aprovados devem ficar aten-
tos, porque serão convoca-
dos para efetuar a matrícu-
la via e-mail. 

O Celest recebeu um to-
tal de 4.085 inscrições. Para 
a diretora da unidade, Jés-
sica Holanda, o número ex-

pressivo é a comprovação da 
confiança que todos têm no 
trabalho desenvolvido pelo 
Centro.

“Significa um trabalho 
sério pela instituição, com 
cursos de qualidade e que 
a população tem cada vez 
mais buscado se qualificar. 
Todas as vagas foram ocu-
padas. Temos uma lista de 
espera e um excedente de 
inscrições muito grande. Foi 
uma procura expressiva e 
isso só fortalece o nosso com-
promisso com o ensino de 
línguas estrangeiras e Libras 
aqui no município de João 
Pessoa”, celebrou.

Celest divulga aprovados 
para cursos de línguas

serviço gratuito
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O trânsito de João Pessoa 
não estava para brincadeira on-
tem. O início do ano letivo na 
maioria das escolas e na Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) já seria motivo suficien-
te para deixar o tráfego de veí-
culos mais lento na cidade. Mas, 
como se não bastasse, as chuvas 
intensas, registradas na madru-
gada de domingo (26) e no início 
da manhã de ontem, causaram 
ainda mais transtornos, com 
alagamentos em alguns pon-
tos da cidade e queda de árvore 
registrada no bairro do Roger. 

Quem precisou se deslocar 
pela BR-230, no início da ma-
nhã, também enfrentou um 
trânsito mais lento, por causa do 
deslizamento de terra nas obras 
da barreira do Castelo Branco, 
no km 19, logo após o acesso que 
liga a UFPB à rodovia– no senti-
do João Pessoa–Cabedelo. Após 
as fortes chuvas, no domingo, o 
barro da barreira escorreu para 
o acostamento e para parte da 
pista de rolamento, o que exigiu 
o isolamento da faixa da direi-
ta, com passagem restrita, ape-
nas, à faixa da esquerda. A pista 
foi totalmente liberada por vol-
ta das 9h, segundo a Polícia Ro-
doviária Federal. 

Pontos de alagamento tam-
bém foram registrados nos bair-
ros do Altiplano, Cuiá, Centro, 
Cristo, Grotão, Manaíra e Tam-
bauzinho, sendo o maior volu-
me de precipitação registrado 
no Centro, com 82,8 mm; segui-
do do Cristo, com 78,2 mm, e do 
Grotão, onde choveu 64,8 mm. 

De acordo com a Coordena-
doria Municipal de Proteção e 
Defesa Civil (Compdec-JP), ne-
nhuma ocorrência grave foi re-
gistrada pela cidade. “Fizemos 
visitas aos locais com possíveis 
alagamentos e detectamos nos 
bairros da Torre e do Centro, 
nas proximidades do Distrito 
Mecânico, ambas ocasionadas 
pelo lançamento irregular de 
resíduos sólidos nas vias”, des-
tacou o coordenador do órgão, 
Kelson Chaves, ao informar, 
ainda, que o trabalho de mo-
nitoramento das áreas de risco 
foi reforçado para prevenir aci-
dentes e atender a possíveis de-
mandas.

Alagamento
No Centro da cidade, o ala-

gamento chegou a invadir os 
comércios locais, assustando 
os comerciantes que chegavam 
para trabalhar e as pessoas 
que passavam com veículos. 
Adriano Galdino, proprietá-
rio de uma oficina mecânica, 
precisou da ajuda dos funcio-
nários para limpar o local e ti-
rar o lixo que foi arrastado pela 
água. “A gente também desen-
tupiu o bueiro, senão a água 
não iria diminuir nunca. Aí, 
como a gente ia trabalhar?”,  in-
dagou Adriano. 

Ele afirmou, ainda, que os 
funcionários da oficina preci-
saram alertar os motoristas que 
trafegavam pela rua, para evi-
tar que entrasse água no mo-
tor. “Um carro que passava aqui 
na frente apagou na hora. Pre-
cisou ser rebocado. Tudo por 
causa de lixo no lugar errado”, 
complementou, aproveitando 

para alertar sobre os prejuízos 
do lançamento irregular de re-
síduos. “As pessoas saem co-
locando lixo por todo canto, e 
depois reclamam quando tem 
alagamento. A cidade fica feia, 
poluída e ainda prejudica quem 
faz tudo certinho”, concluiu.

Emlur
Por nota, a Autarquia Espe-

cial Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) informou que a 
coleta de resíduos é feita conti-
nuamente durante todo o ano, 
para prevenir alagamentos de-
correntes de descarte irregu-
lar de resíduos. O serviço, em 
apoio à Coordenadoria Muni-
cipal de Defesa Civil, é feito em 
canais, calhas, canaletas, va-
las e galerias. A atividade con-
siste na retirada de excesso de 
vegetação e de resíduos diver-
sos descartados irregularmen-
te para possibilitar a vazão da 
água das chuvas. 

Conforme o superintenden-
te da Emlur, Ricardo Veloso, a 
água da chuva pode levar os re-
síduos para os sistemas de dre-
nagem, causando obstrução e 
aumentando o risco de alaga-
mentos. “Os resíduos podem 
conter materiais tóxicos ou po-
luentes, contaminando a água 
e prejudicando a fauna e a flo-
ra. Vale registrar que as equipes 
encontram plástico, pneus, iso-
por, roupas e até eletrodomésti-
cos”, pontuou.

O descarte de resíduos em 
vias ou terrenos de João Pes-
soa é uma conduta ilícita e pu-
nível com aplicação de multa, 
conforme o Código de Postu-
ras do Município de João Pes-

Os motoristas de ônibus de 
João Pessoa rejeitaram a nova 
proposta de reajuste salarial, 
de 5%, apresentada pela classe 
patronal, que inicialmente ha-
via oferecido 3%. Pela manhã, 
houve audiência de concilia-
ção realizada na sede do Tribu-
nal Regional do Trabalho (TRT) 
entre a categoria, representada 
pelo Sindicato dos Motoristas 
e Trabalhadores em Transpor-
tes Rodoviários de Passageiros 
e Cargas no Estado da Paraíba, 
e o Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano 
de Passageiros de João Pessoa 
(Sintur-JP). Após duas rodadas 
de negociação, não houve acor-
do; com isso, a greve, iniciada 
ontem, continua por tempo in-
determinado. 

Para amanhã está prevista 
uma nova audiência, desta vez 
de instrução e julgamento por 
parte do TRT. Até lá, a circula-
ção do transporte público deve 
se dar com 60% da frota, con-
forme decisão judicial.

Reivindicações
Os motoristas reivindicam 

reajuste salarial de 15%, en-
quanto o sindicato patronal 
apresentou, inicialmente, uma 
proposta de 3%. Após a nego-
ciação de ontem, a entidade ofe-
receu 5%, índice que também 
foi rejeitado. 

Entre as reivindicações dos 

motoristas, também estão: au-
mento do valor do auxílio-ali-
mentação e da gratificação pelo 
acúmulo de funções de moto-
rista e cobrador, além de ques-
tões ligadas a planos de saúde 
e odontológico. Segundo o sin-
dicato que representa os traba-
lhadores, antes da pandemia, 
os motoristas recebiam R$ 600 
de vale-alimentação. O benefí-
cio foi reduzido pela metade, 
ou seja, R$ 300. Encerrado o pe-
ríodo da pandemia, houve um 
reajuste, e atualmente esse va-
lor é de R$ 440.

Quanto à gratificação pelo 
acúmulo de funções, que é de 

R$ 100, a categoria pede au-
mento de 150%. Ainda segun-
do o sindicato, o salário inicial 
de um motorista na capital é de 
R$ 2.598. Com a proposta dos 
trabalhadores, esse valor che-
garia a R$ 2.988. 

Após a deflagração da gre-
ve, a categoria chegou a afir-
mar que nenhum ônibus iria 
sair das garagens das empre-
sas, realizando ato público nas 
primeiras horas da manhã de 
ontem, na frente da sede da 
empresa Transnacional. Mas, 
por volta das 7h45, os veícu-
los começaram a circular, com 
frota reduzida. A estimativa é 

que 100 mil passageiros sejam 
afetados direta e indiretamen-
te pela paralisação das ativida-
des dos motoristas.

O presidente do Sindicato 
dos Motoristas, Rone Nunes, 
relata que não houve avanços 
na negociação devido à classe 
patronal. “A desembargado-
ra veio com a proposta de 6% 
de reajuste no salário, vale-a-
limentação de R$ 570, e a gra-
tificação do batedor — que são 
motoristas e cobradores — de 
R$ 150, mas eles [o sindicato 
patronal] não aceitaram, dis-
seram que só davam 5% de au-
mento linear. Então a greve está 

mantida”, afirma Rone. 
Já o diretor institucional do 

Sintur-JP, Isaac Júnior Morei-
ra, lamentou que os motoristas 
não respeitaram o percentual 
de 60% de veículos que deve-
riam rodar na capital durante 
a greve, segundo determina-
ção judicial. O Sintur-JP infor-
mou que, amanhã haverá uma 
nova reunião, que pode ou não 
determinar o encerramento da 
paralisação. 

Transtornos 
No Terminal de Integração 

de Passageiros do Parque So-
lon de Lucena (Lagoa), no Cen-

tro de João Pessoa, muitas pes-
soas relataram a dificuldade e 
a demora em conseguir pegar 
um ônibus na manhã de on-
tem. Gilcicleide, que espera-
va ônibus no local, disse que 
aguardava transporte para o 
bairro Cabo Branco, onde tra-
balha. “Consegui pegar um, 
de casa para cá, mas agora es-
tou aqui esperando o outro, já 
faz mais de uma hora”, afirma. 

Outro morador que espe-
rava no Terminal, Vando, diz 
que muitas pessoas que es-
tavam ali resolveram pedir 
carros ou motos por aplicati-
vo. “Estão demorando mui-
to os ônibus; faz quatro horas 
que eu estou aqui esperando 
para ir ao Altiplano”, relata 
ele. Já Juceline Batista Lucena 
diz que, mesmo com os trans-
tornos, apoia a greve da cate-
goria. “Eles estão sobrecarre-
gados, os ônibus quebrados, 
a população sofrendo, então 
eu estou do lado dos motoris-
tas, mesmo sofrendo. Vim a pé 
da Beira Rio até aqui, mas es-
tou apoiando 100%. A popula-
ção merece ônibus melhores”, 
enfatiza. 

Com a frota de ônibus re-
duzida, aumentou a procu-
ra por outros meios de trans-
porte, como os motoristas por 
aplicativo. Com isso, essas em-
presas registraram preços ele-
vados no dia de ontem. A alta 
demanda também impactou 
no tempo de espera para a che-
gada dos veículos. 
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Classe patronal ofereceu 5% de aumento, mas trabalhadores pedem 15%; nova discussão ocorrerá amanhã

Categoria rejeita índice de reajuste
greve dos motoristas

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

Chuvas causam deslizamento de terra e alagamento nos bairros
transtornos

soa (Lei Complementar nº 7/ 
1995). A punição para a práti-
ca é a aplicação de multa de até 
400 Unidades Fiscais de Refe-
rência (Ufir), o que correspon-
de ao valor de R$ 19.896, no mês 
de janeiro.

Contatos
A Defesa Civil funciona 24 

horas por dia, inclusive aos sá-
bados, domingos e feriados e, 
em caso de necessidade, deve 
ser acionada pelo número 
98831-6885 (WhatsApp), pelo 
telefone 199, ou pelo aplicativo 
João Pessoa na Palma da Mão, 
que pode ser baixado gratuita-
mente nas plataformas Play Sto-
re e App Store.

Dnit
Sobre o deslizamento de ter-

ra na obra do Castelo Branco, 
o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) garantiu que não havia 
risco de desmoronamento total 
da barreira. Em nota, o órgão 
informou que: “Tais serviços 
são os últimos a serem executa-
dos, pois estão sendo utilizados 

Saiba Mais
A Prefeitura de João Pessoa informou que a capital registrou 
uma média de 67,2 milímetros (mm) de chuvas nas últimas 24 
horas — contando do domingo (26) até as 6h de ontem. Mesmo 
sem ocorrências graves, a Coordenadoria Municipal de Prote-
ção e Defesa Civil (Compdec-JP) reforçou o monitoramento das 
áreas de risco para verificar possíveis demandas. De acordo 
com os dados do Centro Nacional de Monitoramento e Alertas 
de Desastres Naturais (Cemaden), o maior volume de precipi-
tação foi registrado no Centro, com 82,8 mm; seguido do Cristo, 
com 78,2 mm, e do Grotão, onde choveu 64, 8 mm. Segundo o 
coordenador da Defesa Civil, Kelson Chaves, o Cemaden emitiu 
um alerta sobre Risco de Movimento de Massa Moderado, mas 
não houve registro. “Continuaremos atentos e, em caso de maio-
res riscos, informaremos à população”, disse.

Volume d’água arrastou 
o lixo das ruas e terrenos, 
além de ter provocado 
deslizamento de terra 
das obras da barreira do 
Castelo Branco, na BR-230
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Trabalhadores participaram de audiência no Tribunal Regional do Trabalho, mas, sem estabelecer acordo, mantiveram o movimento

como caminho de serviço para 
acesso dos equipamentos e não 
trazem nenhum risco para esta-
bilidade do equipamento proje-

tado e executado”. Comunicou 
ainda que a empresa contratada 
para o serviço realizou a limpe-
za da via logo após o ocorrido.



O retorno das aulas pode 
ser um momento de entu-
siasmo e renovação, mas 
também exige atenção redo-
brada com a saúde das crian-
ças, principalmente aquelas 
que estão iniciando a vida es-
colar. Para garantir um ano 
letivo saudável, os pais e res-
ponsáveis devem estar aten-
tos a alguns cuidados essen-
ciais para prevenir viroses e 
outras doenças comuns na 
fase infantil.

De acordo com a médica 
pediatra Tânia Menezes, di-
retora-geral do Hospital Mu-
nicipal Infantil do Valenti-
na (HMV), manter um sono 
adequado, uma alimenta-
ção saudável e o consumo 
de água durante o dia são 
hábitos fundamentais para 
a saúde e bem-estar de uma 
criança.

“O sono é fundamental 
para o crescimento e desen-
volvimento. Já uma dieta 
equilibrada, rica em frutas, 
legumes e verduras, fortalece 
o sistema imunológico. Além 
disso, a criança deve beber 
água durante o dia, especial-
mente naqueles mais quentes 
ou quando estiver praticando 
atividades físicas”, explicou.

A especialista destacou 
que ensinar a criança a la-
var as mãos com frequência 
é um dos hábitos mais efica-
zes para evitar doenças. “É 
importante realizar a higie-

ne das mãos, sobretudo an-
tes das refeições e após usar 
o banheiro”, afirmou.

De acordo com ela, “sinto-
mas como febre, tosse, dor de 
garganta e diarreia são sinais 
de que a criança pode estar 
doente”. “Nesses casos, é in-
dicado manter a criança em 
casa e procurar um médico”, 
orientou.

Vacinação
 Ainda segundo a pedia-

tra Tânia Menezes, uma das 
principais formas de prote-
ção contra diversas doenças 
infantis é a vacinação. “É im-
portante verificar se todas 
as vacinas da criança estão 
atualizadas antes de retor-
nar à escola. Além de prote-

ger o seu filho, isso contribui 
para a proteção coletiva, evi-
tando surtos e epidemias”, 
destacou.

Na Rede Municipal de 
Saúde de João Pessoa, as va-
cinas estão disponíveis, de 
segunda a sexta-feira, nas 
Unidades de Saúde da Fa-
mília (USF), policlínicas mu-
nicipais e no Centro Muni-
cipal de Imunização (CMI), 
localizado no bairro da Tor-
re. O serviço também é ofe-
recido, de segunda-feira a 
sábado, no Home Center Fer-
reira Costa, Shopping Sul e 
Shopping Tambiá. Para ter 
acesso à vacinação, o cida-
dão deve apresentar um do-
cumento oficial com foto ou 
registro de nascimento da 

criança ou adolescente, além 
do Cartão SUS e o cartão ou 
caderneta de vacina.

A Secretaria de Educa-
ção e Cultura de João Pessoa 
(Sedec-JP) encerra o primei-
ro mês do ano de 2025 regis-
trando avanços na Educação. 
A Rede Municipal de Ensino 
da capital recebeu, do Pro-
grama Alfabetiza Mais Pa-
raíba, os resultados das ava-
liações externas realizadas 
em outubro e novembro de 
2024. 

Foram feitas avaliações 
para aferir a fluência leitora 
dos estudantes do 2º ano do 
Ensino Fundamental, final 
do ciclo de Alfabetização, e 
avaliações de Língua Portu-
guesa e Matemática com as 
turmas do 2º, 5º e 9º ano do 
Ensino Fundamental.

Os resultados da ava-
liação de fluência dos estu-
dantes do 2º ano confirmam 
os avanços da Rede, a par-
tir de um trabalho focado 
em sala de aula. Em 2023, a 
Rede registrou um índice de 
46% de estudantes incluídos 
nos níveis de leitura desejá-
veis para a etapa (Leitor Ini-
ciante e Leitor Fluente). Em 
2024, o percentual subiu para 
65%, crescimento de 19 pon-
tos percentuais, superando a 
meta definida pelo Ministé-
rio da Educação (MEC) para 
a avaliação, que foi atingir 
52% nos níveis desejáveis, 
em 2024.

Das 78 escolas que fize-
ram a avaliação de fluência, 
três atingiram acima de 90%; 
12 atingiram de 80% a 89%; 
15 unidades de ensino, de 
70% a 79%; 21, de 60% a 69%; 
18 escolas atingiram de 50% 
a 59%; e nove ficaram abaixo 
de 49%.  Vale lembrar que as 
avaliações externas ocorri-
das em outubro e novembro 

foram realizadas em par-
ceria com o Centro de Po-
líticas Públicas e Avaliação 
da Educação e plataforma 
Parceria pela Alfabetização 
em Regime de Colaboração 

(CAEd/Parc).
“Minhas palavras são 

sempre de gratidão a todos 
que fazem a Educação de 
João Pessoa funcionar. Agra-
decer a todos e a todas que 
estão na Secretaria e aos que 
estão no chão da escola dia a 
dia. Esse avanço nos enche 
de orgulho e nos fortalece 
cada vez mais em continuar 
levando um ensino de qua-
lidade para nossos alunos. E 
tenho certeza que virão mais 
avanços”, disse a secretária 
de Educação e Cultura de 
João Pessoa, América Castro.

Ela acrescentou que ain-
da há muito a ser feito. “Ain-
da há desafios a serem su-
perados, para que todas as 
crianças sejam alfabetizadas 
dentro do ciclo, mas os resul-
tados já apontam que a Rede 
está no caminho certo”, fri-

sou América Castro.
Português e Matemática

 Os resultados das avalia-
ções de Língua Portuguesa e 
Matemática ainda são preli-
minares, mas apontam cres-
cimento na aprendizagem 
das crianças do 2º e 5º ano, 
ainda com desafios a serem 
superados nos anos finais. O 
crescimento médio das tur-
mas do 2º e 5º ano nos com-
ponentes curriculares ava-
liados foi de 16 pontos.

Os resultados das avalia-
ções externas nos anos ini-
ciais também confirmam os 
resultados das realizadas 
internamente pelo Letrar+-
JP, em parceria com o Edu-
car Pra Valer. Apesar de não 
atingir as metas estabeleci-
das para cada ano de ensi-
no, a Rede já está mais pró-
xima deste feito. A última 

avaliação de leitura reali-
zada em dezembro de 2024, 
pela Rede Municipal, mostra 
a evolução concreta dos ní-
veis de leitura dos estudan-
tes ao longo do ano letivo.

“Ainda há muito traba-
lho para nos aproximarmos 
dos 100% das crianças com 
nível de leitura e proficiên-
cia desejáveis, mas os re-
sultados de todas as avalia-
ções consolidam o trabalho 
focado desde 2021, que vem 
cada vez mais garantindo 
que as crianças sejam alfa-
betizadas na idade certa, 
reafirmando nosso compro-
misso com a alfabetização, 
para dirimir os problemas 
de aprendizagem nos anos 
de ensino posteriores”, dis-
se a articuladora municipal 
de João Pessoa do Compro-
misso Nacional Criança Al-

fabetizada, professora dou-
tora Jocineide Silva.

Selo Ouro
 Em dezembro de 2024, 

a Rede Municipal de Ensi-
no de João Pessoa recebeu o 
Selo Ouro, referente ao Selo 
Nacional Compromisso com 
a Alfabetização, divulgado 
pelo Ministério da Educação 
(MEC) pelas ações empreen-
didas em prol da alfabetiza-
ção, em regime de colabo-
ração com o Compromisso 
Nacional Criança Alfabeti-
zada, do Governo Federal, e 
com o programa Alfabetiza 
Mais Paraíba, do Governo 
Estadual. A Rede João Pes-
soa alcançou 95 pontos, sen-
do então concedido o Selo 
Ouro do Compromisso com 
a Alfabetização ao Municí-
pio de João Pessoa.
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Rede Municipal de Ensino da capital apresenta melhorias em leitura, Língua Portuguesa e em Matemática

Educação registra avanço em JP
evolução

A Prefeitura de Conde co-
memora um marco na Educa-
ção do município: a taxa de 
alfabetização ultrapassou os 
80%, atingindo 85% em 2024. 
Esse resultado é fruto de in-
vestimentos contínuos em 
políticas públicas educacio-
nais e do compromisso da 
gestão com a formação das 
crianças condenses.  

Quando a atual adminis-
tração assumiu, o índice de 
alfabetização estava em 7%. 
Hoje, o salto expressivo re-
presenta uma vitória para o 
município e demonstra ações 
implementadas ao longo dos 
últimos anos. A prefeita Kar-
la Pimentel destacou a im-
portância dessa conquista 
e os planos para continuar 
avançando.  “Graças a Deus 
e ao esforço conjunto de toda 
a equipe, conseguimos ul-
trapassar 85% na taxa de al-
fabetização. É uma grande 
vitória para o nosso muni-
cípio e reforça que estamos 
no caminho certo. Nosso ob-
jetivo agora é elevar ainda 
mais nosso Ideb e transfor-
mar Conde em uma referên-
cia educacional”, afirmou a 
prefeita.  

Segundo a Prefeitura de 
Conde, o avanço foi possível 
graças a iniciativas estraté-
gicas. Uma delas foi a capa-
citação de professores, que 

contou com investimentos 
na formação continuada dos 
educadores, proporcionando 
metodologias mais eficazes e 
atualizadas. 

A melhoria na infraestru-
tura escolar, que incluiu a 
ampliação e a modernização 
das escolas municipais, é ou-
tro destaque percebido no 
ambiente escolar.  A prefeitu-
ra ainda citou a distribuição 
de materiais escolares e far-
damento e o desenvolvimen-
to de programas de acompa-
nhamento pedagógico. 

A Prefeitura de Conde 
ainda reforça as vagas aber-
tas para matrículas, garan-
tindo que todas as crianças 
do município tenham aces-
so à educação de qualida-
de. “Não deixe de matricu-
lar seu filho dentro do prazo. 
Estamos prontos para rece-
bê-los com carinho, dedica-
ção e todo o suporte necessá-
rio, desde material escolar até 
acompanhamento pedagógi-
co. Nosso compromisso é cui-
dar das crianças com amor e 
responsabilidade”, declarou 
a secretária de Educação, Na-
delma Ferreira.  

Com o crescimento na 
taxa de alfabetização, a meta 
agora é elevar Ideb do muni-
cípio, consolidando Conde 
como um exemplo de avan-
ço educacional na Paraíba.

Taxa de alfabetização 
chega a 85% em Conde

melhoria

Saúde deve estar em dia com a volta às aulas
prevenção

Número
Em 2023, a Rede de 

Ensino registrou 
46% dos estudantes 
nos níveis de leitura 

desejáveis para a etapa, 
Leitor Iniciante e Leitor 

Fluente. Em 2024, o 
índice subiu para 65%

Confira outras dicas para 
prevenir doenças no am-
biente escolar e também 
fora dele:

Saiba Mais

n Ensinar a criança a cobrir 
a boca e o nariz com um 
lenço descartável ou com 
o cotovelo ao tossir ou es-
pirrar;
n Não compartilhar objetos 
pessoais como talheres e 
brinquedos;
n Evitar aglomerações e 
manter os ambientes de 
casa e da escola sempre 
limpos e ventilados.
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Retorno ao ambiente escolar requer atenção dos pais ao bem-estar dos estudantes

Entre as avaliações realizadas, no fim do ano passado nas escolas, destaca-se a de fluência leitora dos estudantes do 2o ano do Ensino Fundamental
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A Polícia Civil da Paraíba 
apreendeu mais de uma to-
nelada de entorpecentes nos 
últimos cinco meses, como 
resultado das ações da De-
legacia de Repressão ao Cri-
mes Organizado (Draco). O 
caso mais recente ocorreu 
no sábado (25), em Campi-
na Grande. Foram 280 kg de 
maconha prensada que es-
tavam escondidos dentro de 
um caminhão baú de refri-
geração, em uma residência 
no bairro do Catolé.

Um morador da casa che-
gou a ser conduzido à Ci-
dade da Polícia Civil, no 
mesmo bairro, mas os desdo-
bramentos das investigações 
constataram que o responsá-
vel pela carga é o irmão dele, 
que foi preso em Cabedelo, 
horas após a apreensão da 
droga. Dois veículos de luxo 
— uma moto e um carro — 
também foram apreendidos, 
além do caminhão.

Considerando-se apenas 
as apreensões de maior vo-
lume, no dia 31 de agosto de 
2024, a PCPB apreendeu em 
torno de 100 kg de maconha 
no sítio Lucas, em Campina 
Grande. A droga estava em 
uma casa abandonada. A 
ação foi da Draco e da Dele-
gacia de Crimes contra o Pa-
trimônio (DCCPat) de João 
Pessoa. 

Em 13 de setembro, outra 
ação da Polícia Civil apreen-
deu mais 200 kg de maconha 

no município de Coxixola, 
durante operação realiza-
da pela Draco e o Grupo de 
Operações Especiais (GOE). 

No dia 7 de novembro, 
foi a vez de a Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
(DRE) de Campina Gran-
de apreender cerca de 190 
kg de maconha no Morro 
do Urubu. No mês seguinte, 
no dia 9 de dezembro, uma 
ação conjunta da Polícia Ci-
vil da Paraíba com a Polícia 
Civil do Paraná resultou na 
apreensão de 275 kg de dro-
gas (entre maconha e cocaí-
na), em Ponta Grossa. O ho-

mem preso com a droga é 
natural de Patos (PB) e es-
tava sendo monitorado pela 
Draco/PCPB.

Tecnologia e investigação
De acordo com o delega-

do-geral da PCPB, André Ra-
belo, a instituição vem cada 
vez mais aprimorando seus 
métodos de investigação, 
com operações de grande 
impacto contra organizações 
criminosas que atuam den-
tro e fora da Paraíba.

“É mais de uma tonela-
da de entorpecentes em ape-
nas cinco meses, e estamos 

contabilizando apenas as 
apreensões de grande vul-
to. Praticamente, todos os 
dias, nossas equipes poli-
ciais aprendem frações me-
nores, variando de 10 kg a 
50 kg, que nem entram nes-
sa conta. Isso é fruto de mui-
to investimento em tecno-
logia que a Polícia Civil da 
Paraíba vem recebendo, com 
total apoio da Secretaria da 
Segurança e da Defesa So-
cial, cumprindo as diretri-
zes estabelecidas pela políti-
ca de segurança do governo 
do estado”, destacou André 
Rabelo.
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Depois de passar quatro 
anos foragido, o professor José 
Alberto Leite Ramalho, prin-
cipal responsável pelo assassi-
nato da vereadora Aila Maria 
Lacerda Santos, foi preso no 
último sábado (25). Ele foi con-
denado a 18 anos e seis meses 
de prisão por ter sido o man-
dante do crime, que aconteceu 
em 2003, na cidade de Aguiar, 
no Alto Sertão da Paraíba. Já 
a prisão foi efetuada no mu-
nicípio de Conde pela Polícia 
Civil da Paraíba (PCPB), em 
uma ação conjunta da 4ª Dele-
gacia Seccional, de Bayeux; da 
17a Delegacia Seccional, de Ita-
poranga, e da Delegacia de Cri-
mes contra a Pessoa (DCCPes). 
Atualmente, José Alberto en-
contra-se na Penitenciária De-
sembargador Silvio Porto,em 
João Pessoa.

De acordo com o titular da 
Delegacia Seccional de Itapo-
ranga, Ilamiltom Simplício, 
o foragido foi encontrado em 
uma chácara, na Zona Rural 
de Conde, e apresentava si-
nais de embriaguez. O dele-
gado também compartilhou 
como o setor de inteligência da 
PCPB fez o acompanhamento 
do paradeiro de José Alberto, 
bem como outras informações 
da operação. “Nossa equipe 
conseguiu seguir o carro dele, 
até quando ele parou, entrou 
nessa chácara e foi abordado. 
A gente já monitorava o carro 
antes, mas não sabia se ele es-
tava dentro ou não, porque po-
dia ser outra pessoa. Por isso, 

a gente teve cautela e passou 
uma semana monitorando o 
local onde ele estava, o carro e 
também pegou imagens de lo-
cais onde ele fez algumas com-
pras”, conta.

O crime
O assassinato de Aila Ma-

ria Lacerda Santos foi cometido 
por dois homens, identificados 
como Fabiano Matos de Farias 
e Alexandre Magno Feliciano 
de Oliveira. Eles abordaram a 
vereadora enquanto ela estava 
na garupa de uma motocicle-
ta e atiraram contra ela. O pi-
loto do veículo não foi atingi-
do, mas a parlamentar morreu 
no local. Os criminosos ainda 
levaram alguns pertences da 
vítima, mas as investigações 
apontaram que a motivação 
havia sido política, tendo José 
Alberto como mandante. Ele, 
inclusive, estava próximo ao 
local do homicídio no momen-
to do crime, orientando os ho-
mens responsáveis por execu-
tarem a ação.

O professor foi condenado 
à prisão em regime fechado, 
após decisão do júri popular, 
em julgamento realizado em 
2014, no 2o Tribunal do Júri da 
comarca de Campina Grande. 
Os advogados de José Alberto 
chegaram a recorrer ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF), ale-
gando que não tiveram oportu-
nidade de ampla defesa e que 
a transferência do julgamento 
para a Rainha da Borborema 
teria sido irregular. A Primei-
ra Turma do STF, porém, ne-
gou o pedido e manteve a con-
denação. 

Um adolescente de 13 
anos foi morto, no início da 
tarde de ontem, no bairro de 
Cruz das Armas, em João 
Pessoa, após ser atingido por 
disparos de arma de fogo, 
quando cavalgava pela aveni-
da principal. Até o momento 
a polícia desconhece a auto-
ria e as motivações do crime.

Os tiros atingiram a ca-
beça da vítima e também um 
dos cavalos que estava com 
ele. O Serviço de Atendimen-

to Móvel de Urgência (Samu) 
esteve no local e constatou o 
óbito do jovem. 

Agentes da Superinten-
dência de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
interditaram a Avenida Cruz 
das Armas para o trabalho da 
perícia. A Polícia Militar tam-
bém esteve no local.

A polícia busca imagens 
de câmeras de segurança de  
estabelecimentos próximos 
para ajudar nas investigações. 

Adolescente é morto na 
Avenida Cruz das Armas

tragédia

Apreensões de drogas passam de uma tonelada 
em cinco meses

Curtas
Jovem é suspeito de homicídio 
ocorrido no sábado, em Patos

A Polícia Civil da Paraíba, por meio da Delegacia 
de Homicídios e Entorpecentes (DHE) de Patos, 
realizou a apreensão do principal suspeito do 
homicídio de Anderson Silva, de 17 anos, ocorrido na 
madrugada de sábado (25). O crime aconteceu por 
volta das 3h, na Avenida Lima Campos, em Patos. Já 
a captura do adolescente de 17 anos aconteceu ainda 
no domingo (26), cerca de 24 horas após o crime. 

De acordo com as investigações, Anderson Silva 
estava em uma motocicleta, acompanhado de outra 
pessoa na garupa, quando sofreu um disparo de 
arma de fogo e acabou perdendo o controle do 
veículo e colidindo contra um canteiro de árvores, 
falecendo no local. Após o acidente, o passageiro da 
motocicleta fugiu do local. 

As equipes da DHE de Patos foram acionadas 
e iniciaram diligências para elucidar o crime. Com 
base nas informações colhidas pela investigação 
e fornecidas pela perícia criminal, a Polícia Civil 
realizou a apreensão do adolescente que teria sido o 
responsável pelo assassinato.

PM apreende 19 armas de 
fogo em 13 cidades da PB

Dezenove armas de fogo foram apreendidas nas 
ações e operações da Polícia Militar, no fim de semana, 
em 13 cidades do estado. A capital teve o maior número 
de armas apreendidas (cinco), no Colinas do Sul, Costa 
do Sol, Torre, Treze de Maio e Padre Zé.

Em Jacaraú, no Litoral Norte, a PM apreendeu um 
revólver, munições, balança de precisão, dinheiro, 
materiais para embalar entorpecentes e drogas dos 
tipos crack, cocaína e maconha. A ação foi realizada 
pela Força Tática da 2a Companhia Independente 
da PM (2a CIPM). Dois suspeitos foram presos em 
flagrantes e o caso foi levado para a Delegacia de 
Polícia, em Mamanguape. 

As apreensões são resultados do reforço dos 
trabalhos da Operação Verão. A corporação ainda 
vem realizando a segurança em festas públicas e 
nos jogos do 
Campeonato 
Paraibano. 
Nos próximos 
dias inicia-se 
o policiamento 
nas prévias 
carnavalescas 
de João Pessoa. 

Casal é suspeito do crime de 
receptação de furto em JP

A Polícia Civil da Paraíba, por meio da Delegacia 
de Crimes Contra o Patrimônio (DCCPat), prendeu 
em flagrante, na sexta-feira (24), um homem e uma 
mulher suspeitos do crime de receptação qualificada. 
Eles estavam em posse de materiais que teriam sido 
furtados por um grupo criminoso responsável por 
diversos furtos a estabelecimentos comerciais.

Os crimes aconteciam em lojas de João Pessoa 
e de outros municípios paraibanos. Por meio 
das investigações, os investigadores da DCCPat 
tomaram conhecimento que havia um casal no bairro 
de Mangabeira, na capital paraibana, que estaria 
comercializando produtos furtados e roubados.

Na residência do casal foram encontrados 
produtos subtraídos de várias lojas. Os itens 
recuperados foram devolvidos aos proprietários.

Dois jovens são detidos após 
fugirem de blitze da PRF

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) na Paraíba 
registrou duas ocorrências distintas de desobediência e 
direção perigosa na BR-230, em João Pessoa, na última 
sexta-feira (24). Em ambos os casos, jovens de 19 anos, 
conduzindo motocicletas, ignoraram as ordens de 
parada das equipes e iniciaram fugas, resultando em 
suas detenções e apreensão dos veículos.

Durante a manhã, no km 21, uma equipe da PRF 
deu ordem de parada a uma motocicleta Honda/Cg 
150 Titan, não sendo obedecida. O condutor realizou 
manobras perigosas durante o acompanhamento 
tático que se estendeu por cerca de 5 km, em meio 
a um intenso fluxo de veículos, ciclistas e pedestres. 
A perseguição só acabou após o condutor cair ao 
acessar o canteiro central de uma rotatória. 

Na parte da tarde, no km 23, uma equipe da PRF 
deu ordem de parada a uma Honda/CG 160 Start, 
tendo como passageira uma menor de idade. O 
condutor desobedeceu à ordem, iniciando uma fuga 
em alta velocidade, realizando manobras perigosas. 
A fuga só terminou após o condutor colidir com o 
retrovisor de um veículo Sandero. Em ambos os casos, 
os condutores foram levados para a Central de Polícia 
e os veículos foram recolhidos ao pátio da PRF.

Material apreendido em Jacaraú
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Foragido possui sentença de 18 anos e seis meses de detenção em regime fechado

Professor condenado pela 
morte de vereadora é preso

em conde 

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Semob-JP interditou a via para o trabalho da perícia
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Trabalho da Polícia Civil tem causado impacto contra grandes organizações criminosas
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Considerada patrimônio 
cultural imaterial da Paraíba, 
a Rádio Tabajara completou no 
sábado (25), 88 anos de histó-
ria. A comemoração organizada 
para o público interno aconte-
ceu ontem, na sede da emis-
sora, situada na avenida Dom 
Pedro II, na Torre. O evento re-
uniu funcionários da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC) para celebrar a longevi-
dade da emissora na radiofo-
nia do estado. 

Entre os participantes esta-
vam gestores da EPC como a 
diretora-presidente da empre-
sa, Naná Garcez, o diretor de 
Rádio e TV, Rui Leitão e o ge-
rente de Jornalismo da Rádio 
Tabajara, Marcos Thomaz. A 
comemoração contou com um 
coffee break e um vídeo com de-
poimentos de alguns membros 
da equipe da rádio. 

Adaptação
Frente ao marco de 88 anos 

da emissora, a diretora-presi-
dente da EPC celebra a capaci-
dade adaptativa do veículo de 
comunicação, que se mantém 
relevante no cenário paraibano, 
graças à diversificação de inicia-
tivas e à disposição para inovar. 
“Nós estamos fazendo o que a 
Tabajara sempre fez, sendo uma 
empresa resiliente, que se adap-
ta ao seu contexto cultural, po-
lítico e econômico. Praticamos 
a comunicação expandida por-
que não estamos limitados a 
uma única plataforma, estamos 
há muito tempo com um aplica-
tivo, que você pode baixar no 
seu celular, e andar com a Ta-
bajara por onde você quiser ou 
você pode nos ouvir pelos ca-
nais das redes sociais”.

Outro aspecto destaca-
do por Naná é a sensibilidade 
ao público, que permite que a 
programação evolua de acor-
do com cada tempo e com as 
demandas de quem consome 
o conteúdo da rádio. “A gente 
fez e continuará fazendo ade-

quações na nossa programação. 
Neste mês de janeiro, por exem-
plo, atendemos a uma demanda 
dos nossos ouvintes que é ter o 
comentário do resultado do fu-
tebol, ainda pela manhã; nós já 
tínhamos à noite, no Microfo-
ne Aberto, e essa mudança sig-
nifica que a gente está alinhado 
com o que pensa o nosso ouvin-
te e o nosso público. Essa sensi-
bilidade é que fez, e faz com que 

uma rádio chegue aos 88 anos: 
perceber o que o público quer 
ouvir, informar com qualidade, 
e ter a preocupação também de 
promover a cultura”. 

Para a diretora-presidente 
da EPC, a diversidade musical, 
da programação, do conteúdo 
do veículo, também é priorida-
de da equipe. Segundo Naná, 
“poucas emissoras podem di-
zer que têm 35 programas di-

ferentes, em vários estilos e 
em vários momentos”. “Pou-
cas emissoras incorporam essa 
diversidade, agregando vários 
perfis da sociedade, grande au-
diência e cobertura no Espor-
te”, frisou

Ela destaca que a emissora é 
considerada patrimônio cultu-
ral imaterial da Paraíba, e tem a 
sua função histórica: “Por isso, 
tem o privilégio de ter, nas suas 

instalações, o Museu do Rádio 
Paraibano, onde é possível per-
ceber, na linha do tempo, a evo-
lução da radiofonia no estado 
da Paraíba, a partir de 1937 até 
os dias atuais, incluindo as rá-
dios comunitárias que foram 
um fenômeno que veio mui-
to depois”, observa Naná Gar-
cez, que ressalta a valorização 
da memória promovida pela 
iniciativa.

Quem circula pelas ime-
diações do Viaduto Prefeito 
Dorgival Terceiro Neto, tam-
bém conhecido como viaduto 
Terceirão, no Centro de João 
Pessoa, percebe que a estru-
tura carece de manutenção. 
São pichações, cerâmicas que-
bradas e o banheiro públi-
co, que fica abaixo do viadu-
to, está sem energia elétrica 
há cerca de 15 dias, segundo 
um vendedor ambulante que 
trabalha na região. As obras 
de arte, seis grandes painéis 
de autoria de Chico Ferreira, 
e dois de Elpídio e Lupicínio 
Dantas, também estão preci-
sando de reparos. Os autores 
cobram mais atenção do po-
der público para essas pin-
turas. 

O artista visual Chico Fer-
reira lembrou que a prefeitu-
ra costumava lavar periodi-
camente os painéis, mas não 
soube dizer quando isso pa-
rou de ocorrer. “Acho que a 
sociedade é que tem que co-
brar. É claro que a responsa-

bilidade é da prefeitura, mas 
a sociedade também tem que 
assumir o seu papel de dona 
e exercer sua cidadania”, co-
mentou.

Além da sujeira, um dos 
painéis precisa de reposição 
de cerâmica e, aparentemen-
te, há algum tipo de infiltra-

ção, já que, no dia em que 
foi feita a reportagem, havia 
água escorrendo pela parede.  

Chico Ferreira contou que 
os painéis começaram a ser 
produzidos em 1999 e foram 
instalados em 2000, durante 
o primeiro mandato de Cíce-
ro Lucena como prefeito de 

João Pessoa. Ele lembrou que 
na época, a intenção era bene-
ficiar não só os motoristas que 
transitavam por baixo do via-
duto, mas também os pedes-
tres que circulam pela parte 
de cima, por isso as obras fo-
ram instaladas, estrategica-
mente, nos vãos de abertura.

“Na época, eu pensei mui-
to no urbanismo e nessa coi-
sa do belo e do feio, porque a 
cidade também tem caos, su-
jeira. Por isso, fiz porcos sobre 
as flores”, explicou. Uma das 
obras conta com um trecho de 
uma letra de Chico César—“a 
tinta pinta o asfalto, enfeita a 
lama motorista”—da música 
Béradêro.  Outra contém um 
trecho de letra de Vital Farias 
— “eu sou teimoso, eu vou 
comprar dois automóveis, um 
pra mim, outro pra ti” — da 
música Pra Você Gostar de 
Mim. “São letras que também 
remetem ao urbanismo”, afir-
mou Chico Ferreira. 

Trabalho conjunto
Já o artista Lupicínio Dan-

tas, ou Lup Dantas como tam-
bém é conhecido, lamentou 
que os dois painéis que pin-
tou junto com o pai, Elpídio 
Dantas, estejam deteriorados. 
“Para mim, aquilo é muito 
importante, porque o meu pai 
faleceu. Então, é especial, por-
que foi a junção do nosso tra-
balho”, comentou.

Ele lembrou ainda que 

uma semana após concluir 
a pintura, foi morar nos Es-
tados Unidos e, por isso, só 
chegou a ver pessoalmente a 
obra montada 23 anos depois. 
“Desde que eu voltei para o 
Brasil vejo aquilo. Tinha até 
um adesivo em cima de um 
dos painéis, uma propagan-
da de alguma coisa de carro, 
eu fui lá e arranquei”, disse.

Lup Dantas destacou que 
é necessário fazer alguma coi-
sa, não só em relação àquelas 
obras, mas também ao viadu-
to, que é “uma obra arquite-
tônica linda”, e ao Centro de 
João Pessoa como um todo. 
“Se a gente não cuidar, vamos 
perder a nossa história, não 
demora muito não”, afirmou. 

Saiba Mais 
A Secretaria de Infraes-

trutura da Prefeitura de João 
Pessoa foi procurada pela 
equipe de reportagem e in-
formou, por meio de sua as-
sessoria de comunicação, que 
será realizada uma vistoria 
no local para levantar os pro-
blemas existentes e agendar 
uma ação de manutenção.
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População reivindica reparos no viaduto e nas obras de artes
infraestrutura

Funcionários reuniram-se na sede do veículo para celebrar as mais de oito décadas de história e resiliência da emissora

Equipe festeja 88 anos da Tabajara
nas ondas do rádio

Carolina Oliveira 

marquesdeoliveira.carolina@gmail.com
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No local, há seis painéis assinados por Chico Ferreira e dois por Elpídio e Lupicínio Dantas

“Nós estamos 
fazendo o que a 
Tabajara sempre 
fez, sendo 
uma empresa 
resiliente, que 
se adapta ao 
seu contexto 
cultural, político, 
e econômico

Naná Garcez

Em um clima descontraído, integrantes da rádio relembraram a importância da trajetória e a capacidade de adaptação da emissora ao longo do tempo

Fo
to

s:
 C

ar
lo

s 
Ro

dr
ig

o

Já o gerente de Jornalismo 
do veículo, Marcos Thomaz, 
aproveitou a ocasião para re-
ferenciar os três pilares que 
a emissora valoriza em sua 
programação: o jornalismo, 
por meio da notícia, o Espor-
te e a Cultura, este último, so-
bretudo, por intermédio da 
música. 

Além desses aspectos, 

ele aponta o desafio levado a 
cabo pela equipe de colocar a 
rádio sempre na vanguarda. 
“Viver a Tabajara é respeitar 
essa tradição, mas estar tam-
bém inovando sempre, e fa-
zendo mais”, observa. 

O diretor de Rádio e TV da 
EPC, Rui Leitão, enumerou os 
pontos de destaque e credi-
bilidade que fazem parte da 

presença da Tabajara no es-
paço midiático do estado. Ele 
mencionou que a fundação da 
emissora, há 88 anos, coinci-
diu com o ingresso da Paraíba 
no espaço radiofônico.

“Trabalhamos para que a 
Tabajara nunca perca a sua 
marca, de ser uma rádio res-
peitada, promotora e difusora 
da cultura paraibana. O veí-

culo leva a notícia com res-
ponsabilidade, transmitindo 
os eventos esportivos, a boa 
música e oferecendo espaço 
para que os novos intérpre-
tes e compositores tenham a 
oportunidade de apresentar 
os seus trabalhos, o que nem 
sempre é possível nas emis-
soras da iniciativa privada”, 
completa.

Sintonia entre jornalismo, esporte e cultura
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L uciano Vidigal car-
rega em seu sobre-
nome artístico a co-
munidade carioca 
onde nasceu e cres-

ceu e de onde buscou inspiração 
para seus trabalhos como ator e 
como diretor. Seu novo longa-me-
tragem, Kasa Branca (com “K” mes-
mo) chega aos cinemas nesta se-
mana adicionando novos conflitos 
ao universo das periferias do Rio 
de Janeiro, previamente explorado 
por Vidigal. Em João Pessoa, o fil-
me contará com uma sessão úni-
ca de pré-estréia hoje, às 19h, no 
Cinépolis do Manaíra Shopping. 

Em Kasa Branca, acompanha-
mos o jovem Dé (vivido pelo es-
treante Big Jaum) em sua luta para 
cuidar da avó, Almerinda (Teca 
Pereira), que sofre do mal de Al-
zheimer. Para tratar de sua saú-
de, locomove-se com ela, na cadei-
ra de rodas, pelas ruas íngremes e 
pouco acessíveis da comunidade 
do Chatuba, situada no município 
fluminense de Mesquita. 

Além do dinheiro para a sub-
sistência de ambos, fica na con-
ta do adolescente o pagamento 
do aluguel da casa onde moram 
— em atraso, essa despesa ren-
de uma iminente expulsão do 
imóvel. Em meio a todas essas 
situações, outra má notícia: Dé 
descobre que a idosa está na fase 
terminal de sua doença.

O neto de Dona Almerinda 
decide, então, dar uma morte 
digna para a idosa; nessa em-
preitada, ele conta com a aju-
da dos amigos Adrianim (Die-
go Francisco) e Martins (Ramon 
Francisco), que também enfren-
tam suas próprias desventuras 
do processo de amadurecimen-
to. Além dos jovens atores (entre 
eles, Gi Fernandes e o rapper L7n-
non), Vidigal dirige um elenco 
de artistas experientes, crias do 
mesmo projeto social de teatro, 
o Nós do Morro: Roberta Rodri-
gues, como a mãe compreensi-
va de Adrianim, e Babu Santa-
na, interpretando o pai ausente 

de Dé, com quem ele terá de con-
tar daqui para frente. 

 
“Canetando” o dia a dia

Com quase quatro décadas de 
carreira, o diretor ingressou no 
Nós do Morro aos 10 anos de ida-
de. Em pouco tempo, conseguiu 
seu primeiro papel no cinema: foi 
no filme Veja Esta Canção, de Cacá 
Diegues, baseado em músicas co-
nhecidas da MPB: ele participa do 
segmento “Você é linda”, inspirado 
na composição de Caetano Veloso. 

“Rosane Svartman, que era as-
sistente do Cacá, me perguntou 
qual o nome que eu queria colo-
car nos créditos do filme. E aí eu 
já escolhi o ‘Vidigal’, porque eu 
achava lindo. Foi uma coisa mui-
to genuína e eu acredito que an-
cestral”, recorda. 

O realizador chegou a ser “ad-
vertido” de que o sobrenome po-
deria fechar algumas portas, por 
ligá-lo à comunidade, mas escla-
rece, por fim, que o efeito foi jus-
tamente o contrário. Ele também 
assevera que tem em Svartman, 
sua “madrinha de batismo” e em 
umas pessoas que implantaram 
o cinema no Nós do Morro, uma 
inspiração cinematográfica. 

“Trazer esse nome pra arte é 
provar o quanto a favela é potente 
e o quanto temos a mostrar para 
o mundo, ressignificando ain-
da o nosso lado de positividade. 
Por isso eu tenho muito orgulho 
dele”, pontua. 

 O cotidiano no Morro do Vi-
digal e as experiências de vida 
do próprio Luciano foram  a fon-
te principal de inspiração para 
“canetar” Kasa Branca — expres-
são que o diretor usa para contar 
como transpõe esse dia a dia para 
o cinema. Os amigos de seu irmão, 
Adriano, ajudaram a compor, por 
exemplo, as tramas que envolvem 
os adolescentes do filme. 

“Ao mesmo tempo, havia a re-
lação dessa minha vizinha com o 
Alzheimer, uma coisa que me cho-
cou muito, na época, e como isso 
atingiu a família, as pessoas que 
amam e que cuidam. Eu quis tra-
zer esse tema mais delicado, mas 
por outro viés”, informa.

Do povo para o povo
A residência que vira motivo 

de imbróglio por conta do atra-
so do aluguel é a tal Kasa Bran-
ca: o nome do time de futebol que 
de fato existiu dá título ao “QG” 
de Dé, Adrianim e Martins, onde 
eles acompanham Almerinda, em 
seus últimos dias. Mas, de acordo 

com Vidigal, é desse mesmo local 
que eles retiram sua força para re-
sistir a essa e outras agruras. 

“Tem um adinkra [ideograma 
africano que expressa ideia ou li-
ção], que a gente usou como pre-
missa afetuosa no filme: ‘o amor 
sempre encontra o caminho para 
a casa’. Nesse momento de des-
pedida, a gente traz esse ambien-
te como lugar de amor”, explica. 

Vidigal também ostenta ex-
periência como produtor de elen-
co, tendo atuado nessa função em 
Cidade de Deus, de Fernando Mei-
relles e Kátia Lund. O comedian-
te Big Jaum, a propósito, foi des-
coberto por Vidigal durante uma 
oficina de direção ministrada por 
ele, no Rio de Janeiro. Ao escalar 
um jovem gordo para protagoni-
zar Kasa Branca, o realizador adi-
cionou uma dose a mais de repre-
sentatividade à sua obra. 

“O Big nasceu para fazer ci-
nema, sabe? Ele é muito ver-
dadeiro, inteligente e emotivo. 
Acho que ele tem que filmar 
muito como ator, porque ainda 
vai contribuir bastante para o ci-
nema brasileiro”, projeta. 

Todo o elenco recebe elogios 
do diretor, mas Vidigal destaca 
ainda sua experiência com Teca 
Pereira e Diego Francisco (este 
premiado como ator coadjuvante 
no último Festival do Rio). Alme-
rinda foi escrita sob medida para 
a atriz: residente em São Paulo, 
Teca recebeu a estrutura necessá-

ria para permanecer no Rio du-
rante as filmagens. 

“Já Diego eu conheço desde 
criança, assim como sua mãe, Dé-
bora. Ele também é do Nós do 
Morro. Peguei no colo e o vi cres-
cer. Ele tem um trabalho contido 
ali que me atrai muito, um esti-
lo de interpretação que eu ado-
ro”, atesta. 

Além do prêmio para Diego, 
Kasa Branca levou para casa outros 
três troféus, incluindo o de melhor 
diretor, dado pela primeira vez a 
um realizador negro. Em dezem-
bro, no Fest Aruanda, em João Pes-
soa, o filme foi escolhido o melhor 
pelos júri popular e da crítica. Vi-
digal celebra o atual momento do 
cinema nacional. 

“O cinema brasileiro está rea-
cendendo, depois que tentaram 
massacrar a nossa cultura, de uma 
forma geral. E eu sou operário do 
cinema, assim como todos os com-
panheiros dos filmes citados. Esse 
é o momento de trazer um filme 
feito do povo para o povo”, conclui. 

KASA BRANCA

n Brasil, 2025. Dir.: Luciano 
Vidigal. Elenco: Daniel 
Braga, Gi Fernandes, 
Diego Francisco.

n Hoje, às 19h. 

n No Cinépolis Manaíra 
(Manaíra Shopping, 
Av. Gov. Flávio Ribeiro 
Coutinho, no 220, Lot. 
Oceania II, João Pessoa.

Imagem: Divulgação/Vitrine.

O carinho com a avó em seus últimos dias move os personagens de “Kasa Branca”, filme premiado 
no Fest Aruanda e que tem exibição única hoje em J0ão Pessoa

O QG do trio de 
amigos é ameaçado 
de despejo no filme
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eO jovem Dé (no 
centro) conta com a 
ajuda dos amigos

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Luciano Vidigal é o diretor

O amor 
   cinema   

no final
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Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Um pedacinho do céu
Daqui do meu apartamen-

to, como é no segundo andar, 
infelizmente não tenho uma 
vista privilegiada; digo, ver o 
mar, a amplitude da vizinhan-
ça, das ruas etc. Mas sou muito 
agradecida por ter conseguido 
um teto todo meu, depois de 
vender a minha casinha por 
aqui perto também. 

Pois bem, da minha va-
randa, vejo a rua e o seu mo-
vimento. E, quando olho para 
cima, tenho um pedaço de céu 
até grande, para ver o azul in-
finito, as nuvens a passear, e, 
quando é lua cheia e ela insiste 
em me visitar, sento-me para 
admirá-la e vê-la esplendoro-
sa a nos brindar com a beleza 
platinada, as nuances das fa-
ses minguante, crescente, e 
mais uma estrela grande e ilu-
minada que gosto de pensar 
que é Marte, Vênus, sabe-se lá.

Pois, de uns tempos para 
cá, tomei um susto ao ver um 
prédio que se levantava no 
meu horizonte. Primeiro uns 
tijolos ao léu, algo que parecia 
um vislumbre. Pensei: “Ah, 
uma construçãozinha no ho-
rizonte não me fará diferen-
ça”. Ledo engano. A cada dia 
que eu me sentava para tomar 
café, almoçar, lá estavam os ti-
jolinhos a crescerem feito mas-
sa de bolo. Um acima do ou-
tro, em crescimento da massa; 
digo, dos andares. Como cres-
ce um prédio! Ainda mais se 
esse prédio me rouba o meu 
pedacinho do céu.

Nesse calor escaldante, 
vejo aqueles operários em mi-
niatura, de chapéu, pendura-
dos em cordas, a construírem 

os tijolos; digo, os andares. Na 
hora do almoço, me parte o co-
ração, eu aqui na minha som-
bra, na minha mesa farta, no 
fresquinho, a olhar para esse 
céu azul de brigadeiro, e aque-
les homenzinhos a trabalha-
rem, com as suas marmitas de 
comida requentada, salários 
baixos e quanto risco de vida.

Só sei que o meu pedacinho 
de céu, que tinha para toda a 
minha contemplação do infi-
nito, está comprometida. Essa 
construção que insiste em ocu-
pá-lo. Tirando a minha vista, 
que, com certeza, estará com 
os dias contados. Tem outros 
terrenos por perto; e outras 
ocupações, com certeza, virão.

Já não reconheço mais a 
Praia do Cabo Branco, nem o 
Manaíra, e nem o Bessa. Não 
tivemos a ideia de fotografar 
a cidade inteira (talvez Petrô-
nio Souto tenha), e eu me pego 
perdida pelas ruas de uma ci-
dade que um dia foi minha. 
Não é mais, pois não me reco-
nheço mais como doutora des-
sas mesmas ruas e casas. Sa-
bia de cada morador, ou pelo 
menos da maioria. Nas aveni-
das Epitácio Pessoa, João Ma-
chado, Maximiano Figueredo, 
Coremas, Almirante Barroso, 
Rua das Palmeiras, Tambíá, 
e mais um monte, sabíamos 
das casas e dos seus muros. 
Algumas vidas. Umas próxi-
mas, outras mais distantes. 
Hoje, a cada prédio que ocu-
pa uma residência, muitas fa-
mílias substituem uma só. Vi-
das alheias. E a paisagem dos 
quarteirões se modifica em 
um outro espaço. Novos tem-

pos. Novas equações. Novos 
perímetros urbanos. E eu, per-
dida em uma cidade cujo trân-
sito me leva a crer que estou 
numa cidade grande. E esta-
mos. Com formigueiros de 
motos a jato, avoados e auda-
ciosos, por vezes suicidas, que 
te atropelam a cada minuto, 
com a certeza de que o carro 
irá desviar. Muitas vezes o cál-
culo é errado e temos aciden-
tes fatais. Triste sina! 

Há algumas semanas, me 
aventurei a Cabedelo. Num 
quiosque de frente para o meu 
rumo ao farol. Não o de Virgi-
nia Woolf, mas o da minha in-
fância em Praia Formosa. O fa-
rol dos veraneios do meu pai e 
da minha tia Margarida. Ou o 
do Tio Celso, que, quando me-
nino de 12 anos, nadava até lá 
para pensar na vida. Tempos fi-
losóficos praieiros! E, enquanto 
dirigia pela estrada beirando o 
mar, vi uma Praia do Poço que 
não é mais a minha. A minha? 
Ainda com casas de palhas, ca-
sas de veraneio, Areia Verme-
lha a nos convidar com os bo-
tes que alugávamos, e os pés de 
araçá pelas ruínas de uma igre-
jinha pelas bandas de Ponta 
de Campina. Fiquei a ver uma 
praia cheia de prédios de luxo, 
carrões nas garagens, vidros 
fumês e as ruazinhas até a pista 
da BR em ocupação. Se formos 
à beira-mar, uma população 
vestida na última moda das 
saídas/entradas de praia, cha-
péus de palha de grife, moda 
praia do último desfile, ten-
dências tantas, aglomerados, 
bares cheíssimos, calor insa-
no, cerveja quente e outros ho-

rizontes que não mais me per-
tencem. Sim, o tempo passou. 
A especulação imobiliária che-
gou com tudo. Apartamentos 
minúsculos para venderem aos 
estrangeiros que têm dinhei-
ro para investir. Fico a pensar 
onde a população local, famí-
lias com ou sem filhos, vão mo-
rar nesse aperto que não cabe 
um guarda-roupa ou uma me-
sinha de cabeceira. 

Mas comecei falando do 
meu pedacinho de céu e en-
cerro atestando sobre um pe-
dacinho de chão.

Seja lá que pedacinho for, 
vou cuidar em correr, enquan-
to ainda consigo ver uma nu-
vem passageira, anunciando 
uma chuvinha de verão ou 
simplesmente um fragmento 
das condições desse céu que, 
já, já, não será mais meu.

O Oscar (não) é um terror!
Após o anúncio dos indicados ao Os-

car 2025, na quinta-feira (23) passada, vi 
a internet ser inundada por postagens 
celebrando a entrada de A Substância na 
lista dos 10 indicados a melhor filme do 
ano. A comemoração tem uma razão de 
ser: raras vezes, um filme do gênero ter-
ror chegou a figurar entre os 10 melho-
res do prêmio mais importante do ci-
nema no mundo. Em quase 100 anos de 
Oscar, o filme estrelado por Demi Moo-
re (que também concorre por Melhor 
Atriz) é o sétimo do gênero que mere-
ceu uma indicação.

Junto com A Substância, O Exorcis-
ta (1973), Tubarão (1975), O Silêncio dos 
Inocentes (1991), O Sexto Sentido (1999), 
Cisne Negro (2010) e Corra! (2017) inte-
gram essa pequena lista — e detalhe: 
nenhum deles venceu a categoria. Ou-
tro detalhe curioso: colocam na mesma 
cesta filmes de possessão demoníaca, 
fantasmas, psicopatia, thriller psicológi-
co e suspense, que, a rigor, pertencem a 
gêneros distintos. Não sei de onde sur-
giu a lista, mas alguém teve a perspicá-
cia de que era melhor reunir todos os 
títulos que provocam medo e ansieda-
de do que desmembrar e o número ser 
ainda menor.

Quem acompanha o Oscar sabe da 
predileção da Academia de Artes e 
Ciências Cinematográficas por dramas 
humanos, históricos e biográficos. Via 
de regra, esse tipo de filme, geralmente 
com lições de moral e finais edificantes, 
abarcam um público bem maior e hete-
rogêneo que os filmes de horror e sus-
pense, mais nichados — embora muitos 
deles também tratem de dramas huma-
nos, como espelhos de um lado mais 
sombrio e, em inúmeros casos, indiges-
tos para o grande público.

Olhando agora em retrospecto, to-
dos os vencedores de melhor filme nos 
anos 1980 são dramas com as caracterís-

ticas que eu descrevi no parágrafo an-
terior: em 1980, venceu Kramer Vs. Kra-
mer; no ano seguinte, Gente como a Gente; 
em 1982, Carruagens de Fogo; em 1983, a 
cinebiografia de Gandhi; em 1984, Laços 
de Ternura; em 1985, outra cinebiogra-
fia, agora do compositor Mozart (Ama-
deus); em 1986, Entre Dois Amores (ven-
cendo o brasileiro O Beijo da Mulher 
Aranha); em 1987, o drama de guerra Pla-
toon; em 1988, O Último Imperador; e, em 
1989, Rain Man.

Na década, há pouquíssimos filmes 
fora dessa curva entre os indicados: ape-
nas dois filmes de ficção científica, E.T., 
o Extraterrestre (em 1983) e Os Eleitos (em 
1984), assim mesmo ficções mais dramá-
ticas que fantásticas.

A boa nova é que a Academia vem 
mudando a olhos vistos e, de certa for-
ma, abrindo-se ao cinema mais autoral 
e criativo. Somente nos últimos 10 anos, 
premiou, na principal categoria do Os-
car, filmes “fora da caixinha”, como Bird-
man ou (A Inesperada Virtude da Ignorân-

cia), em 2015, e Tudo em Todo Lugar ao 
Mesmo Tempo, em 2023, filme cuja ousa-
dia estética sequer teria lugar entre os 
indicados há cerca de 30, 40 anos.

Dirigido soberbamente por Guil-
lermo del Toro, A Forma da Água levou 
o Oscar de melhor filme em 2018. A ri-
gor, trata-se de um filme de amor deve-
ras humano entre um “monstro” aquáti-
co e uma mulher, com personagem que 
encontra semelhança com O Homem Ele-
fante, que chegou a concorrer em 1981. 
Ou seja, nos dias de hoje, o filme de Da-
vid Lynch teria muito mais chances de 
levar o prêmio principal. Isso tudo sem 
falar na obra-prima Parasita, um drama 
inteligentíssimo com toques de suspen-
se que sequer é falado em inglês (é co-
reano), laureado como melhor filme do 
ano em 2020.

Outra comemoração foi a indicação de 
Demi Moore pelo papel no filme da di-
retora Coralie Fargeat (A Substância tam-
bém concorre em Melhor Roteiro Origi-
nal e Melhor Maquiagem). É uma vitória 
para o cinema fantástico, ou uma “conso-
lação”? Afinal, o diretor Robert Eggers e o 
ator Bill Skarsgård mereciam, sem som-
bra de dúvidas, as respectivas indicações 
pelo soberbo Nosferatu, que figura apenas 
em quatro categorias técnicas.

Nem todo filme de terror é um hor-
ror. Numa reparação história, a Acade-
mia deveria reconsiderar obras como, 
entre outras, Psicose (de Alfred Hitch-
cock); Desafio do Além (de Robert Wise); 
O Bebê de Rosemary (de Roman Polanski, 
que acabou levando o Oscar de Melhor 
Roteiro Adaptado pelo filme); Alien, o 8o 
Passageiro (Ridley Scott — o filme che-
gou a vencer a estatueta de Melhores 
Efeitos Especiais) e O Iluminado (Stanley 
Kubrick), bem como o trabalho de seus 
respectivos diretores e a contribuição 
deles para elevar a categoria de terror 
e suspense a state-of-the-art do cinema.
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P ara conhecimento dos distintos leitores, 
Caps é a sigla para Centro de Atenção 
Psicossocial, que é um serviço de saúde 

mental aberto à comunidade e que oferece 
tratamento e reinserção social para pessoas com 
sofrimento mental grave. Os Caps funcionam 
em regime de porta aberta, sem necessidade 
de agendamento prévio ou encaminhamento. O 
atendimento é interdisciplinar e realizado por 
uma equipe multiprofissional, que pode incluir 
psiquiatras, clínicos, pediatras, fonoaudiólogos, 
psicólogos, terapeutas ocupacionais, assistentes 
sociais, entre outros. 

Os Caps têm um papel essencial no 
oferecimento de opções aos necessitados e 
oferecem diferentes modalidades de tratamento, 
como intensivo, semi-intensivo e não intensivo, de 
acordo com a necessidade do paciente. Existem 
vários tipos de Caps, cada um voltado para 
uma demanda específica, como: Caps I, II e III, 
que atendem adultos com problemas mentais e 
emocionais graves e persistentes; Caps-I, que 
atende crianças e adolescentes; e Caps-AD, 
indicado para atender pessoas com transtornos 
decorrentes do uso de álcool e drogas.

Via de regra, os Centros de Atenção 
Psicossocial são destinados ao atendimento 
de pessoas com sofrimento mental grave, 
incluindo aquele decorrente do uso de álcool e 
outras drogas, seja em situações de crise ou nos 
processos de reabilitação psicossocial. Assim, os 
principais objetivos dos Caps são: atendimento 
prioritário às pessoas com transtornos mentais 
graves e persistentes e às pessoas com sofrimento 
ou transtorno mental em geral. Aí também estão 
incluídas aquelas com necessidades decorrentes 
do uso de crack, álcool e outras drogas, em sua 
área territorial, seja em situações de crise ou nos 
processos de degradação física ou mental.

Afinal, essas instituições cumprem o papel 
que lhes foi destinado? Atendem também ao 
funcionamento humanizado da rede de atenção à 
saúde mental no SUS? Para o médico e jornalista 
Dráuzio Varela: os Caps fazem parte da rede de 
atenção à saúde mental no SUS e têm um papel 
inestimável no cuidado de pessoas com problemas 
psiquiátricos. Até mais ou menos a década de 
1980, elas eram internadas compulsoriamente 
nos manicômios sob condições desumanas 
e tratamentos invasivos. Depois da reforma 
psiquiátrica no Brasil, foi criado o Raps, que é a 
Rede de Serviços de Saúde Mental, sendo o Caps 
um dos serviços oferecidos por essa rede.

Hoje, os Centros de Atenção Psicossocial têm 
como principal objetivo manter os indivíduos 
perto de suas famílias e comunidades, enquanto 
realizam o tratamento de forma humanizada. 
Para a maioria das pessoas, essas instituições 
não estão preparadas para atender os viciados e 
doentes em suas variadas formas de transtornos. 
Profissionais da saúde apontam a falta de 
estrutura e recursos como principais desafios no 
tratamento. Profissionais da saúde apontam a falta 
de estrutura e recursos como principais desafios no 
dia a dia de atendimento aos usuários.

Outra modalidade de doença/vício é aquela 
relativa denominados bets. Profissionais de saúde 
que atuam nos Caps afirmam que as unidades 
de assistência não têm estrutura suficiente 
para atender e tratar o crescente número de 
dependentes em jogos de azar. É uma outra 
dependência assustadora, pois afeta diretamente 
o patrimônio das famílias. Segundo médicos que 
trabalham em unidades de grandes cidades, 
mesmo antes do aumento da demanda causada 
pela dependência em jogos, a estrutura dos 
centros já não era adequada para atender outros 
pacientes. E a explosão de novos apostadores 
piorou o quadro de saúde de jovens e adultos.

Está constatado que pacientes com transtornos 
pré-existentes, como depressão ou alcoolismo, 
que aderiram aos jogos, passaram a apresentar 
agravamento dos sintomas. Alguns relatam 
que há escassez de psicólogos e medicamentos 
específicos para controle de impulsos, o que 
complica ainda mais o tratamento. Se, a princípio, 
o tratamento terapêutico e medicamentoso era 
direcionado a usuários de álcool ou drogas, 
agora os pacientes apresentam fortes indícios 
de transtornos, muitos deles oriundos de apostas 
on-line. Seria bom que os poderes competentes 
reavaliassem a estrutura dos Caps, a fim de se dar 
um melhor tratamento aos necessitados. 

Fernando 
  Vasconcelos

Os Caps e a  
dependência 
química

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

“Me pego perdida 
pelas ruas de 
uma cidade 
que um dia foi 
minha. Não é 
mais, pois não 
me reconheço 
mais como 
doutora dessas 
mesmas ruas

Demi Moore: estrela de “A Substância”
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P ara relembrar o confrade da APL Evaldo 
Gonçalves de Queiroz, que partiu no dia 18 
de janeiro, fui ler um texto que escreveu para 

o livro Confesso que Li – De Volta às Nascentes, em 
que rememora suas leituras e atividades da infância 
e da juventude em Sumé, Puxinanã e Campina 
Grande. É uma pequena autobiografia da infância e 
adolescência. 

Sumé foi a primeira nascente do conhecimento. 
Na escola primária foi aluno de seu pai, o professor 
José Gonçalves de Queiroz que era mestre-escola 
nos idos de 1930/1940, naquela cidade do Cariri. O 
pai recebia o Correio das Artes, suplemento literário 
do Jornal A União, esse suplemento foi o seu primeiro 
contato com a literatura. Ainda em Sumé, sonhou em 
aprender música e pertencer a banda de música de 
Antônio José. Mas o pai tinha sonhos mais altos para 
aquele menino inquieto e curioso, desejava que o 
filho prosseguisse os estudos e o encaminhou para a 
casa do tio José Limeira,  em Puxinanã. 

Puxinanã foi a segunda nascente do despertar 
para a vida  e lá também encontrou a música de 
Mestre Alfredo que mantinha um afinado conjunto 
de cordas, fugia da loja do tio para assistir aos 
ensaios e às apresentações, desejava  tocar violão, 
mas tudo não passou de um desejo não satisfeito, 
havia outras prioridades. Tornou-se amigo do 
dono da padaria, Victor Casimiro, colecionador de 
folhetos de cordel e tornou-se um leitor apaixonado 
dos folhetos de feira. Dois ficaram gravados na sua 
memória – O Pavão Misterioso e Abelardo e Heloísa. 

A função de acólito da igreja católica o 
aproximou de frei Silvério de Albuquerque, que 
trazia livros da biblioteca de Ipuarana, em Lagoa 
Seca, e emprestava-os ao menino. No início eram 
livros de formação religiosa, mas aos poucos o 
frade começou a trazer livros de literatura brasileira. 
Recebeu o convite do padre José Galvão para 
estudar no Seminário de Ipuarana, mas recusou o 
convite, embora fosse acólito da igreja não se sentia 
vocacionado para ser padre. 

Surgiu a oportunidade de estudar em Campina 
Grande e foi aprovado no Ginásio Pio XI, no exame 
de admissão, comandado pelos professores José 
Maria Correia, João Viana Correia, Milton Paiva e 
professor Oliveira. Finalmente, era aluno do curso 
ginasial. No primeiro ano do internato, todas as 
despesas foram pagas pelo tio comerciante de 
Puxinanã. Nas horas vagas, lia livros da biblioteca 
do colégio e devorava livros de Monteiro Lobato e 
Machado de Assis.

Quando ia cursar o 2a série ginasial, o internato 
fechou e se abrigou na casa de dona Ninisa Vilarim 
e lá permaneceu até  terminar o ginásio. Foi nesse 
tempo que fez amizade com dra. Ivone Pinto, 
detentora de uma boa biblioteca e o ginasiano 
abasteceu-se de bons livros e leu muito. Dra. Ivone 
estabeleceu um critério — emprestava os livros, mas 
só levava um novo quando devolvesse o anterior. 
Isso não era problema para quem já estava viciado 
na leitura. Recorda das leituras que fez dos livros 
de Balzac, Alexandre Dumas e dos russos Tolstói e 
Dostoiévski, não faltando os portugueses Camilo 
Castelo Branco e Eça de Queirós.   

Campina Grande representou a terceira 
nascente de seus conhecimentos e muito deve aos 
grêmios literários Machado de Assis e Tiradentes, 
verdadeiras escolas de retórica. O aprendizado 
político-administrativo foi propiciado pelo Centro 
Estudantal Campinense. Conviveu com estudantes 
que tinham ideais políticos, como Raimundo Asfora, 
Félix Araújo, Ronaldo Cunha Lima e com outros que 
gostavam de literatura e que se reuniam para falar 
sobre livros, entre eles, Sebastião Aires de Queirós, 
Nereu Pereira dos Santos, Gonzaga Rodrigues, 
Noaldo Dantas, Edvaldo de Sousa do Ó. Com esses 
amigos muito aprendeu. 

Como as memórias das leituras do infante e 
adolescente terminam por aqui, vamos estender um 
pouco mais. A opção pelo curso de Direito levou-o 
para a advocacia, promotoria pública e política. Foi 
vereador por Campina Grande, deputado estadual 
e deputado federal . Atuou como secretário do 
governador Ernani Sátyro e de José Maranhão. De 
Ernani Sátyro, herdou a mania de tratar os amigos 
por “Amigo Velho”. 

Se José Américo de Almeida disse certa vez que 
a única vaidade que tinha era a literária, Evaldo 
Gonçalves tinha vaidade de pertencer a Academia 
Paraibana de Letras e de ter colegas como Jomar 
Morais, Luiz Nunes, Hildeberto Barbosa, Sérgio de 
Castro Pinto, Ronaldo Cunha Lima (vivo na época em 
que escreveu essas memórias) e Gonzaga Rodrigues. 

Na mensagem da missa de 7o dia do seu 
falecimento, a família assim se expressou:  “Sua 
vida foi dedicada à família, ao serviço público, 
à educação, à literatura, deixando um legado 
de competência, lealdade e compromisso com o 
desenvolvimento da Paraíba.” 

Despedida do 
“amigo velho”

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Duas artistas, unidas 
pelo desejo de musicar o de-
vir da esperança em tempos 
de dor e separação. O mais 
recente álbum das musi-
cistas Consuelo de Paula e 
Regina Machado, intitula-
do Pássaro Futuro, chega às 
plataformas de streaming de 
áudio pelo selo Belic Mu-
sic, no dia 14 de fevereiro, 
como uma proposta de de-
saceleração e contemplação 
em tempos de urgência e in-
certezas.

O trabalho, fruto de 
uma intensa parceria en-
tre a poesia de Consuelo 
e a música de Regina, co-
meçou a ser concebido du-
rante a pandemia de 2020, 
momento em que a criati-
vidade e a cumplicidade en-
tre as duas artistas transfor-
maram o isolamento social 
de emergência em um pro-
jeto musical.

“A Consuelo me man-
dava uma letra e, em pou-
co tempo, a música estava 
pronta. Foi um processo tão 
dinâmico que, às vezes, ter-
minávamos uma canção em 
minutos”, conta Regina, ao 
passo que Consuelo atesta 
ter ocorrido uma espécie de 
“surto criativo, durante dois 
meses seguidos”.

Ao todo, foram cerca de 
60 composições criadas na-
quele período, um alento 
para as dificuldades im-
postas pelo contexto pan-
dêmico. Embora não tenha 
sido a primeira composi-
ção, “Ayrá”, que abre o ál-
bum, foi a primeira a ser 
divulgada, lançada, ainda 
em 2020, em formato au-
diovisual.

Consuelo de Paula pos-
sui 10 discos e músicas gra-
vadas por grandes nomes 
como Maria Bethânia e 
Alaíde Costa. Em Pássaro 
Futuro, o processo criativo 
começa de maneira espon-
tânea, ainda sem uma ple-
na definição consciente do 
conteúdo, o que é caracte-
rístico ao método de cria-
ção da compositora. 

“Nas minhas obras há 
muito disso, de entrar em 
um universo que é dotado 
de um cheiro, uma cor. Para 
mim foi bem sensorial. Deu 
muito certo essa união das 
minhas letras com a mú-
sica da Regina”, comenta 
Consuelo.

Regina, que é também 
professora da graduação 
em Música Popular na Uni-
camp, reflete sobre a rela-
ção entre sua carreira aca-
dêmica e artística: “Desde 
o início, ensino e música 
caminham juntos. Quan-
do comecei a cantar profis-
sionalmente, aos 17 anos, 
já dava aulas em uma esco-
la de música. Mais tarde, na 
universidade, vi a possibili-
dade de levar a riqueza da 
canção brasileira para o am-
biente acadêmico, propon-
do um olhar crítico e um 
estudo aprofundado dessa 
expressão artística tão po-
tente”, explica.

O trabalho de Regina na 
universidade culminou em 
um esforço para formalizar 
o estudo da voz na canção 
brasileira, algo que, segun-
do ela, era subestimado no 
meio acadêmico. “A canção 
brasileira formou gerações 
de artistas de maneira in-
formal. Então, por que não 

trazer isso para o ensino 
universitário?”, indaga. En-
tre memórias de sua traje-
tória, Regina destaca o iní-
cio de sua carreira ao lado 
de Tom Zé, nos anos 1980. 

“Eu era muito jovem, 
tinha 17 anos, e só anos 
depoi s  compre end i  a 
profundidade daquela ex-
periência. Em 2015, lancei 
o álbum Multiplicar-se Úni-
ca, com canções dele, como 
uma forma de resgatar essa 
parte da minha história”.

Além da densidade líri-
ca, Pássaro Futuro apoia-se 
em uma proposta concei-
tual de resistência e resgate 
de valores culturais. “O ál-
bum sugere desaceleração 
e reflexão. Ele propõe uma 
escuta mais atenta, algo que 
parece ter se perdido no rit-
mo frenético imposto pelo 
sistema em que vivemos”, 
observa Regina.

No entanto, ambas acre-
ditam que há esperança. 
Durante as audições do dis-

co, realizadas em uma esco-
la de música em São Paulo, 
Regina percebeu um desejo 
latente nas pessoas por mo-
mentos de pausa. “Os par-
ticipantes escolheram ouvir 
o álbum inteiro em silêncio, 
algo raro hoje em dia. Isso 
me deu a certeza de que ain-
da há espaço para resistir-
mos à velocidade imposta 
e nos reconectarmos com a 
arte e a subjetividade”, co-
menta.

Com uma fusão entre 
o passado e o vindouro, 
Pássaro Futuro apresenta-          
-se como um convite à in-
trospecção e ao reencon-
tro com a sensibilidade. “É 
bom o que une, mas tam-
bém é bom o contraste. É 
um sentimento amoroso e 
coletivo”, destaca Consuelo. 
“É uma celebração da nossa 
cultura e, ao mesmo tempo, 
uma provocação para pen-
sarmos sobre quem somos 
e o que queremos para o fu-
turo”, conclui Regina.

Álbum reúne a mineira Consuelo de Paula e a paulista Regina Machado

Esperança dá o tom no 
disco Pássaro Futuro

música

Prêmio HQ Mix abre inscrição 
para quadrinistas

O HQ Mix, mais tradicional 
prêmio dos quadrinhos no 
Brasil, abriu inscrições para 
os lançamentos de 2024 que 
vão concorrer ao prêmio 
este ano. Os inscritos serão 
analisados por um júri de 
especialistas que escolherão 
cerca de dez indicados para 
cada categoria. A inscrição 
pode ser feita no site do 
evento: https://hqmix.com.br/
inscricao-de-obras/ 

Fernanda Torres vence o 
Satellite Awards

Fernanda Torres foi eleita a 
melhor atriz em drama no 
Satellite Awards, prêmio da 
International Press Academy. 
Sua principal concorrente ao 
Oscar, Demi Morre, ganhou 
com atriz em comédia. O 
melhor filme de drama foi O 
Brutalista e a melhor comédia 
foi Anora. O melhor filme 
internacional foi o tcheco 
Ondas. Os vencedores foram 
anunciados domingo (26).

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Videofilmes

A poesia de Consuelo 
de Paula encontra 
a música de Regina 
Machado no disco 
que será lançado em 
fevereiro

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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Em Cartaz

Com bom humor e carinho pelo jeito caipira de ser,  
“Chico Bento e a Goiabeira Maraviósa” é ótima adaptação

Confusão e 
ecologia na roça

cinema/crítica

Turma da Mônica – Laços (2019) e Turma 
da Mônica – Lições (2021) mostraram que o 
público não rejeitaria versões com atores 
dos personagens de Mauricio de Sousa. 
Antes, pelo contrário, desde que o elenco 
e o tratamento fossem feitos com cuida-
do e atenção. Nisso, Chico Bento e a Goia-
beira Maraviósa já sai ganhando: o meni-
no Isaac Amendoim, já um influencer da 
roça, é simplesmente perfeito no papel.

Ele consegue combinar muito bem 
inocência com peraltice e transmitir todo 
o amor que sente pela goiabeira do Nhô 
Lau, pivô de toda a trama. Nos quadri-
nhos, ele simplesmente faz a traquina-
gem de roubar goiaba da árvore do vizi-
nho. O filme inventa uma ligação mística 
entre o menino e a árvore.

Não precisava disso para justificar 
todo o esforço do garoto em evitar a der-
rubada da goiabeira para dar lugar a uma 
estrada. Mas ao menos rende uma bela 
sequência em que a árvore ganha corpo 
e voz na atuação de Taís Araújo (aliás, sua 
segunda personagem mística no cinema 
nesta temporada, sendo a outra a Com-
padecida do Auto 2).

O grupo de crianças funciona bem 
nas pequenas tramas e no barulho que 
provocam (a turma do Chico ganha mais 
uma personagem, Tábata, menina ne-

gra, criada nas HQs em 2020, num “efei-
to Milena”, para acrescentar diversida-
de ao grupo). 

Mas o melhor são as interações de 
Chico com Nhô Lau (Luís Lobianco, mui-
to bem no papel). O humor entre eles às 
vezes parece coisa de desenho animado 
clássico, meio Tom & Jerry, um timing que 
funcionou bastante.

Então carisma não faltou e o filme in-
veste naquela mensagem ecológica que as 
historinhas do Chico já abraçaram há dé-
cadas. O “canto da Iara” do coronel para 
os pequenos agricultores defendendo o 
progresso é instrutivo, mas um assun-
to que o filme tenta equilibrar com cui-
dado, repetindo que não é antiprogresso.

Para entrar nesse paradoxo, talvez o 
filme precisasse aprofundar um pouco 
mais o tema. O que faltou no roteiro, por 
exemplo, foi uma justificativa qualquer 
para que a derrubada da goiabeira fosse 
imprescindível para a estrada. Afinal, o 
próprio Chico rapidamente argumenta: 
“Porque tem que derrubar a goiabeira? 
Tem muito espaço ‘praqui’, ‘prali’, lá pra 
‘frentona’...”.

É claro que o capitalismo nunca pre-
cisou de muita explicação para derrubar 
uma árvore. Mas, para o reforço do im-
passe dramático da história, faria bem 
ao filme. 

No fim, é o olhar carinhoso sobre o 
Brasil do interior que se sobressai, culmi-

nando na cena final ao som de “Roma-
ria”, na voz de Renato Teixeira. Felizmen-
te nenhum breganejo se ouve no filme, o 
que mostra que, neste caso, a sensibilida-
de ainda está acima dos modismos.

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

Foto: Divulgação/Biônica Filmes

Chico Bento e 
a goiabeira: 

ligação mística

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
MARAVIÓSA

n Brasil, 2025. Dir.: Fernando Fraiha. 
Elenco: Isaac Amendoim, Anna 
Julia Dias, Luís Lobianco, Débora 
Falabella, Taís Araújo.

n Em cartaz em João Pessoa, Campina 
Grande, Patos, Guarabira e Remígio. 

n Veja locais e horários no Em Cartaz.

Imagem: Divulgação/Biônica Filmes

Programação de 23 a 29 de janeiro, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande, Pa-
tos, Guarabira, Remígio e São Bento.

estreias

ameaça no ar (Flight Risk). EUA, 2025. 
Dir.: Mel Gibson. Elenco: Michelle Dockery, 
Mark Wahlberg, Topher Grace. Policial. Em 
um avião sobre o Alasca que leva um prisio-
neiro até o julgamento, a tensão aumenta 
quando niunguém quem parece ser. 1h31. 
14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: dub.: 18h, 20h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
dub.: 20h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: dub.: 18h50, 20h50. 

anora (Anora). EUA, 2024. Dir.: Sean 
Baker. Elenco: Mikey Madison, Paul Weiss-
man, Yura Borisov. Drama/ comédia. Pros-
tituta se casa com oligarca russo, mas o 
contode fadas é ameaçado quando os pais 
dele chegam a Nova York. Indicado a seis 
Oscars, incluindo melhor filme, direção e 
atriz. 2h19. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: 21h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 18h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 14h, 
17h15, 20h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 5: dub.: 20h50. 

ConClave (Conclave). Reino Unido/ 
EUA, 2024. Dir.: Edward Berger. Elenco: Ralph 
Fiennes, Stanley Tucci, John Lithgow, Isabella 
Rosselini. Drama. Cardeal se vê no centro 
de uma conspiração durante o processo de 
eleição do próximo papa. Indicado a oito 
Oscars, incluindo melhor filme e atriz. 
2h. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
16h15; leg.: 21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): leg.: 13h, 16h, 19h, 22h. 

PaddinGton – uma aventura na 
floresta (Paddington in Peru). Reino Uni-
do/ Franmça/ Japão/ EUA, 2024. Dir.: Dougal 
Wilson. Elenco: Bruno Gagliasso (voz na 
dublagem brasileira), Hugh Bonneville, Emily 
Mortimer, Olivia Colman, Hayley Atwell, Julie 
Walters, Jim Broadbent, Hugh Grant. Comé-
dia/ aventura/ infantil. O urso Paddington, 
que vive em Londres, retorna ao Peru para 
visitar a tia, mas é envolvido em uma aven-
tura e um mistério. 1h46. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 14h, 16h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: dub.: 13h 15h30. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
dub.: 14h20, 16h25, 18h30. Patos: CINE GUE-
DES 1: dub.: 16h45. CINE GUEDES 3: dub.: 
19h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 16h30, 18h50. CINEMAXXI CIDADE LUZ 
3: dub.: 14h10. são Bento: CINE VIEIRA: 
dub.: 18h50.

esPeCial

(G) i-dle World tour – idol – in 
Cinemas. ((G) I-Dle World Tour – Idol – in 
Cinemas). Coreia do Sul, 2025. Dir.: não infor-
mado. Documentário/ show. Registro da turnê 
do girlgroup de k-pop (G) I-Dle. 1h43. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
qua.: leg.: 15h, 19h. 

kasa BranCa. Brasil, 2025. Dir.: Luciano 
Vidigal. Elenco: Daniel Braga, Gi Fernandes, 
Diego Francisco. Drama. Adolescente da peri-
feria resolve aproveitar os últimos dias da avó 
com seus dois amigos. 1h35. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
ter.: 19h. 

ContinuaçÃo

ainda estou aqui. Brasil/ França, 2024. 
Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda Torres, 
Selton Mello, Valentina Herszage, Fernanda 
Montenegro, Humberto Carrão, Dan Stulbach, 
Daniel Dantas, Marjorie Estiano, Camila Már-
dila, Maeve Jinkings. Drama. Mulher precisa 
lidar com o desaparecimento do marido, víti-
ma da ditadura brasileira. Vencedor do Globo 
de Ouro de melhor atriz/drama (Fernanda Tor-
res). Indicado aos Oscars de melhor filme, 
atriz e filme internacional. 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 15h, 
18h15. CENTERPLEX MAG 4: 20h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: ter.: 17h, 20h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: 18h20.

aqui (Here). EUA, 2024. Dir.: Robert Ze-
meckis. Elenco: Tom Hanks, Robin Wright, Paul 
Bettany, Kelly Reilly. Drama. Uma família vive 
alegrias e dramas através dos anos na sala 
de sua casa. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 17h15. 

o auto da ComPadeCida 2. Brasil, 2024. 
Dir.: Guel Arraes e Flávia Lacerda. Elenco: Ma-
theus Nachtergaele, Sélton Mello, Virginia Ca-
vendish, Fabiula Nascimento, Humberto Martins, 
Luís Miranda, Enrique Diaz, Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch, Luísa Arraes, Juliano Cazarré. Comé-
dia. Após 20 anos, João Grilo retorna a Taperoá e 
reencontra Chicó para viverem novas aventuras 
durante uma campanha eleitoral. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (at-
mos): 14h, 16h30, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 5: 13h10, 15h45, 18h30, 21h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6: 15h15, 20h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 (macro-xe): 14h, 16h45, 19h15, 22h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: 13h15, 16h, 
18h45, 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h20, 16h50. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: 18h35, 20h45. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: 16h25, 
18h35, 20h45. CINESERCLA PARTAGE 5: 14h. 
Patos: CINE GUEDES 1: 21h. CINE GUEDES 
2: 16h15, 18h45. MULTICINE PATOS 1: 15h, 
17h35, 20h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 3: 16h20, 18h40, 21h10. remígio: CINE 
RT: 20h30. são Bento: CINE VIEIRA: 21h05.

BaBYGirl (Babygirl). Holanda/EUA, 2024. 
Dir.: Halina Reijn. Elenco: Nicole Kidman, 
Harris Dickinson, Antonio Banderas. Drama/ 
erótico. CEO poderosa arrisca família e carrei-
ra por um tórrido caso com jovem estagiário. 
1h54. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 22h20. 

CHiCo Bento e a GoiaBeira mara-
viÓsa. Brasil, 2025. Dir.: Fernando Fraiha. 
Elenco: Isaac Amendoim, Anna Julia Dias, 
Luís Lobianco, Débora Falabella, Taís Araújo. 
Comédia/ infantil. Chico Bento precisa en-
frentar os interesses comerciais que querem 
derrubar sua querida goiabeira. 1h30. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
13h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 12h45, 17h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: 16h35. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 16h40. 
Patos: MULTICINE PATOS 4: 17h15. Gua-
rabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 14h40. 
remígio: CINE RT: ter.: 18h30; qua.: 16h15.

loBisomem (Wolf Man). EUA, 2025. Dir.: 
Leigh Whannell. Elenco: Christopher Abbott, 
Julia Garner, Matilda Firth. Terror. Família é 
atacada por um animal misterioso e, como 
resultado, o pai começa a se transformar em 
um monstro. 1h43. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 19h20; leg.: 22h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 21h. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 16h15. Patos: CINE GUE-
DES 2: dub.: 21h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 
20h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
1: dub.: 21h20.

maria Callas (Maria). Itália/ Alemanha/ 
Chile/ EUA, 2024. Dir.: Pablo Larraín. Elenco: 
Angelina Jolie, Pierfrancesco Favino, Haluk 
Bilginer, Valeria Golino. Drama. Em 1970, a 
veterana Maria Callas, maior cantora de ópera 
do mundo, confronta sua história. Indicado ao 
Oscar de melhor fotografia. 2h04. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
qua.: leg.: 19h45. 

mma – meu melHor amiGo. Brasil, 
2025. Dir.: José Alvarenga Jr. Elenco: Marcos 
Mion, Antônio Fagundes, Guilherme Tavares, 
Andréia Horta, Vanessa Giácomo, Lúcio Mau-
ro Filho, Augusto Madeira. Drama/ comédia. 
Campeão de MMA em recuperação de uma 
contusão séria descobre que tem um filho de 8 
anos autista. 2h. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
14h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 14h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 3: 19h. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 14h15. 

moana 2 (Moana 2). EUA/ Canadá, 2024. 
Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand e Dana Le-
doux Miller. Vozes na dublagem brasileira: Any 
Gabrielly, Saulo Vasconcelos. Infantil/ musical/ 
animação. Jovem navegadora enfrenta mares 
desconhecidos para livrar uma das ilhas de seu 
povo de uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 14h15, 16h45. CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 14h40. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
14h35. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 4: dub.: 14h40.

mufasa, o rei leÃo (Mufasa, the Lion 
King). EUA, 2024. Dir.: Barry Jenkins. Aventura/ 
animação/ infantil. Filhote de leão órfão é 
acolhido por semelhante de linhagem real. 
Prelúdio de O Rei Leão (2019). 2h. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3: dub.: 
19h. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 13h, 16h, 
19h, 21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: 
13h50. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 
16h15, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
15h30, 20h15. CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 
17h45. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 1: dub.: 15h30, 17h50, 20h15. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: 18h45. MULTICINE PATOS 3: 
dub.: 3D: 15h30, 18h. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 1: dub.: 16h50. remígio: CINE 
RT: dub.: 14h.

nosferatu. (Nosferatu). EUA/ Reino Uni-
do/ Hungria, 2024. Dir.: Robert Eggers. Elenco: 
Bill Skarsgard, Lily-Rose Depp, Nicholas Hoult, 
Willem Dafoe, Aaron-Taylor Johnson, Emma 
Corrin. Terror. Vampiro viaja ao encontro de 
sua amada reencarnada, causando horror 
a uma cidade. Indicado a quatro Oscars. 
2h12. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
leg.: 18h45, 21h50. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: 21h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 2: dub.: 21h.

soniC 3 – o filme (Sonic the Hedgehog 
3). EUA/ Japão, 2024. Dir.: Jeff Fowler. Elenco: 
Manolo Rey (voz na dublagem brasileira), Jim 
Carrey, James Mardsen. Aventura/animação/
infantil. O ouriço veloz e seus amigos preci-
sam enfrentar um poderoso novo adversário. 
1h50. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
15h, 17h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 
13h30, 16h, 18h50, 21h15. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 14h15, 17h, 19h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 5: dub.: 17h50. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: dub.: 15h40, 20h. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 3: dub.: 15h40, 17h50, 20h. 
Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 17h. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 14h45, 19h30. Guarabira: CINE-
MAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 19h10.

nesta semana

seu Pereira e Coletivo 401. Banda 
apresenta último show do disco Eu Não Sou 
Boa Influência pra Você.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça São 
Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). Sexta, 
31/1, 22h. Ingressos: R$ 60 (inteira), R$ 40 + 1 

kg de alimento não perecível (social) e R$ 30 
(meia), antecipados na plataforma Shotgun. 

Baile do Cafuçu. 32ª edição do bai-
le do bloco, este ano com a banda Quem Rou-
bou Minha Cueca, formada Lukete, Nathalia 
Bellar, Toni Silva e Val Donato. Discotecagem: 
DJ Maraffo.

João Pessoa: USINA ENERGISA (Av. Jua-
rez Távora, 243, Tambiá). Sábado, 1/2, 17h. In-
gressos: R$ 50 (inteira) e R$ 25 (meia), anteci-
pados na plataforma Sympla. 

flávio José + alCYmar monteiro 
+ amazan + raifi souza. Atrações do For-
ró Verão.

João Pessoa: BUSTO DE TAMANDARÉ  
(Av. Almirante Tamandaré, Tambaú). Sábado, 
1/2. Entrada franca.

ContinuaçÃo

antonio CoutinHo. Exposição in 
memoriam com obras do artista.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL 
SÃO FRANCISCO (Ladeira de São Fran-
cisco, s/nº, Centro). Visitação diária de ter-
ça a sábado, das 9h às 17h, e domingo, 
das 9h às 15h, até 9 de fevereiro. Entrada 
franca. 

Cada CaBeça, um mundo. Coleti-
va com João Neto, Daniel da Hora, Odegi-
ne Graça e João Peregrino.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Avenida João Cirillo da Silva, Altipla-
no Cabo Branco). Visitação até março de 
2025. Entrada franca. 

onde o sol nasCe Primeiro. Co-
letiva de obras com paisagens de João Pes-
soa em aquarela, com sete artistas.

João Pessoa: CANOA DOS CAMA-
RÕES (Av. João Maurício, 121, Manaíra). Vi-
sitação diária, das 11h às 23h, até 28 de fe-
vereiro. Entrada franca. 

quino, mafalda e o meio ma-
Biente. Dezesseis banners com obras do 
cartunista Quino enfocando a questão am-
biental.

João Pessoa: ESPAÇO CULTURAL 
((Avenida João Cirillo da Silva, Altiplano 
Cabo Branco). Visitação de 13 de janeiro a 
10 de fevereiro. Entrada franca. 

salÃo muniCiPal de artes Plás-
tiCas (samaP). 18a edição do evento, 
com obras de 15 artistas.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Praça 
Dom Adauto, no 34, Centro). Visitação de 
segunda a sexta, das 9h às 17h, até 31 de 
janeiro. Entrada franca.



O IberoArte, um encontro 
internacional que tem o obje-
tivo de criar o Conselho Ibero-
-americano para o artesana-
to e a arte popular, aconteceu 
ontem, no Ancoradouro, loca-
lizado no Jardim Oceania, em 
João Pessoa. O evento ocorreu 
de forma híbrida e reuniu re-
presentantes das cidades que 
fazem parte da Rede Mundial 
de Cidades Criativas da Unes-
co, das Cidades Artesanais do 
Conselho Mundial de Arte-
sanato, além de instituições 
nacionais. A iniciativa é uma 
realização do Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria 
do Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde-PB) e do 
Programa do Artesanato Pa-
raibano (PAP); além da Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa (PMJP) e Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae-PB). 

Durante a abertura do 
evento, o governador João 
Azevêdo destacou a impor-
tância da Paraíba sediar essa 
iniciativa. “A partir dessa rea-
lização, vamos formar um con-
selho, que visa fazer a inte-
gração de todas essas cidades, 
para que a gente possa ter esse 
órgão, que vai exercer essa ges-
tão, essa troca de experiências, 
para fortalecer esse segmen-
to tão importante que é o ar-
tesanato”, afirmou. O prefeito 
de João Pessoa, Cícero Luce-
na, também enfatizou que o 
evento é um reconhecimento 
de todo esforço que vem sen-
do feito em prol do artesanato 
e da cultura. “Temos uma par-

ceria, dando condições de qua-
lificação e de divulgação, para 
que possa ter o aproveitamen-
to desses profissionais e desco-
brir novos talentos. E João Pes-
soa, com a função que já tem 
da Unesco, como a capital bra-
sileira do artesanato, é funda-
mental que possamos ampliar 
esse intercâmbio”, frisou. 

A secretária da Setde-PB, 
Rosália Lucas, também reafir-
ma a importância da criação 
desse conselho para fortalecer 
o artesanato do Estado. “Ele 
vai unir todos os municípios 
e projetos de artesanato da 
América, da Europa, para for-
talecê-los, com inovação, com a 
transparência também sobre o 
conhecimento das artes e, des-
sa forma, fortalecer essa cultu-

ra tão rica que é o artesanato”, 
ressaltou. Já o coordenador do 
evento e consultor da PMJP, 
Eduardo Barroso, falou que o 
IberoArte o evento reúne cerca 
de 24 cidades, certificadas pelo 
Conselho Mundial de Artesa-
nato, como cidades artesanais. 

“E também as instituições 
nacionais ou regionais que 
apoiam o artesanato, então, 
na verdade, esse é um espa-
ço institucional, com o obje-
tivo de aproximar essas cida-
des e instituições em projetos 
e ações cooperativas, tais como 
feiras e eventos, concursos, 
premiações, pesquisas e pro-
jetos de melhores práticas. En-
tão, é um espaço que ainda não 
existe e que vai criar uma ja-
nela de oportunidades mui-

to grande para o artesanato 
latino-americano”, afirmou 
ele. O superintendente do Se-
brae-PB, Luiz Alberto Gonçal-
ves de Amorim, afirmou que o 
evento certamente vai impac-
tar o setor de artesanato pa-
raibano. “São as pessoas que 
movimentam outras pessoas, 
e que aqui estão reunidas aju-
dando a construir algo mui-
to importante, e o Sebrae tam-
bém está à disposição no que 
pudermos apoiar”, pontuou.

A gestora do PAP, Mariel-
za Rodriguez, falou que o Ibe-
roArte é um momento históri-
co. “Nós estamos criando hoje 
a rede Ibero-Americana de ar-
tesanato, além de discutir, de 
fortalecer toda a parte teórica 
e científica do tema, nós vamos 

compartilhar as boas práticas 
entre países e entre cidades, 
então a gente vai poder levar 
tudo que estamos fazendo na 
Paraíba e em João Pessoa para 
outras cidades e países; e tam-
bém vamos poder aprender o 
que esses locais estão fazendo 
de boas práticas e trazer, mais 
tecnologias, mais boas práti-
cas, melhorando processos e 
produtos dos nossos artesãos”, 
ressaltou. 

IberoArte
O IberoArte é uma enti-

dade consultiva que congre-
ga entidades públicas e priva-
das, além de especialistas de 
países Ibero-americanos (ou 
seja, de países da América La-
tina, Portugal e Espanha) li-

gados ao artesanato e à arte 
popular. Seu propósito é au-
xiliar e/ou fornecer suporte a 
governos locais, regionais ou 
nacionais na criação e moni-
toramento de políticas públi-
cas voltadas para o fomento e 
a valorização do artesanato e 
das artes populares, em toda 
a sua variedade e manifesta-
ções únicas.

Ao todo, são 14 cidades ibe-
ro-americanas que fazem par-
te da Rede Mundial de Cida-
des Criativas da Unesco na 
área artesanal, entre elas João 
Pessoa, e 12 cidades latino-a-
mericanas que fazem parte 
da Rede do Conselho Mun-
dial de Artesanato (WCC). Os 
representantes dessas cidades 
buscam um ambiente institu-
cional para expressar suas in-
quietações, expectativas, dese-
jos e propostas. As lideranças 
que integram o evento, tam-
bém irão participar do Encon-
tro Nacional de Gestores do 
Artesanato do Sebrae e conhe-
cer o 39o Salão do Artesanato 
Paraibano, que está acontecen-
do na orla de Tambaú. 

O governador João Aze-
vêdo recebeu, ontem, em 
João Pessoa, a visita de cor-
tesia do embaixador da Áus-
tria no Brasil, Stefan Scholz, 
ocasião em que apresentou 
oportunidades de investi-
mentos e potencialidades 
da Paraíba nas áreas de tu-
rismo, Educação e energias 
renováveis.

Na oportunidade, o che-
fe do Executivo estadual res-
saltou que a eficiência da 
gestão fiscal e financeira tem 
permitido um grande volu-
me de investimentos no es-
tado. “Nós somos rating A 
pelo quarto ano consecu-
tivo pela Secretaria do Te-
souro Nacional, somos o es-

tado mais competitivo do 
Nordeste, temos mais de R$ 
5,3 bilhões em obras em an-
damento e anunciamos um 
programa de obras e ações 
que somam mais de R$ 11 
bilhões”, frisou.

O gestor também apre-
sentou o Conexão Mundo, 
programa de intercâmbio 
estudantil do Governo da 
Paraíba que visa promover 
a internacionalização da 

educação, e abordou a pos-
sibilidade de expansão para 
outros países. Ele também 
destacou o sucesso do Pro-
grama de Inclusão Através 
da Música e das Artes (Pri-
ma), que tem promovido in-
clusão social para crianças e 
adolescentes em situação de 
vulnerabilidade.

João Azevêdo ainda evi-
denciou o fortalecimento do 
turismo no estado e a opor-

tunidade de investimen-
tos no Polo Turístico Cabo 
Branco. “Nós temos mais 
de 12 mil leitos de hotelaria 
em construção, resultado da 
confiança jurídica que ofe-
recemos aos empresários, 
assegurando a geração de 
emprego e renda nesse gran-
de vetor de desenvolvimen-
to econômico”, sustentou ao 
acrescentar o potencial da 
Paraíba na geração de ener-

gia limpa. Por sua vez, o em-
baixador Stefan Scholz co-
locou-se à disposição para 
firmar parcerias com a Pa-
raíba. “Eu agradeço a recep-
tividade do governador João 
Azevêdo e viemos conhecer 
as capacidades da Paraíba, 
seus potenciais de desen-
volvimento em tecnologias, 
soluções sustentáveis, ener-
gias limpas para que pos-
samos construir possíveis 

colaborações”, disse. Parti-
ciparam da reunião os se-
cretários Gilmar Martins 
(Orçamento, Planejamento 
e Gestão), Cláudio Furtado 
(Ciência, Tecnologia e En-
sino Superior), Rafaela Ca-
maraense (Meio Ambiente 
e Sustentabilidade), Edilson 
Amorim (secretário execu-
tivo de Gestão Pedagógica); 
além de Marconi Medeiros 
(presidente da Fecomércio).
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Governador ressalta eficiência fiscal e financeira e fala das potencialidades no turismo, Educação e energias

João recebe embaixador da Áustria
oportunidades e investimentos

Capital sedia evento internacional sobre artesanato
Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

“Nós somos 
rating A pelo 
quarto ano 
consecutivo 
pela 
Secretaria 
do Tesouro 
Nacional

João Azevêdo
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O IberoArte é 
uma entidade 
consultiva 
que congrega 
entidades 
públicas e 
privadas, 
além de 
especialistas

A primeira-dama, Ana Lins, participou da abertura do evento que aconteceu de forma híbrida, ontem, em João Pessoa
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O governador João Azevêdo recebeu o embaixador da Áustria, Stefan Scholz, e falou sobre o desenvolvimento que o estado tem conseguido há anos
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O prefeito Cícero Luce-
na realizou uma inspeção, 
ontem, para observar o an-
damento das obras para 
construção de uma rede de 
macrodrenagem no conjunto 
Esplanada e projetou a con-
clusão para o mês de março, 
para acabar o histórico de 
alagamentos, que há déca-
das prejudica os moradores. 
O gestor esteve acompanha-
do do secretário de Infraes-
trutura (Seinfra), Rubens Fal-
cão, e o executivo da Pasta, 
Luciano Pereira.

“Espero que antes do in-
verno a gente tenha solucio-
nado esse problema, porque 
inclusive a licitação para tra-
vessia dessa tubulação, por 
baixo da BR-230, já está au-
torizada, e eu espero que até 
o final do meio de março es-
teja tudo concluído. Isso é a 
gestão, cuidando da cidade 
de João Pessoa, enfrentando 
seus problemas e solucionan-
do”, afirmou o prefeito.

O secretário de Infraes-
trutura informou que a obra 
de macrodrenagem benefi-
cia não só o Conjunto Espla-

nada como Funcionários II, 
Geisel e Cristo. Uma solução 
para uma rede de drenagem 
antiga, que ficou subdimen-

sionada pela incorporação 
de vários bairros no seu sis-
tema de captação das águas 
da chuva. Estão sendo colo-

cadas novas tubulações, com 
tecnologia moderna e um in-
vestimento de R$ 10 milhões 
da Prefeitura de João Pessoa.

“Essa drenagem toda vai 
passar por baixo da BR e vai 
drenar para o Rio Jaguaribe, 
depois do Parque de Exposi-

ções e ainda terá uma traves-
sia para a BR. Está sendo fei-
to por etapas, porque, para 
não colapsar as ruas, nós te-
mos tubulações com mais de 
seis metros de profundidade, 
então tem que ser feito com 
muito cuidado para que não 
ocorra o comprometimen-
to das estruturas das casas 
e nem do pavimento”, deta-
lhou Rubens Falcão.

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB) 
realizou, ontem, no Centro 
Cultural Ariano Suassu-
na, o encontro “Orientação 
para um Mandato Eficien-
te e Transparente”. O evento 
reuniu mais de 200 prefeitos, 
além de assessores, advoga-
dos e contadores, com o ob-
jetivo de fornecer subsídios 
para uma gestão pública mu-
nicipal eficaz, alinhado aos 
princípios de boa governan-
ça, eficiência e transparência.

O presidente do TCE-PB, 
conselheiro Fábio Noguei-
ra, reafirmou o compromis-
so da instituição em fortale-
cer o diálogo com os gestores 
municipais, enfatizando a 
importância de um pac-
to pela educação infantil. 
Ele destacou que a redução 
das desigualdades sociais 
e a promoção de condições 
que estimulam o desenvol-
vimento econômico e social 
devem ser prioridades. “Pre-
cisamos colocar à disposi-
ção do gestor público toda a 
nossa experiência e experti-
se para que ele possa acertar 
na administração, levando 
um serviço público de qua-
lidade, principalmente aque-
les que mais se concentram, 
como na saúde e na educa-
ção”, pontual.

Durante a abertura do 
evento, o conselheiro ressal-
tou o caráter democrático do 
encontro e a importância da 
aproximação entre o contro-
le externo e os municípios. 
“O TCE-PB não é um órgão 
punitivo, mas, sim, um par-
ceiro técnico e pedagógico, 
disposto a orientar e apoiar 
a gestão pública em busca 
de eficiência e transparên-
cia”, destacou.

O evento contou com pa-
lestras que abordaram temas 
como “Cidades Inteligentes 
e Sustentáveis”, ministrada 
pelo auditor André Agra de 
Lira, e “Compras Públicas 

Eficientes”, apresentada por 
Luzemar Martins. Além dis-
so, o diretor de Tecnologia, 
Ed Wilson Santana, deta-
lhou os procedimentos para 
o envio de informações ao 
Tribunal; e o diretor de Au-
ditoria, Eduardo Albuquer-
que, discutiram gestão e 
contratação de pessoal, des-
tacando ações para garantir 
a regularidade nas presta-
ções de contas.

Representantes muni-
cipais elogiaram a iniciati-
va do TCE-PB. Para George 
Coelho, presidente da Fe-
deração das Associações de 
Municípios da Paraíba (Fa-
mup), a aproximação com o 
Tribunal trouxe mais eficiên-
cia e transparência às admi-
nistrações. Ele também des-
tacou uma nova supervisão 
de acompanhamento pela 
Corte, que metodologia es-
tudada na aprovação de 90% 
das contas dos gestores no 
ano anterior.

Prefeitas, como Corrinha 

Delfino (Cajazeiras) e Léa 
Toscano (Guarabira), refor-
çaram a importância de ca-
pacitações como essa para 
melhorar a gestão dos re-
cursos públicos e promover 
ações em benefício da popu-
lação. Estreantes no cargo, 
como Jerfferson Daniel, vice
-prefeito de Alagoinha, tam-
bém destacaram a relevância 
de temas como responsabi-
lidade fiscal e atualização 
sobre legislações, agrade-
cendo o papel orientador do 
TCE-PB.

O conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, vice-
-presidente do TCE-PB, en-
cerrou o encontro reforçan-
do o propósito de promover 
serviços públicos mais efi-
cientes e adversos ao bem
-estar da população. “O Tri-
bunal busca espelhar boas 
iniciativas e priorizar proje-
tos que impactem positiva-
mente a sociedade, como a 
educação voltada para a pri-
meira infância”, afirmou.
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Evento reuniu mais de 200 prefeitos com o objetivo de fornecer subsídios para as administrações municipais

TCE promove encontro com gestores
Mandato eficiente

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Cícero inspeciona obras no Esplanada e quer conclusão até março
MacrodrenageM

Todos os prefeitos pa-
raibanos responderão a um 
questionário expedido pelo 
Tribunal de Contas da Paraí-
ba e relacionado aos cuida-
dos com a Primeira Infância. 
Em circular a eles encami-
nhada ontem, o presidente 
da Corte, conselheiro Fábio 
Nogueira, requer respostas 
necessárias a ações conjun-
tas “em benefício da geração 
para a qual o tempo e a vida 
reservam o exercício sobera-
no da cidadania, ou os futu-
ros postos de mando”.

“É na fase de 0 a 6 anos 
que se estruturam quase to-
das as conexões neuronais 
da criança. É nesse espaço 
de tempo que ocorrem seus 
maiores ganhos cognitivos e 
se matura, entre outras evo-
luções, seu sistema imuno-
lógico. Não atentar e não 

agir, proativamente, neste 
importante momento, sig-
nifica, quando menos, inca-
pacitar nossas crianças ao 
desenvolvimento pleno de 
suas habilidades emocionais 
e físicas”, diz ele em circular 
aos prefeitos.

E prossegue o documen-
to: “Por tal motivo, a Corte 
de Contas do Estado, neste 
ciclo administrativo que ora 
se inicia, requer dos seus ju-
risdicionados o fomento de 
políticas públicas relaciona-
das à Primeira Infância já 
prescritas pela UNICEF, pela 
Lei n° 13.257/2016 e pelo pac-
to nacional firmado junto ao 
CNJ. Assim o fazemos em 
razão, também, de ações e 
estudos promovidos, nesta 
seara, por vários dos nossos 
congêneres”.

O questionário em ques-

tão — a ser respondido até 
o próximo dia 7 — servirá a 
“um diagnóstico amplo dos 
níveis de cuidados, em todos 
os municípios paraibanos, 
com a Primeira Infância”. O 
TCE, segundo seu presiden-
te, “conta com a disposição e 
o compromisso dos gestores 
municipais dos quais requer 
dados acerca dessa justa, ne-
cessária e urgente questão”.

Fábio pede respostas sobre os 
cuidados com a primeira infância

n 

Questionário 
servirá para 
diagnóstico  
dos níveis 
de cuidados, 
em todos os 
municípios 
paraibanos

Fábio Nogueira reafirmou o compromisso da Corte em fortalecer o diálogo com os gestores, enfatizando a importância de um pacto pela educação infantil
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O prefeito Cícero Lucena ouviu dos técnicos como está o andamento das obras em relação ao cronograma estabelecido
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“A licitação 
para travessia 
dessa 
tubulação, por 
baixo da 
BR-230, 
já está 
autorizada

Cícero Lucena



A avaliação positiva ge-
ral do governo do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va passou de 33% para 31%, 
enquanto a negativa subiu 
de 31% para 37% e a regu-
lar caiu de 34% para 28%, 
de acordo com pesquisa Ge-
nial/Quaest divulgada on-
tem. Não sabem ou não res-
ponderam 4%, ante 2% da 
sondagem de dezembro.

O Nordeste continua com 
a maior avaliação positiva 
geral do governo, mas houve 
uma queda — de 48% para 
37%, enquanto a negativa fi-
cou em 22% e a regular, de 
29% para 32%.

A Genial/Quaest tam-
bém mediu a percepção dos 
entrevistados sobre os ru-
mos do país. Para 50%, o Bra-
sil está indo na direção erra-
da (ante 46% em dezembro) 
e 39% consideram que está 
indo na direção certa (ante 
43%). Não sabem ou não res-
ponderam se mantiveram 
em 11%.

Em relação às promes-
sas de campanha de Lula, 
65% avaliam que o presiden-
te não tem conseguido fazer 
aquilo que prometeu (ante 
60% em dezembro) e 30% 
consideram que ele tem con-
seguido fazer o que prome-
teu (ante 35%). Não sabem ou 
não responderam se manti-
veram em 5%.

Para 47% dos entrevis-
tados, Lula é bem intencio-
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Avaliação positiva da gestão diminuiu de 33% para 31%, enquanto a negativa subiu de 31% para 37%

Popularidade do Governo Lula cai
pesquisa

Giordanna Neves 

Agência Estado

Andreia Verdélio 
Agência Brasil

De cada 10 casos de cân-
cer de cabeça e pescoço no 
Brasil, oito são identificados 
em estágio avançado. É o que 
revela pesquisa do Instituto 
Nacional do Câncer (Inca), 
publicada na revista científi-
ca internacional The Lancet 
Regional Health Americas. 
A publicação é uma das mais 

prestigiadas do setor.
O estudo “Disparidades 

no estágio do diagnóstico de 
tumores de cabeça e pescoço 
no Brasil: uma análise abran-
gente de registros hospitalares 
de câncer” investigou 145 mil 
casos entre 2000 e 2017, e tam-
bém comprovou que, quan-
to menor o nível de educação 
do paciente, maior a probabi-
lidade de diagnóstico em es-
tágio grave.

São câncer de cabeça e pes-
coço os tumores que aparecem 
na boca, orofaringe, laringe (a 
região das cordas vocais), na-
riz, seios nasais, nasofaringe, 
pescoço, tireoide, couro cabe-
ludo, pele do rosto e do pesco-
ço, segundo a Sociedade Bra-
sileira de Cirurgia de Cabeça 
a Pescoço.

A maior parte das pessoas 
diagnosticadas com a doença 
tem 60 anos de idade. No en-

tanto, o Inca observou que, nos 
casos mais graves, os pacien-
tes são mais jovens, com 50, 40 
e 30 anos de idade, principal-
mente pessoas sem o ensino 
básico ou educação incomple-
ta e os mais pobres. Homens 
com menos de 50 anos, de bai-
xa escolaridade, que fumam 
e consomem bebidas alcoóli-
cas, eram oito em 10 dos ca-
sos graves.

Os pesquisadores tam-

bém chamam atenção para 
as desigualdades regionais na 
prevalência do estágio mais 
avançado na Região Norte do 
país e defendem mais ações 
para favorecer o diagnóstico 
precoce.

“O foco agora é tornar 
mais rápido o acesso às con-
sultas e aos exames especiali-
zados, com menos burocracia, 
a partir do encaminhamen-
to realizado pelas equipes de 

atenção primária”, disse, em 
nota, Flávia Nascimento de 
Carvalho, epidemiologista 
do Inca, responsável pela pes-
quisa, fruto de seu doutorado.

As chances de cura para 
o câncer de cabeça e pescoço 
são de 90%, se tratado desde 
cedo. São sinais de alerta des-
conforto na garganta, uma 
ferida que não cicatriza, alte-
ração na voz ou rouquidão e 
nódulos.

Isabela Vieira 

Agência Brasil

Câncer de cabeça e pescoço é maioria de casos avançados no país 
saúde

O governo do Paraná infor-
mou, em nota, a prorrogação 
por mais 180 dias da emergên-
cia zoossanitária para vigilân-
cia contra a gripe aviária de alta 
patogenicidade (H5N1). O novo 
prazo foi instituído por meio do 
Decreto no 8.721/2025, assinado 
pelo governador Carlos Massa 
Ratinho Junior (PSD). 

Esta é a terceira prorroga-
ção do decreto original, assina-
do em 23 de julho de 2023. De 
acordo com o chefe do Depar-
tamento de Saúde Animal da 
Agência de Defesa Agropecuá-
ria do Paraná (Adapar), Rafael 

Gonçalves Dias, a medida visa 
garantir que a doença não atinja 
a avicultura comercial do esta-
do. “É importante registrar que 
essa é uma medida preventiva, 
precisamos nos manter alertas”, 
afirmou, na nota.

A gripe aviária, doença com 
distribuição global, foi detec-
tada pela primeira vez no Bra-
sil em aves silvestres, em 15 de 
maio de 2023. Com a chegada 
do inverno no Hemisfério Nor-
te, aves migratórias podem tra-
zer o vírus. Apesar do aumen-
to dos incidentes no exterior, o 
Paraná não registrou nenhum 
caso em granjas comerciais até 
o momento, com a ocorrência li-
mitada a aves silvestres.

Leandro Silveira 

Agência Estado

Paraná amplia por 180 dias 
vigilância contra o H5N1 

gripe aviária

Desde ontem, as perí-
cias que estão direcionadas 
a médicos em estado de gre-
ve serão automaticamente 
reagendadas pela Dataprev 
para outro perito que este-
ja atendendo normalmente.

“Os médicos que aderi-
ram à greve terão as agendas 
suspensas integralmente e 
será promovido o desconto 
integral dos salários referen-
tes ao período em que o par-
ticipante continuar em gre-
ve”, informou o Ministério 
da Previdência Social.

De acordo com a pasta, 
os segurados que precisam 
passar por perícia serão no-

tificados sobre o dia e o ho-
rário do novo agendamento 
por meio da Central 135 ou 
pelo aplicativo Meu INSS 
(mensagens automáticas).

“A medida administra-
tiva visa proteger os reque-
rentes e preservar o interes-
se público, assegurando a 
continuidade da prestação 
dos serviços públicos essen-
ciais da Perícia Médica Fede-
ral e a realização dos atendi-
mentos dos requerentes da 
Previdência Social”.

Greve
Segundo o Ministério, 

desde setembro de 2024, cer-
ca de 10% dos peritos fazem 
greve parcial, atendendo nú-
mero reduzido de perícias.

“O modelo contraria o 
dever de comunicação pré-
via nos casos de paralisação 
de serviços essenciais, con-
forme a Lei no 7.783, de 28 
de junho de 1989, e impede 
que a administração possa 
mitigar o dano ocasionado 
pela falta do perito médico 
e organizar os atendimen-
tos, remarcando as perícias 
médicas que não serão rea-
lizadas”.

O motivo da greve, de 
acordo com a pasta, é a in-
conformidade de associa-
ção da categoria com acór-
dão do Tribunal de Contas 
da União (TCU), que decla-
rou ilegais os dispositivos 
do acordo de greve de 2022, 
que reduziu em 40% a pro-

dutividade dos peritos.
“Seguindo decisão do 

TCU, o Ministério da Pre-
vidência Social criou novo 
Programa de Gestão e De-
sempenho para a categoria, 
o que resultou em aumento 
da produtividade. A adesão 
ao novo PGD atingiu 90% 
dos peritos”.

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Perícias serão reagendadas automaticamente
greve no inss

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva fez novos exames 
de imagem da cabeça, ontem, 
e foi liberado plenamente para 
exercer sua rotina habitual de 
vida, como viagens e ativida-
des físicas. Lula fez uma nova 
tomografia de controle no Hos-
pital Sírio-Libanês, em Brasí-

lia, após os procedimentos a 
que foi submetido no início de 
dezembro, na unidade do hos-
pital em São Paulo, devido ao 
acidente doméstico que sofreu, 
em outubro de 2024.

“O exame mostra nova re-
dução da coleção [hematoma], 
compatível com progressiva 
melhora do quadro”, diz o bole-
tim médico. O presidente per-
manece sob acompanhamento 

da equipe médica, aos cuida-
dos do seu médico pessoal, Ro-
berto Kalil Filho, e da médica 
da presidência, Ana Helena 
Germoglio.

No dia 19 de outubro de 
2024, Lula sofreu uma queda 
no banheiro da residência ofi-
cial, bateu com a cabeça e pre-
cisou levar cinco pontos na 
região da nuca. Durante as se-
manas que se seguiram, ele fez 

diversos exames de imagem 
que mostraram uma pequena 
hemorragia intracraniana e fi-
cou sob monitoramento.

Até que, em 9 de dezembro, 
o presidente sentiu dores de ca-
beça e, depois de exames feitos 
no Sírio-Libanês, em Brasília, 
foi transferido para São Pau-
lo, onde foi submetido a uma 
cirurgia de emergência, cha-
mada trepanação, para dre-

nar o hematoma. Ele também 
passou por um procedimento 
endovascular — embolização 
da artéria meníngea média — 
para reduzir o risco de forma-
ção de novo sangramento, na 
região entre o osso do crânio 
e o cérebro. Em 15 de dezem-
bro, Lula teve alta hospitalar e, 
no dia 19 do mesmo mês, retor-
nou para Brasília, com viagens 
e exercícios físicos restringidos.

Presidente faz novos exames e é liberado para viagens

nado (ante 51%), enquanto 
46% dizem que o presiden-
te não é bem intencionado 
(ante 42%). Além disso, 47% 
dizem que o governo traba-
lha para atender às necessi-
dades de todos (ante 52%) e 
35% afirmam que o governo 
trabalha para atender às ne-
cessidades de quem votou no 
Lula (ante 34%).

Pix
A pesquisa mostra ainda 

que, para 66% dos entrevis-
tados, o governo errou mais 
do que acertou na polêmica 
envolvendo o Pix, enquanto 
19% dizem que acertou mais. 
Para 5%, o governo acertou e 
errou igual e 10% não sabem 
ou não responderam.

De acordo com o levan-
tamento, 43% afirmam que 
têm visto mais notícias ne-
gativas do que positivas so-
bre o governo Lula (ante 41% 
no levantamento de dezem-

bro), enquanto 28% dizem 
que têm visto mais notícias 
positivas (ante 32%). Aque-
les que não têm ouvido no-
tícias somam 25% (ante 23%) 
e 4% não sabem ou não res-
ponderam.

Para 7%, no levantamen-
to espontâneo, a notícia mais 
positiva ouvida do Governo 
Lula foi o Bolsa Família de 
R$ 600 com adicional de R$ 
150 para criança. Já para 11%, 
a notícia mais negativa foi a 
regulação do Pix.

Alimentos
A pesquisa mostrou ain-

da que 63% dizem ser con-
tra a mudança no sistema de 
validade dos alimentos, en-
quanto 22% são a favor. Nem 
a favor, nem contra somam 
6%; e 9% não sabem ou não 
responderam.

Em relação à comunica-
ção do governo, 53% avalia-
ram como negativa e 18%, 

positiva. Para 23%, a comu-
nicação é regular e 6% não 
sabem ou não responderam.

A Genial/Quaest entre-
vistou 4.500 brasileiros de 16 
anos ou mais entre 23 e 26 de 

janeiro. A margem de erro é 
de 1 ponto porcentual e o ní-
vel de confiabilidade, de 95%.

n 

Segurados 
serão 
informados 
sobre as novas 
datas por meio 
do aplicativo 
da entidade

Apenas 30% dos entrevistados acreditam que o presidente está cumprindo promessas de campanha

Fo
to

: W
ilt

on
 Ju

ni
or

/E
st

ad
ão

 C
on

te
úd

o



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 28 de janeiro de 2025  16Mundo EDIÇÃO: Andréa Meireles
EDITORAÇÃO: Iago Ribeiro

A Comunidade de Esta-
dos Latino-Americanos e Ca-
ribenhos (Celac) fará reunião 
de emergência, na próxima 
quinta-feira (30), para tratar 
da questão das deportações, 
pelo governo norte-america-
no, de imigrantes ilegais. O 
encontro foi pedido no último 
domingo (26) pelo presidente 
da Colômbia, Gustavo Petro, e 
marcado pela presidente hon-
durenha, Xiomara Castro, que 
também preside a Celac.

A reunião será feita em 
formato híbrido, mas Petro 
deverá participar de forma 
presencial, na capital hondu-
renha, Tegucigalpa.

O pedido de Petro ocorreu 
depois de a Colômbia recusar 
a entrada de aviões militares 
norte-americanos, que leva-
vam imigrantes colombia-
nos deportados no domingo.

“Não posso fazer com que 
imigrantes fiquem em um 
país que não os quer, mas, 
se esse país os devolve, deve 

ser com dignidade e respeito 
com eles e com o nosso país. 
Em aviões civis, sem tratá-los 

como delinquentes, recebere-
mos nossos compatriotas”, es-
creveu o presidente em suas 

redes sociais, acrescentando 
que a Colômbia deve ser res-
peitada.

Em resposta, o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, anunciou que taxa-

ria, em 25%, produtos prove-
nientes da Colômbia que se-
jam importados por seu país. 

Ontem, o governo colom-
biano anunciou que o im-
passe entre os dois países foi 
superado. O chanceler colom-
biano Luis Gilberto Muril-
lo viajará à capital dos Esta-
dos Unidos, Washington D.C., 
para reuniões de alto nível 
com representantes norte-a-
mericanos.

“Seguiremos recebendo 
os colombianos e as colombia-
nas que retornam na condi-
ção de deportados, garantin-
do-lhes as condições dignas 
de cidadãos sujeitos a direi-
tos”, diz nota divulgada pelo 
governo da Colômbia.

Segundo a nota, o gover-
no da Colômbia colocou à dis-
posição o avião presidencial 
para facilitar o retorno dos 
colombianos deportados. “A 
Colômbia reforça que serão 
mantidos os canais diplomá-
ticos de interlocução para ga-
rantir os direitos, o interesse 
nacional e a dignidade dos 
nossos cidadãos”.

Comunidade de Estados Latino-Americanos e Caribenhos discutirá as deportações dos imigrantes ilegais dos EUA 

Celac marca reunião de emergência
política internacional

Vitor Abdala 

Agência Brasil

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva deve via-
jar para a Rússia, no pró-
ximo mês de maio, para 
celebração dos 80 anos da 
vitória na Segunda Guerra 
Mundial, que ocorreu na-
quele mês em 1945, quando 
as tropas aliadas tomaram 
Berlim e os representantes 
do regime nazista assina-
ram a rendição. A viagem a 
Moscou é a convite do pre-
sidente russo, Vladimir Pu-
tin, com quem Lula conver-
sou por telefone ontem.

A ocasião marca o fim 
da guerra na Europa, mas 
o Japão, aliado da Alema-
nha, continuou a lutar até 
2 de setembro de 1945. To-
dos os anos a Rússia celebra 
a data com paradas milita-
res nas principais cidades. 
De acordo com nota do Pa-
lácio do Planalto, o presi-
dente brasileiro “indicou 
intenção de comparecer” a 
Moscou.

“O presidente russo res-
saltou que se encontrava 
em São Petersburgo para 
a celebração dos 80 anos 
do fim do cerco a Lenin-
grado. Demonstrou satis-
fação com perspectiva de 
receber o presidente brasi-
leiro e fortalecer o relacio-
namento entre o Brasil e a 
Rússia”, diz a nota.

Na conversa de ontem, 
Lula e Putin trataram so-
bre outros temas da agenda 
global e bilateral, entre elas 
a guerra da Rússia na Ucrâ-
nia. O presidente brasileiro 
expressou sua preocupação 
com o cenário internacio-
nal e reafirmou o “compro-
misso do Brasil com a pro-
moção da paz”.

“Putin agradeceu a con-

tribuição de atores como 
o Brasil na busca de uma 
solução para o conflito na 
Ucrânia e demonstrou in-
teresse pelos trabalhos do 
Grupo de Amigos da Paz, 
lançado pelo Brasil e pela 
China na Organização da 
Nações Unidas (ONU) em 
setembro passado”, infor-
mou a presidência. O gru-
po pretende estabelecer en-
tendimentos comuns para 
apoiar os esforços globais 
para alcançar a paz.

Putin também cumpri-
mentou o Brasil pelo lan-
çamento da Aliança Global 
contra a Fome e a Pobreza 
durante a presidência bra-
sileira do G20, em 2024, e re-
cordou que a Rússia foi um 
dos primeiros países a ade-
rir à iniciativa.

Já neste ano, o Brasil está 
na presidência do Brics, 
bloco de países emergen-
tes do qual Brasil e Rússia 
fazem parte. Na conver-
sa com Lula, Putin indicou 
disposição de seguir traba-
lhando no avanço de inicia-
tivas em favor da facilitação 
do comércio e dos investi-
mentos entre os membros 
do bloco e em outras áreas.

Ainda segundo a nota, o 
presidente russo sugeriu a 
retomada da Comissão Bi-
lateral de Alto Nível entre 
Brasil e Rússia.

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Putin convida Lula para 
celebração na Rússia

em ligação

O ministro das Relações 
Exteriores da China, Wang 
Yi, e o alto funcionário das 
Relações Exteriores da Ín-
dia, Vikram Misri, pedi-
ram que seus países for-
neçam mais apoio um ao 
outro, em reunião, ontem, 
em Pequim. No entanto, a 
disputa de longa data na 
fronteira do Himalaia não 
foi mencionada.

O representante chinês 
disse que os lados devem 
“aproveitar a oportunida-
de, encontrar um ao ou-
tro no meio do caminho e 
se esforçar para entender, 
apoiar e alcançar um ao 
outro, em vez de suspeitar 
e ‘consumir’ um ao outro”, 
informou a agência oficial 
de notícias chinesa Xinhua.

No ano passado, o pre-

sidente chinês, Xi Jinping, e 
o primeiro-ministro india-
no, Narendra Modi, encon-
traram-se na Rússia e, dois 
dias antes da reunião entre 
os líderes, a Índia anunciou 
que os dois lados concor-
daram com um pacto so-
bre patrulhas militares ao 
longo de sua fronteira dis-
putada no Himalaia após 
um aumento nas tensões 
que começou com um con-
fronto mortal em 2020. Des-
de então, a relação entre os 
países é “estável”.

O primeiro relatório sobre o 
acidente envolvendo o Boeing 
737 da Jeju Air ocorrido no fim 
de dezembro, no Aeroporto In-
ternacional de Muan, na Coreia 
do Sul, confirmou que pássaros 
colidiram com os motores do 
avião pouco antes de sua que-
da. As novidades foram divul-
gadas ontem. Das 181 pessoas a 
bordo da aeronave, apenas duas 
sobreviveram.

Penas e sangue de pássaros 
foram encontradas em ambos os 
motores do avião, aponta o rela-
tório preliminar. “As amostras 
foram enviadas a organizações 
especializadas para análise de 
DNA, que foram identificadas 
como pertencentes a marrecos 
do Baikal”, descreve o relatório. 
Marrecos do Baikal são uma es-
pécie de pato.

Segundo os investigadores, 

controladores de tráfego aéreo 
alertaram o piloto sobre pos-
síveis colisões com pássaros 
dois minutos antes de a aero-
nave emitir um sinal de socor-
ro. Em seguida, o piloto tentou 
um pouso de emergência. O re-
latório afirma ainda que a cai-
xa-preta do avião parou de gra-
var cerca de quatro minutos 
antes do acidente — informa-
ção adiantada pelo Ministério 
dos Transportes sul-coreano.

O muro de concreto no fim 
da pista do aeroporto com o 
qual o avião colidiu será remo-
vido, informou o governo sul-
coreano. O Boeing 737-800 atra-
vessou a pista do Aeroporto 
Internacional de Muan duran-
te um pouso de emergência em 
29 de dezembro após seu trem 
de pouso não ter sido acionado, 
batendo contra o muro de con-
creto e explodindo em chamas 
em seguida.

Agência Estado Agência Estado

China e Índia reforçam 
apoio mútuo em Pequim

Relatório confirma colisão 
de pássaro com aeronave

bilateral coreia do sul

Israel permitiu, ontem, que 
palestinos voltassem ao norte 
da Faixa de Gaza pela primei-
ra vez desde o início dos con-
flitos entre o país e o Hamas, 
em outubro de 2023, após um 
acordo de cessar-fogo.

Milhares de palestinos se 
dirigiram para o norte depois 
de esperar dias para atraves-
sar. Repórteres da Associated 
Press viram pessoas cruzando 
o chamado corredor de Netza-
rim logo após as 7h (pelo ho-
rário local), quando os postos 
de controle estavam progra-
mados para abrir.

A abertura foi atrasada por 
dois dias devido a um desen-

tendimento entre o Hamas e 
Israel. O país alegava que o 
grupo havia alterado a ordem 
dos reféns que foram liberta-
dos em troca de centenas de 

prisioneiros palestinos. Me-
diadores resolveram a dispu-
ta durante a noite do domin-
go (26).

O Hamas disse sobre o re-

torno: “Uma vitória para o 
nosso povo, e uma declaração 
de falha e derrota para a ocu-
pação israelense e planos de 
transferência”.

Agência Estado

Palestinos voltam para o norte da Faixa de Gaza
cessar-fogo

n 

Disputa na 
fronteira do 
Himalaia não 
foi citada 
durante a 
reunião

n 

Presidente 
brasileiro 
expressou 
preocupação 
com o cenário 
mundial e 
reafirmou o 
compromisso 
com a paz

Milhares de pessoas esperaram dias pela autorização de Israel para cruzar o corredor de Netzarim 
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Gustavo Petro, presidente da Colômbia, solicitou o encontro após recusar a entrada de aviões militares norte-americanos no país
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A explosão verificada no turismo paraibano 
a partir da sua região litorânea, com 
ênfase para a capital João Pessoa e a 

contígua Cabedelo, tem gerado transformações 
urbanísticas irreversíveis, refletindo inesperada e 
consequentemente nos costumes e em aspectos 
culturais que seguem gradativamente perdendo as 
suas razões de existência.

O mercado imobiliário, como exemplo, alcançou 
um crescimento recorde e permanece num patamar 
evolutivo com a nova realidade vivenciada pelas 
cidades referenciadas. Imaginemos as outrora 
praias do Poço e Camboinha, berço histórico 
do veraneio de uma casta social que nesses 
balneários, durante décadas, ditou as decisões 
mais importantes da sociedade paraibana nas 
searas política, administrativa e empresarial. 
Acontece que, naturalmente, com o passar do 
tempo até os dias atuais, o acesso às praias 
por meio da duplicação da BR-230, assim como 
a própria expansão imobiliária na região, 
proporcionou uma descaracterização completa 
da gentrificação do passado e os seus costumes 
mais tradicionais, permitindo que infinitos públicos 
despertassem também para ocupar os espaços 
como veranistas, segundos residentes ou visitantes.

Com efeito, o que era ruazinha de barro 
virou asfalto, o barzinho tornou-se ambiente 
instagramável e o caldo de cana deu vez a edifício 
residencial, de modo que os ambientes mais 
simples e rústicos das décadas de 70, 80 e 90, foram 
sendo substituídos conceitualmente por marcas 
e lugares pensados para atender os novos perfis 
de consumidores, lastreados no mundo artístico, 
nas redes sociais, economia digital, criativa e 
colaborativa, persona formada, em alguns casos, 
por gente menos elitizada, mas extremamente 
exigente e disposta a investir para figurar no topo 
das repostagens. Com efeito, a superpopulação 
em torno dessas praias e seus principais atrativos 
é uma realidade tida como sem volta. Corrobora 
o entendimento quando passamos a observar a 
primeira faixa de Intermares, Ponta de Campina, 
Areia Dourada, Formosa e Ponta de Mato, 
sendo abraçada como o novo eixo de ocupação 
imobiliária para dar sequência ao atendimento da 
demanda da bola da vez. 

Nessa linha de raciocínio, uma preocupação que 
pode ser traduzida por alguns como oportunidade, 
leva alguns pensadores de destinos a indagar 
sobre quem sobreviverá ao ponto de voltar a 
encontrar um lugar no Litoral que possa servir 
para preservar costumes e conceitos relacionados 
com as pretéritas décadas aqui já citadas? Onde 
encontrar as jangadas, canoas, pescadores com 
suas redes de arrastos e caiçaras, entre outros 
costumes e tradições hoje não mais facilmente 
encontradas? A substituição deu-se pelos potentes 
motores náuticos que reafirmam diferenciado status 
social, assim como por intermédio da exposição de 
marcas de empresas e produtos, ou constatações 
que indiquem um lifestyle mais condizente com a 
aparência exigida pelo mundo moderno.

Pois bem, talvez o respeito aos costumes de 
ontem, hoje denominados como momentos de 
experiências, possam num futuro breve começar a 
ser observado em praias próximas e ainda pouco 
exploradas, e que por essa razão se mostram iguais 
às de Poço e Camboinha do passado retratado, 
quiçá Tambaú e Cabo Branco, em décadas ainda 
mais longínquas. É chegado o instante de os 
ativistas do setor público e privado do turismo, 
do mercado imobiliário e de outros relacionados 
ao desenvolvimento econômico, observarem a 
Paraíba, e em especial o seu Litoral, de maneira 
ampla e profissional, inventariando atrativos 
e potencialidade, mas também fomentando 
o surgimento de novos destinos, produtos e 
realidades.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Precisamos 
fomentar novos 
destinos

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 -0,10%

R$ 5,912 +1,97%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Dezembro/2024 0,52
Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02

Euro  Comercial

-0,11%

R$ 6,203

Libra  Esterlina

-0,17%

R$ 7,369

Ibovespa

124.860 pts

Selic

Fixado em 11 de 
dezembro de 2024

12,25%

Crescimento vem da expansão dos deliveries e de transporte de passageiros

Paraíba tem a maior alta 
na venda de motocicletas

em 10 anos

A Paraíba registrou em 
dezembro de 2024 um cres-
cimento de 6,7% da frota de 
motocicletas em comparação 
com o mesmo período do ano 
anterior, segundo dados da 
Secretaria Nacional de Trân-
sito (Senatran). O percentual 
representa o maior aumen-
to em 10 anos na Paraíba, e é 
o terceiro maior do Nordes-
te e o oitavo maior do país. 
Em um ano, são quase 46.700 
motos a mais circulando no 
estado.

Além de ser um veículo 
mais ágil para lidar com o 
trânsito nas cidades, também 
entra nesse cálculo a expan-
são dos serviços de entrega 
e de transporte de passagei-
ros. Desde que a atividade 
tornou-se uma opção acessí-
vel de geração de renda, pi-
lotos por aplicativos geram 
uma demanda crescente por 
motocicletas.

Condições de financia-
mento mais atrativas, como 
prazos estendidos e juros 
mais baixos têm permitido 
que mais pessoas tenham 
acesso às motos. No Sicredi, 
instituição financeira coope-
rativa presente em todo país 
e com mais de 8,5 milhões 
de associados, a procura por 
essa linha de financiamento 
tem crescido de forma signi-
ficativa e dado mais poder de 
compra aos seus associados.

O saldo da carteira de cré-
dito liberado pelo Sicredi no 
estado atingiu um montante 

Em 2024, foram quase 46.700 motos a mais no estado, um aumento de 6,7% em relação a 2023
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de R$ 370 mil em dezembro de 
2024. O valor representa um 
aumento de 38,6% em compa-
ração com o mesmo período 
de 2023, aponta balanço que 
acaba de ser divulgado pela 
instituição. 

Para Ana Paula Medeiros 
Vieira, coordenadora do Ci-
clo de Crédito da Central Si-
credi Nordeste, esses núme-
ros refletem um movimento 
claro de expansão do crédito 
direcionado para quem sonha 
em possuir uma motocicleta 
ou prover sua subsistência a 
partir dela. 

“A atuação da cooperati-
va tem sido fundamental ao 
oferecer taxas competitivas e 
condições de pagamento flexí-

veis, possibilitando que mais 
pessoas tenham acesso a esse 
tipo de financiamento, espe-
cialmente nos estados do Nor-
deste, fomentando a economia 
local”, afirma a especialista. 

Com o objetivo de ofere-
cer um crédito consciente, a 
instituição cooperativa afir-
ma se preocupar em ajustar 
as condições de financiamen-
to à realidade de cada pes-
soa. “A proximidade com os 
associados permite estimu-
lar o desenvolvimento e ofe-
recer oportunidades de gera-
ção de renda, especialmente 
para quem utiliza a motoci-
cleta como instrumento de 
trabalho”, conclui Ana Paula 
Medeiros Vieira.

“A cooperativa 
oferece taxas 
competitivas 
e condições 
flexíveis, 
permitindo que 
mais pessoas 
tenham acesso 
a esse tipo de 
financiamento

Ana Paula Medeiros Vieira

A Paraíba começou a im-
plementar o projeto Roadmap 
Território Carbono Neutro, um 
piloto que pretende identificar 
a situação atual de cada cida-
de em relação às questões cli-
máticas. Trinta municípios no 
Brasil foram escolhidos e no 
estado foram selecionadas ini-
cialmente seis cidades. O pro-
jeto apoiará na transição para 
uma economia de baixo carbo-
no, alinhada aos compromissos 
internacionais de mitigação das 
mudanças climáticas. Montei-
ro, Prata, Cabaceiras, São José 
dos Cordeiros, Queimadas e 
Cuité serão as contempladas. A 
primeira cidade a assinar o ter-
mo foi Prata, no último dia 22. 

O Roadmap é uma parce-
ria entre o Sebrae Nacional, 
Sebrae-MT e o Centro Sebrae 
de Sustentabilidade. As cida-
des foram escolhidas por pos-
suírem áreas de vulnerabili-
dade ambiental, facilidade de 
acesso institucional e porte 
populacional.

O analista técnico da Uni-
dade de Desenvolvimento 
Territorial e Políticas Públicas 
do Sebrae-PB, Thiago Lucena, 

informou que as perspectivas 
de mudança nas seis cidades 
em que se começa o Roadmap 
são de resoluções locais para 
alguns problemas. “O municí-
pio que participa poderá bus-
car fontes de financiamento, 
públicas e privadas, que con-
tribuam para o alcance desses 
objetivos traçados durante o 
processo de implementação 
do projeto”, resumiu.

Thiago Lucena enfatizou o 
passo importante que as seis 
cidades deram ao aceitar a ini-
ciativa. Ele agradeceu aos ges-
tores municipais e explicou 
como estarão trabalhando nos 
próximos meses.

“O projeto está estrutura-
do na ação diagnóstica para 
um entendimento do estágio 
de maturidade do município 
em relação às políticas de mu-
danças climáticas, bem como 
no que se refere a outras cin-
co áreas temáticas correlacio-
nadas. A partir dessa avalia-
ção, o município receberá uma 
classificação quanto ao seu 
grau de aderência às políticas 
públicas desejadas para o en-
frentamento dos desafios. Em 

seguida, será proposta uma 
agenda local de um conjun-
to de ações a serem implanta-
das em dois anos. Por último, 
o município poderá buscar 
fontes de financiamento, pú-
blicas e privadas, que contri-
buam para o alcance desses 
objetivos traçados”, detalhou.

A gerente da agência do Se-
brae na cidade de Monteiro, 
Madalena Arruda, disse que 
essa ação é de suma importân-

cia, uma grande oportunidade 
para o Cariri paraibano. “Nos 
sentimos lisonjeados com a che-
gada desse projeto, consideran-
do que apenas 30 cidades do 
Brasil foram selecionadas. Para 
o Cariri é uma grande alegria, 
pela relevância ambiental do 
projeto. Porque isso converge 
com a nossa agenda 2033, do 
Pacto Novo Cariri, que também 
está com uma visão e uma mis-
são de desenvolver a sustenta-
bilidade”, ressaltou.

O desenvolvimento terri-
torial integrado exige o eixo 
da sustentabilidade, segundo 
Madalena Arruda. “Nós temos 
muitos desafios no Cariri, entre 
eles, o combate à desertificação. 
Com o Roadmap vamos fazer 
um reconhecimento. Quanto 
mais se colocar a escassez no 
município no relatório, será me-
lhor para pontuar”, detalhou. 

Segundo Madalena Ar-
ruda, a cidade de Prata terá o 
questionário aplicado dia 29 de 
janeiro. A próxima cidade será 
Cabaceiras, dia 30 deste mês. 
No dia 4 de fevereiro a equipe 
do Sebrae-PB estará em Cuité, 
no Seridó da Paraíba. 

Projeto mede condição climática de seis cidades
Carbono neutro

Objetivo
O projeto vai apoiar

os municípios a fazerem 
a transição para
uma economia

de baixo carbono
voltada para a
mitigação das 

mudanças climáticas
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Judiciário Paraibano, conforme especificações e exigências estabelecidas no termo de referência 
anexo ao Edital. Demais esclarecimentos ou a obtenção do edital poderão ser atendidos por meio 
da plataforma Eletrônica do Governo Federal: http://www.comprasnet.gov.br UASG 926222,, ou 
através do tel: (83) 9-9400-8910 ou 3219-9417, ou preferencialmente, pelo e-mail prege@tjpb.jus.
br, e no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br  

João Pessoa, 27 de janeiro de 2025

Diana Coeli de Araújo Vital
Pregoeira
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
SECRETARIA DE ESTADO DA FAZENDA

PROJETO DE MODERNIZAÇÃO FISCAL – PROFISCO II

SOLICITAÇÃO DE MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE Nº 003/2024 – 2º CHAMADA 

PAÍS: BRASIL
MUTUÁRIO: ESTADO DA PARAÍBA
NOME DO PROJETO: PROJETO DE MODERNIZAÇÃO DA GESTÃO FISCAL DO ESTADO 

DA PARAÍBA - PROFISCO II PB
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O DESENVOLVIMENTO 

DA PLATAFORMA ON-LINE GAMIFICADA PARA O PROGRAMA DE EDUCAÇÃO FISCAL DO 
ESTADO DA PARAÍBA

CONTRATO DE EMPRÉSTIMO Nº: 5188/OC-BR
REFERÊNCIA: PROCESSO Nº 20.000.000840.2024

O ESTADO DA PARAÍBA firmou com o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID o Con-
trato de Empréstimo nº 5188/OC-BR, para financiamento e execução do Projeto de Modernização 
da Gestão Fiscal do Estado da Paraíba - PROFISCO II PB e pretende aplicar parte dos recursos 
na contratação de empresa especializada para o desenvolvimento da plataforma online gamificada 
para o Programa de Educação Fiscal do Estado da Paraíba, visando atender as necessidades da 
ESAT – Escola de Administração Tributária. 

Os serviços incluem: O desenvolvimento de plataforma online gamificada para o Programa de 
Educação Fiscal do Estado da Paraíba, incluindo treinamento para atender a necessidades de 
usuabilidade e suporte técnico.

A Secretaria de Estado da Fazenda – SEFAZ e a Secretaria de Estado da Administração – SEAD 
convidam, para a 2º chamada, empresas para indicarem seu interesse na prestação dos serviços. 
A empresa será selecionada de acordo com o método Comparação de Preços estabelecido nas 
Políticas para Aquisição de Bens e Contratação de Obras financiadas pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento GN-2349-15.

Mais informações podem ser obtidas por meio do telefone +55 (83) 3612-5994 ou por meio do 
e-mail: comissaoprofisco@centraldecompras.pb.gov.br.

As Manifestações de Interesse deverão ser enviadas na forma eletrônica através do e-mail 
comissaoprofisco@centraldecompras.pb.gov.br até o dia 05 de fevereiro de 2025.

MARILIA MARIA DA COSTA ALBUQUERQUE OLIVEIRA
Agente de Contratação do Profisco II

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, 
VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, 

VIGILÂNCIA ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES 
DE VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO 

DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG) 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, 

TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA ELETRÔ-
NICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES DO MUNICÍPIO 
DE CAMPINA GRANDE-PB (SINDVIGILANTES-CG)  O PRESIDENTE DESTA ENTIDADE SINDICAL 
SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL E LEGISLAÇÃO 
PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL  CONVOCAR TODOS OS EMPREGADOS DA EM-
PRESA: VPA VIGILÂNCIA & SEGURANÇA LTDA CNPJ: 14.443.309/0002-41, PARA PARTICIPAREM 
DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA NA DATA, LOCAL E HORÁRIO 
SEGUINTE, DIA 31 DE JANEIRO DE 2025, ÀS 09:00H  EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO E ÀS 09:30H 
EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM QUAISQUER NÚMERO DE PRESENTE. NA SEDE DA ENTI-
DADE SINDICAL, SITUADA NA RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE NESTA 
CIDADE, A ASSEMBLEIA SERÁ APRECIADA A SEGUINTE ORDEM DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, 
B) APRESENTAR E VOTAR A PROPOSTA DO ACORDO COLETIVO DA JORNADA DE TRABALHO 
12X36 CONFORME CLÁUSULA VIGÉSIMA OITAVA E OS SEUS PARÁGRAFOS DA CCT   EM VIGOR.

EDENIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DE BELÉM/PB – SINSERB/PB
 EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

DE RATIFICAÇÃO DE FUNDAÇÃO
Pelo presente Edital, o Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Belém/PB – SINSERB/PB, 

inscrito no CNPJ: 07.400.164/0001-55, situado à Rua: Luís Gomes de Lima, 262, CEP: 58255-000, 
Centro, Belém-PB, através do seu Presidente que este subscreve, Senhor Aluísio Alves se Araújo Junior, 
brasileiro, casado, vigilante da categoria dos servidores públicos municipais, residente à Rua Antônio 
Borges de Lima, 321, Centro – Belém/PB – CEP: 58255-000, neste ato no exercício do cargo que lhe foi 
conferido, CONVOCA todos os Servidores Públicos Municipais de Belém/PB, filiados no Sindicato para 
participarem da Assembleia Geral Extraordinária de Ratificação de Fundação do Sindicato dos Servidores 
Públicos Municipais de Belém/PB – SINSERB/PB, a ser realizada no dia 21 de fevereiro de 2025, na sala 
de reunião do Sindicato Rurais, situada na Rua Joaquim Rodrigues, 45, Centro – Belém/PB, CEP: 58255-
000, com início às 9h00 em 1º (primeira) convocação e às 9hs30 em 2º (segunda) com qualquer número 
de participantes filiados para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Ratificação da fundação do Sindicato; 2) 
Ratificação da Aprovação do Estatuto Social do Sindicato; 3) Ratificação de Eleição, Apuração e Posse 
da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal - 2023/2028; 4) Ratificação de filiação à CUT – Central Única dos 
Trabalhadores, CONFETAMFETAM-PB; 5) Outros assuntos de interesse da categoria. 

Belém/PB, 24 de janeiro de 2025.

ALUÍSIO ALVES SE ARAÚJO JUNIOR
Subscritor/Presidente do SINSERB/PB
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Empréstimo por meio do BNDES apoiará investimentos da Republic Airways para aquisição do modelo E-175

Embraer financia aviões para os EUA
por r$ 2,1 bilhões

Agência Gov

Agência Gov

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) aprovou 
financiamento no valor de 
R$ 2,1 bilhões para a Embraer 
exportar 16 de aeronaves do 
modelo E-175 para a empresa 
aérea norte-americana Repu-
blic Airways, que atua exclu-
sivamente com aeronaves da 
fabricante brasileira.

O financiamento ocorre 
por meio do BNDES Exim 
Pós-Embarque e cobrirá uma 
parcela do investimento total 
da companhia aérea. As ae-
ronaves serão entregues pela 
Embraer ao longo de 2025 e a 
Republic (importadora) assu-
mirá o compromisso de pa-
gamento em dólares ao BN-
DES, gerando divisas nessa 
moeda para o Brasil.

A Republic Airways é 
uma das maiores linhas aé-
reas regionais nos EUA. A 
empresa opera uma frota de 
mais de 200 Embraer E-170 
e E-175 e oferece serviço re-
gular para passageiros com 
900 voos diários em mais de 
80 cidades nos EUA e no Ca-

nadá, sob as marcas Ameri-
can Eagle, Delta Connection 
e United Express.

“O histórico apoio do BN-
DES à Embraer contribuiu 
para transformar a empresa 
em uma das líderes globais 
da indústria aeroespacial. A 
Embraer é a principal expor-
tadora de bens de alto valor 
agregado do Brasil e mantém 
mais de 87% de seus cerca de 
21 mil empregos em territó-
rio nacional”, diz o presiden-
te do Banco, Aloizio Merca-
dante.

“A atuação do BNDES é 
essencial para manter a com-
petitividade da indústria 
brasileira, servindo como 
ferramenta para impulsio-
nar o país no mercado inter-
nacional. Esse apoio estraté-
gico fortalece nossa posição 
no cenário global, diversifi-
cando as alternativas de fi-
nanciamento e possibilitan-
do à Embraer concorrer no 
mercado externo em igual-
dade de condições com nos-
sos concorrentes”, diz o pre-
sidente e CEO da Embraer, 
Francisco Gomes Neto.

Desde 1997, ano do pri-

meiro apoio do BNDES à 
Embraer, o banco financiou 
cerca de US$ 26 bilhões à ex-
portação de mais de 1.300 
aeronaves da fabricante. No 
período, as operações con-
tratadas possibilitaram à 
empresa concorrer no mer-
cado externo em igualdade 
de condições com suas con-
correntes. O apoio do ban-
co complementa o financia-
mento provido pelo mercado 
privado.

O diretor de Desenvolvi-
mento Produtivo, Inovação 
e Comércio Exterior do BN-
DES, José Luís Gordon, des-
taca a importância da opera-

A empresa estadunidense opera uma frota de mais de 200 aeronaves brasileiras
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ção aprovada pelo banco já no 
início do ano. “Abrimos 2025 
apoiando a Embraer nesta 
importante transação, refor-
çando a presença da indús-
tria nacional no mercado ex-
terno e fazendo uma valiosa 
contribuição para a balan-
ça comercial brasileira, se-
guindo o padrão visto no go-
verno do Presidente Lula de 
aumento de exportações de 

manufaturados.”
Empresa aeroespacial glo-

bal com sede no Brasil, a Em-
braer tem negócios nas áreas 
de aviação comercial e exe-
cutiva, Defesa & Segurança 
e aviação agrícola. A empre-
sa projeta, desenvolve, fabri-
ca e comercializa aeronaves 
e sistemas, fornecendo servi-
ços e suporte aos clientes no 
pós-venda.

Crédito à exportação
Historicamente, países 

com indústrias aeronáuticas 
de ponta financiam suas res-
pectivas fabricantes nacionais 
de forma perene, por meio de 
bancos de desenvolvimento e 
agências de crédito à exporta-
ção (Export Credit Agencies) 
dos seus respectivos países. 
No Brasil, esse papel é desem-
penhado pelo BNDES.

n 

Embraer é 
a principal 
exportadora de 
bens de alto valor 
agregado do 
Brasil e mantém 
mais de 87% dos 
21 mil empregos 
em território 
nacional

A produção de carnes bo-
vina, suína e de aves foi esti-
mada em torno de 31,57 mi-
lhões de toneladas em 2024. 
O resultado estimado para o 
ano passado é o maior nível 
já registrado na série históri-
ca da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), e 
é influenciado pelo auge do 
abate no processo do ciclo pe-
cuário. E para 2025, a expec-
tativa é que esse volume to-
tal mantenha-se estável, com 
uma produção total das três 

proteínas em 31,56 milhões 
de toneladas, com incremen-
to na produção de carne suí-
na e de aves. É o que mostra 
o quadro de suprimento do 
produto atualizado ontem, 
pela estatal.

A produção de suínos se-
gue crescendo e ultrapassa as 
cinco milhões de toneladas 
desde 2022. Só no ano passa-
do, foram produzidas cerca 
de 5,36 milhões de toneladas, 
maior volume já registra-
do. Esse aumento possibilita 
uma maior venda ao merca-
do externo. Foram embarca-

Produção de carnes no Brasil passa de 31 milhões de toneladas
Conab

das 1,32 milhão de toneladas 
dessa carne, um novo recorde 
para o país. A elevação nas ex-
portações ocorre mesmo com 
a menor demanda chinesa. 
Países como Filipinas (+100%), 
Chile (+29%), Japão (+131%), 
Cingapura (+23%) e México 
(+51%) têm aumentado o per-
centual de participação entre 
os principais compradores da 
carne suína brasileira, seja por 
aumento de volume ou aber-
tura de novos mercados.

Cenário semelhante é es-
perado para 2025. A expecta-
tiva é que o volume de carne 
suína produzida seja ainda 
maior, com uma projeção de 
crescimento em 3,1% podendo 
chegar a 5,53 milhões de tone-
ladas. Este incremento per-
mite o aumento tanto na dis-
ponibilidade interna quanto 
nas vendas externas, projeta-
das respectivamente em 4,19 
milhões de toneladas e 1,36 
milhão de toneladas. Caso se 
confirme, será o melhor resul-
tado registrado na série histó-
rica da Companhia.Alta permite maior disponibilidade interna e externa
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Para 2025, as boas expec-
tativas se mantêm no merca-
do de aves. A produção tende 
a crescer novamente, estabe-
lecendo um novo recorde em 
torno de 15,66 milhões de to-
neladas. O cenário para as 
exportações também é po-
sitivo, com uma projeção de 
crescimento de 2,9%, estima-
da em 5,31 milhões de tonela-
das. Mesmo com uma maior 
venda ao mercado externo, a 
disponibilidade interna deve 
continuar em patamar eleva-
do, em torno de 10,35 milhões 
de toneladas, garantindo o 
mercado interno abastecido.

No caso da carne bovina, 
2024 foi marcado pelo auge 
dos abates característico do 
ciclo pecuário. Com isso, a 
produção atingiu 10,91 mi-
lhões de toneladas, a maior 

já registrada pela Compa-
nhia. Os embarques cres-
ceram em relação a 2023, 
saindo de 3,03 milhões de to-
neladas para 3,78 milhões de 
toneladas. A China continua 
sendo o maior consumidor, 
com participação de 46%, se-
guida dos Estados Unidos 
com 8% e dos Emirados Ára-
bes Unidos com 4,6%. Estes 
dois últimos países, respec-
tivamente, aumentaram em 
52% e 72% os volumes em-
barcados do Brasil, em re-
lação a 2023. Com a maior 
produção, a disponibilida-
de interna também regis-
trou alta, projetada em torno 
de 7,19 milhões de toneladas.

Em 2025, a tendência é 
que haja o início da rever-
são do ciclo, com a retenção 
de fêmeas pelos criadores. 

Com isso, a estimativa é que 
a produção seja menor que a 
registrada no ano anterior, 
estimada em 10,37 milhões 
de toneladas. Ainda assim, 
este é o segundo maior vo-
lume de produção já regis-
trado no quadro de bovinos, 
atrás somente de 2024. As 
exportações seguem aqueci-
das, e podem ficar em torno 
de 3,86 milhões de toneladas, 
o que resultará em uma dis-
ponibilidade interna de apro-
ximadamente 6,58 milhões 
de toneladas, índice seme-
lhante ao registrado em 2023, 
mas cuja diminuição previs-
ta, em 2025, será equilibrada 
pelos aumentos produtivos 
das demais proteínas, man-
tendo a disponibilidade per 
capita acima dos 102 kg/ha-
bitante/ano.

Mercado de aves deve crescer 
2,9% nas exportações em 2025
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No ano passado, 53 pessoas vivendo em condições análogas à escravidão foram resgatadas no estado

Combate será intensificado na PB
trabalho escravo

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Carolina Oliveira 

marquesdeoliveira.carolina@gmail.com

Em 2024, 53 pessoas foram 
resgatadas de trabalhos em con-
dições análogas à escravidão na 
Paraíba. As operações, organi-
zadas pelo Ministério do Traba-
lho e Emprego (MTE), pelo Mi-
nistério Público do Trabalho da 
Paraíba (MPT-PB) e por outros 
órgãos, ocorreram nas cidades 
de João Pessoa, Mamanguape 
e Taperoá, em estabelecimentos 
como pedreiras e obras de cons-
trução civil. Considerando-se 
o período entre 2012 e 2024, fo-
ram resgatados 690 trabalhado-
res em todo o estado. Os núme-
ros alertam para a necessidade 
de seguir enfrentando esse pro-
blema social, que ganha especial 
atenção na data de hoje, conside-
rada o Dia Nacional de Combate 
ao Trabalho Escravo. 

A data comemorativa foi cria-
da em homenagem a quatro tra-
balhadores assassinados em 
Unaí-MG, no dia 28 de janeiro de 
2004, quando investigavam de-
núncias de trabalho escravo em 
uma fazenda. As vítimas foram 
os auditores-fiscais do Trabalho 
Nélson José da Silva, João Batis-
ta Soares Lage e Eratóstenes de 
Almeida Gonçalves e o motoris-
ta Aílton Pereira de Oliveira. Para 
conscientizar a população parai-
bana sobre o tema, o MPT-PB, o 
TRT13 e o Centro de Regional de 
Referência em Saúde do Traba-
lhador da Paraíba (Cerest) pre-
pararam ações educativas para 
hoje. A programação acontece 
no Parque Solon de Lucena, em 
João Pessoa; no Terminal Rodo-
viário, na feira central e no Sho-
pping Edson Diniz, em Campi-
na Grande; e no Mercado Livre, 
na Feira Central e na antiga ro-
doviária de Patos.

O que é
No artigo 149, o Código Pe-

nal define-se o trabalho aná-
logo à escravidão como a sub-
missão da pessoa a trabalhos 
forçados ou a uma jornada 
exaustiva. Enquadra-se nessa 
categoria a restrição de loco-
moção, seja por causa de uma 
dívida com o empregador, seja 

Operações organizadas com apoio de outros órgãos ocorreram nas cidades de João Pessoa, Mamanguape e Taperoá
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porque esse impede o uso de 
meios de transporte ou se apo-
dera dos documentos do em-
pregado. Outra forma definida 
pela legislação ocorre quando 
o trabalhador passa por condi-
ções degradantes, como apon-
ta a procuradora do Trabalho 
do MPT-PB, Marcela de Almei-
da Maia Asfóra. “Isso acontece 
quando é verificada a inexis-
tência do mínimo civilizatório 
para o trabalhador. A gente vê, 
muitas vezes, o não pagamento 
do salário, a existência de aloja-
mentos extremamente precá-
rios, a não concessão de água 
potável e de alimentos saudá-
veis e a ausência de instalações 
sanitárias”, explica.

Ainda segundo Marcela, os 
trabalhadores resgatados de 
condições análogas à escravi-
dão têm direito a multa res-
cisória, seguro desemprego e 
indenização por dano moral 
individual. O MPT-PB também 
costuma entrar com uma ação 
de dano moral coletivo, visto 
que esse crime atinge toda a 

sociedade. Por fim, as vítimas 
ainda podem receber outros ti-
pos de suporte por parte do Po-
der Público. “A pessoa resga-
tada também é encaminhada 
para o sistema de assistência so-
cial do município onde ela resi-
de, que verifica se ela tem direi-
to a algum benefício do Governo 
Federal e se há a necessidade 
de [obter] algum documento. 
Além disso, ela pode passar por 
um acompanhamento de capa-
citação para inclusão no merca-
do de trabalho, mas, dessa vez, 
de forma decente”, complemen-
ta a procuradora.

Já os empregadores identi-
ficados como responsáveis pelo 
trabalho escravo sofrem sanções, 
que vão desde o pagamento das 
multas rescisórias e a assinatu-
ra de um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) junto ao MPT
-PB, até a inclusão na “lista suja” 
do MTE, que impede a obtenção 
de empréstimos em bancos públi-
cos e dificulta o estabelecimento 
de contratos com outras empre-
sas. Os locais de trabalho também 

costumam ser interditados e só 
podem voltar a funcionar após o 
cumprimento de obrigações im-
postas pela Justiça.

No estado, o órgão respon-
sável por julgar esses casos é o 
Tribunal Regional do Traba-
lho da 13a Região (TRT13). Sua 
atuação no combate ao traba-
lho escravo, conduto, não se 
restringe à parte processual, 
mas visa à preparação das víti-
mas para a reinserção na socie-
dade. Além disso, há um foco 
nas etapas anteriores ao julga-
mento do crime, com a capaci-
tação dos agentes do Judiciário 
para que lidem da melhor for-
ma com a situação. 

O TRT13 atua junto a ou-
tros profissionais, como es-
clarece o juiz George Falcão 
Coelho Paiva, que é co-ges-
tor regional do Programa de 
Enfrentamento ao Trabalho 
Escravo, Tráfico de Pessoas e 
Proteção ao Trabalho do Mi-
grante da Justiça do Trabalho. 
“A gente atua preventivamen-
te junto à linha de frente do 

combate ao trabalho escravo, 
que são os trabalhadores que 
têm contato direto com pes-
soas mais vulneráveis, como 
assistentes sociais e pessoas 
da Saúde. Quando o trabalha-
dor é resgatado, e até se ele so-
fre fisicamente, não chega di-
retamente para a gente, mas 
vai para essa linha de frente. 

Então, uma das nossas fun-
ções é preparar essas pessoas 
para saberem identificar o 
que é o trabalho escravo con-
temporâneo e os direitos que 
os trabalhadores têm”, afirma 
o magistrado.

Denúncias
Qualquer pessoa que seja 

vítima ou suspeite de um caso 
de trabalho análogo à escravi-
dão pode denunciar. Segun-
do Marcela, é possível a de-
núncia de forma anônima, e 
é importante fornecer o má-
ximo de informações possí-
vel, para que as autoridades 
consigam identificar os sus-
peitos. Os canais disponíveis 
são o site do MPT-PB (www.
prt13.mpt.mp.br/servicos/de-
nuncias), o portal nacional 
do MPT (www.mpt.mp.br), o 
aplicativo MPT Pardal, o Dis-
que 100 e o site do MTE (www.
ipe.sit.trabalho.gov.br). Na Pa-
raíba, o MPT também recebe 
denúncias pelo WhatsApp 
(83- 3612-3128).

Foto: Divulgação/M
PT-PB

“A gente vê, 
muitas vezes, o 
não pagamento 
do salário, a 
existência de 
alojamentos 
extremamente 
precários, a não 
concessão de 
água potável...

Marcela Asfóra

Números
Entre 2012 e 2024, 

foram resgatados 690 
trabalhadores em 

todo  o estado.
Os números alertam 

para a necessidade de 
seguir enfrentando esse 

problema social

Tendo como prioridade 
o enfrentamento à pobreza 
menstrual enquanto problema  
socioeconômico e de saúde pú-
blica, desde 2021, a Paraíba é 
contemplada pelo Programa Es-
tadual da Dignidade Menstrual, 
através da Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversidade 
Humana. Criado com o objeti-

vo de promover gratuitamen-
te, nas redes públicas de saúde, 
educação, assistência social, sis-
tema prisional e socioeducacio-
nal, a distribuição de absorven-
tes, o programa distribuiu, até o 
ano passado, aproximadamen-
te 448.208 absorventes em di-
versos municípios paraibanos. 

Buscando a promoção da 
dignidade menstrual, por meio 
do acesso à informação e a pro-
dutos de higiene e saúde mens-

Estado contempla a distribuição gratuita de absorventes
dignidade menstrual

trual, a distribuição vem sen-
do feita por diversas secretarias 
e equipamentos do estado. O 
programa, institucionalizado 
pela Lei Estadual no 12.048, de 
14 de setembro de 2021, conce-
de acesso gratuito a absorventes 
higiênicos, internos e externos, 
descartáveis e/ou reutilizáveis, 
coletores menstruais e calcinhas 
absorventes para pessoas que 
menstruam. 

O recorte socioeconômico 
contemplado admite pessoas 
com renda de até 1 salário-mí-
nimo, aquelas inseridas em pro-
gramas sociais do Governo Fe-
deral ou estadual, estudantes da 
rede de Ensino Público, pessoas 
de comunidades tradicionais e 
povos originários, além pessoas 
em situação de rua, e em situa-
ção de encarceramento. A digni-
dade menstrual assegura uma 
defesa do direito à autonomia 
corporal e à autodeterminação.                                                              

Entre os focos do programa 
está também o combate à de-
sinformação e aos tabus sobre a 
menstruação, com ações de ca-
ráter informativo sobre a saúde 

integral das mulheres, produtos 
menstruais e direitos sexuais e 
reprodutivos. A pobreza mens-
trual, que afeta diretamente pes-
soas que menstruam, em grande 
parte meninas e mulheres em si-
tuações de vulnerabilidade, co-
loca-se como desafio ao alcance 
da equidade de gênero, impon-
do barreiras ao completo desen-
volvimento do potencial desta 
parte da população,  implicando, 
em muitos casos, em relevantes 
perdas e desvantagens de natu-
reza social e econômica.

Alcance do programa
Trata-se de um fenôme-

no multifatorial, caracterizado 
principalmente por carências, 
além da falta de acesso a pro-
dutos adequados para o cuida-
do da higiene menstrual, como 
também a produtos de higiene 
regular, como papel higiênico e 
sabonete. Questões estruturais, 
a exemplo da ausência de ba-
nheiros seguros e em bom esta-
do de conservação, e de sanea-
mento básico, podem também 
afetar esse contexto, que põe em 

risco a saúde e bem-estar biopsi-
cossocial das pessoas atingidas.

“Não exclusivamente con-
dicionada ao gênero, a mens-
truação está relacionada ao sexo 
biológico, sendo assim, qual-
quer pessoa com útero e vagi-
na irá menstruar, independente 
da identidade de gênero, sal-
vo aquelas que utilizam algum 
método para interromper o flu-
xo”, explica Joyce Borges, geren-
te executiva de Equidade de Gê-
nero da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, esclarecendo a abrangên-
cia do alcance do programa, que 
busca atender a todas as pessoas 
que menstruam. 

Situação prisional
O programa organizado a 

nível estadual continua atuando 
na Paraíba, em complemento às 
ações promovidas pelo Gover-
no Federal a partir de farmá-
cias credenciadas no Programa 
Farmácia Popular. Joyce Borges 
observa que a distribuição de-
sempenhada pelo Governo do 
Estado supre atualmente even-

tuais lacunas do programa fe-
deral, a exemplo de “pessoas 
em situação prisional, e também 
aquelas das faixas etárias que o 
[programa do] Governo Fede-
ral não contempla diretamente”.

O Fundo de População das 
Nações Unidas (UNFPA), di-
vulgou que a falta de acesso 
adequado a produtos de higie-
ne menstrual, de acordo com 
o reportado por diversas pes-
quisas realizadas em várias re-
giões do mundo, faz com que 
meninas e mulheres passem 
a fazer uso de soluções impro-
visadas para conter o sangra-
mento menstrual, como pe-
daços de pano usados, roupas 
velhas, jornal e até miolo de 
pão. 

Para além dos meios impro-
visados, pode ocorrer também 
com algumas pessoas mens-
truadas, a impossibilidade de 
realizar de três a seis trocas 
diárias de absorventes, confor-
me a indicação de ginecologis-
tas, condicionando a perma-
nência do uso de um mesmo 
absorvente por muitas horas.Ação é da Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana
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Programa oferece bolsas integrais e parciais em cursos de graduação nas instituições privadas de ensino

Inscrições no Prouni acabam hoje
educação

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Da redação 

Com informações da Agência Estado

Agência Gov

Hoje terminará o prazo 
para inscrição no Progra-
ma Universidade Para To-
dos (Prouni) 2025. Ele ofere-
ce bolsas integrais e parciais 
em cursos de graduação nas 
instituições privadas de edu-
cação superior. As inscrições 
são gratuitas e devem ser 
efetuadas exclusivamente 
pela internet, no Portal de 
Acesso Único ao Ensino Su-
perior.

Para participar, é neces-
sário ter concluído o Ensi-
no Médio e atender a pelo 
menos uma das condições 
determinadas pelo Minis-
tério da Educação, no edi-
tal deste ano, como ter cur-
sado o Ensino Médio em 
escola pública ou ter sido 
bolsista em instituição pri-
vada, ser uma pessoa com 
deficiência ou ser professor 
de rede pública.

O candidato também pre-
cisa ter participado do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem), em 2024 ou 2023, 
com média de 450 pontos, e 
não pode ter zerado a reda-
ção. Na pré-seleção, não en-

O candidato também precisa ter participado do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), em 2024 ou 2023
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tram estudantes que realiza-
ram o Enem como treineiro e, 
caso o candidato tenha feito 
o exame em mais de um ano, 
a pontuação de melhor de-
sempenho é usada na clas-
sificação.

Consulta
Desde o último dia 24, o 

Ministério da Educação dis-
ponibilizou a consulta do 
número de bolsas por insti-
tuição, curso e turno. O can-
didato poderá concorrer a 
bolsas destinadas a ampla 
concorrência ou destinadas a 
políticas afirmativas referen-
tes às pessoas com deficiên-
cia e autodeclaradas indíge-

nas, pardas ou pretas.
Para se inscrever, é ne-

cessário criar uma conta no 
Gov.br e realizar o login com 
o Cadastro de Pessoa Físi-
ca (CPF) e a senha. Durante 
a inscrição, será necessário 
informar e-mail e número de 
telefone válidos, além de da-
dos cadastrais próprios e re-

ferentes ao grupo familiar.
O candidato também de-

verá selecionar, por ordem 
de preferência, até duas op-
ções de instituição, local de 
oferta, curso, turno, tipo de 
bolsa e modalidade de con-
corrência dentre as disponí-
veis, conforme a renda fami-
liar bruta mensal per capita.

O resultado da primeira 
chamada será divulgado em 
4 de fevereiro e, no dia 28 de 
fevereiro, haverá uma segun-
da chamada de candidatos. 
Entre os dias 26 e 27 de mar-
ço, os candidatos não classi-
ficados nas duas chamadas 
poderão manifestar interes-
se em participar da lista de 
espera do Prouni. No dia 1o 

de abril, a lista de espera es-
tará disponível para consulta 
pelas instituições de Ensino 
Superior e pelos candidatos.

Licenciatura
Candidatos a bolsas de 

licenciatura na modalida-
de presencial, que tiraram 
nota superior ou igual a 650 
pontos na média das pro-
vas do Enem, poderão par-
ticipar do programa Pé-de-                  
-Meia Licenciaturas, lançado 
recentemente pelo Governo 
Federal. Cada estudante re-
ceberá R$ 1.050 durante o pe-
ríodo regular de integraliza-
ção do curso.

A medida faz parte do 
programa Mais Professores 
para o Brasil e é parte das 
celebrações de 20 anos do 
Prouni, criado em 2005 pela 
Lei no 11.096.

O resultado do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) 
2025, que seleciona os es-
tudantes aprovados para 
as universidades e insti-
tutos federais, foi divulga-
do com um dia de atraso, 
na manhã de ontem, e em 
planilhas de Excel, diferen-
te do que foi feito em anos 
anteriores. 

Devido ao atraso, a Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) e as univer-
sidade federais da Paraíba 
(UFPB) e de Campina Gran-
de (UFCG) adiaram o ca-
dastramento on-line de 

candidatos, para confirma-
ção da vaga, que se inicia-
ria ontem. Das três institui-
ções, a UFCG é a única que 
já tem nova data e anunciou 
que o cadastramento terá 
início às 12h deste terça-fei-
ra. UFPB e UEPB informa-
ram que ainda irão definir 
quando começará o cadas-
tramento.

O formato escolhido 
para divulgar o resultado 
do Sisu este ano (em pla-
nilha de Excel) dificultou 
a visualização dos aprova-
dos e gerou reclamação por 
parte dos alunos. No site, 
o Ministério da Educação 
(MEC) disponibilizou ape-
nas o boletim com o desem-

penho do candidato, sem a 
posição dos estudantes na 
classificação de cada cur-
so. Com isso, era possível 
aos alunos identificarem 
se foram ou não aprovados 
em uma das duas opções 
de cursos escolhidas, mas 
os estudantes não aprova-
dos não conseguiam iden-
tificar o quão próximo es-
tavam de ser classificados, 
o que os impossibilitava de 
saber para qual curso de-
veriam se inscrever na lis-
ta de espera.

Por volta das 11h, o erro 
foi ajustado e a posição dos 
candidatos nos cursos foi 
divulgada.

A divulgação dos resul-

Resultados do Sisu já estão disponibilizados na internet
tados estava prevista para 
domingo (26) e foi adia-
da para ontem. Segundo o 
MEC, a mudança na data 
ocorreu por conta de pro-
blemas técnicos. As listas 
de aprovados estão no site 
do programa.

O candidato que não foi 
selecionado na chamada re-
gular em nenhum dos dois 
cursos escolhidos poderá 
manifestar interesse em 
participar da lista de espe-
ra de apenas um curso no 
período de 27 a 31 de janei-
ro, também no Portal Único 
de Acesso ao Ensino Supe-
rior. A lista de espera pode-
rá ser utilizada pelas insti-
tuições durante todo o ano 

para preenchimento das va-
gas eventualmente não ocu-
padas.

Vagas
Ao todo, foram 261.799 

vagas para 6.851 cursos de 
graduação em 124 institui-
ções públicas de ensino su-
perior de todas as regiões 
do país, incluindo as mais 
de 68 mil vagas disponíveis 
para o Pé-de-Meia das Li-
cenciaturas, que oferta uma 
bolsa mensal de R$ 1.050 
para universitários que es-
colherem a graduação em 
uma das áreas de Licencia-
tura no Sisu.

Todos os estudantes se-
lecionados dentro das va-

gas disponíveis, tanto na 
chamada regular como por 
meio da lista de espera, de-
verão realizar a matrícula 
na universidade no perío-
do indicado no edital. Ini-
cialmente, as datas previs-
tas ficavam entre 27 e 31 de 
janeiro. Com o adiamento 
dos resultados, é possível 
que ocorra mudanças no 
cronograma de cada insti-
tuição.

O procedimento de ma-
trícula é diferente entre as 
instituições de ensino su-
perior. O candidato selecio-
nado deve consultar o edital 
de ingresso via Sisu da uni-
versidade onde foi aprova-
do, para verificar:

Tendo como um dos des-
taques o Pé-de-Meia Licen-
ciaturas, incentivo financeiro 
para estudantes que optarem 
por cursos que formam pro-
fessores, o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) teve 254.899 
candidatos aprovados, sen-

do 128.691 na ampla concor-
rência, 111.655 na modalida-
de de cotas e 14.553 por meio 
de ações afirmativas das ins-
tituições de Ensino Superior. 
O resultado foi divulgado 
ontem, pelo Ministério da 
Educação (MEC).

O incentivo financeiro 
para estudantes que optarem 

por cursos que formam pro-
fessores e uma das frentes 
do programa Mais Profes-
sores para o Brasil, o Pé-de-
-Meia Licenciaturas contri-
buiu para aumentar em mais 
de 23% a procura por cursos 
presenciais para essa espe-
cialidade. Segundo o balan-
ço, foram 1.101.211 inscrições 

Oportunidade do Pé-de-Meia aumenta procura por cursos
em cursos presenciais de li-
cenciatura, o que representa 
aumento de 23,36% em com-
paração com a edição de 2024.

Neste ano, foram ofer-
tadas cerca de 69 mil vagas 
para tais cursos. Ao todo, 
310.004 candidatos se inscre-
veram para os cursos presen-
ciais de licenciatura. Do total 
de inscritos, 19.339 tiraram 
nota igual ou superior a 650 
pontos e puderam concorrer 
ao Pé-de-Meia Licenciaturas, 
que visa fomentar o ingresso, 
a permanência e a conclusão 
das licenciaturas por estu-
dantes com alto desempenho 
no exame. O número de ins-
critos nesses cursos com alto 
desempenho registrou um 
aumento de 27,59%.

Os selecionados na cha-
mada regular podem reali-
zar a matrícula ou registro 
acadêmico nas instituições 
de ensino para as quais fo-
ram selecionadas de hoje a 31 
de janeiro. Cabe ao candidato 
observar as condições, proce-
dimentos e documentos para 
matrícula, bem como se aten-

tar para dias, horários e locais 
de atendimento definidos em 
cada instituição.

Ao todo, o processo se-
letivo recebeu 1.310.781 ins-
crições, que concorreram a 
261.779 vagas, em 6.863 cur-
sos de 124 instituições pú-
blicas de Ensino Superior.  
O número de inscritos cres-
ceu 3% em relação a 2024. O 
processo como um todo re-
gistrou 2.505.979 inscrições, 
pois cada inscrito pode esco-
lher até dois cursos. Conside-
rando a ampla concorrência, 
as várias modalidades de co-
tistas e as ações afirmativas 
próprias das instituições, o 
Sisu registrou 6.342.684 ins-
crições.

Melhor ocupação de vagas
De acordo com o levan-

tamento do MEC, com a im-
plementação da regra de re-
manejamento prevista na Lei 
de Cotas, o Sisu 2025 alcan-
çou um novo patamar de efi-
ciência. Essa regra assegu-
ra que as vagas reservadas, 
caso não tenham candidatos 

suficientes, sejam redistribuí-
das entre os próprios cotistas, 
conforme a ordem estabeleci-
da na lei. E, se ainda houver 
vagas não preenchidas, elas 
são automaticamente desti-
nadas à ampla concorrência. 
Essa mudança permitiu que 
vagas que seriam ocupadas 
por meio da lista de espera 
fossem preenchidas ainda 
na chamada regular. Como 
resultado, 17.337 estudantes 
a mais foram aprovados gra-
ças a esse remanejamento.

Com a alteração, cresceu 
a taxa de ocupação, que é a 
relação entre aprovados e 
quantidade de vagas. Nes-
te ano, a taxa foi de 97,4%. 
No ano anterior, havia sido 
de 90,8%. 

Na avaliação do MEC, 
esse é um avanço significa-
tivo, pois garante o preen-
chimento máximo de vagas 
antes do início do perío-
do letivo, beneficiando di-
retamente os estudantes e 
a instituições de educação 
superior públicas, no plane-
jamento acadêmico.Ao todo, 310.004 candidatos se inscreveram para os cursos presenciais de licenciatura
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Equipe do Sertão soma 10 pontos em quatro rodadas, sendo 
a única invicta na competição, com três vitórias e um empate

Sousa é o 
novo líder 
do Paraibano

campeonato estadual

O Sousa é o novo lí-
der do Campeo-
nato Paraibano 
2025. A equipe 
do Sertão somou 

10 pontos em quatro rodadas 
e alcançou o topo da tabela de 
classificação, ultrapassando o 
Botafogo-PB, que tropeçou dian-
te do Pombal. Agora, o Dino é o 
único time invicto na compe-
tição, tendo três vitórias e um 
empate. 

O início da atual temporada 
do Dino é superior ao começo 
de 2024, quando o time sertane-
jo foi campeão. No Estadual pas-
sado, nas quatro primeiras roda-
das, foram apenas quatro pontos 
somados, acumulando duas der-
rotas, um empate e uma vitória. 
Em 2025, a boa campanha tem 
a ver com o bom elenco monta-
do. O Sousa possui os artilheiros 
do torneio, Ian Augusto e Diego 
Ceará, com três gols cada um.

Após três vitórias consecu-
tivas, contra Picuiense, Serra 
Branca e Esporte de Patos, os  
primeiros pontos perdidos do 
Dino ocorreram com a equipe 
atuando com time misto. Ape-

nas quatro titulares entraram em 
campo na partida contra o Auto 
Esporte, no último domingo (26): 
o zagueiro Marcelo Duarte, o la-
teral Jackson Santos, o volante 
Hebert Cristian e o atacante Ian 
Augusto. O confronto acabou 
empatado em 0 a 0.

Neste início de temporada, o 
Alviverde divide as atenções en-
tre o Estadual e a Copa do Nor-
deste. Amanhã, a equipe volta a 
atuar pelo Campeonato Paraiba-
no, quando recebe o Campinen-
se, no Marizão, às 20h15.

Galo vence a primeira
Sob o comando de Italo Nas-

cimento, treinador interino, o 
Treze conquistou sua primeira 
vitória no Campeonato Paraiba-
no. O triunfo veio contra o Serra 
Branca, pelo placar de 1 a 0, com 
gol de Dione Ribas, no sábado 
(25), no Amigão. Sete dias antes, 
a diretoria do Galo havia anun-
ciado o desligamento do técni-
co Renatinho Potiguar depois 
de um começo de temporada ir-
regular e de derrota no Clássico 
dos Maiorais. 

Com um jogo a menos em re-
lação aos demais adversários, já 
que o Alvinegro ainda vai atuar 
contra a Picuiense, pela segunda 

rodada, o Treze tem quatro 
pontos em três partidas rea-
lizadas, sendo uma vitória, 
um empate e uma derrota. 
Emocionado, Italo falou com 
a imprensa após a parti-
da diante do Carcará. 

“Eu quero iniciar 
dizendo ao torcedor 
que essa vitória é de-
les. Torcedor trezeano, 
essa vitória é de vocês. Sou 
um cara que me cobro muito 
quando vejo o apoio da torcida. 
No clássico, eles vieram em mas-
sa, acredito até que em maioria, 
tentaram nos ajudar. Infelizmen-
te, não conseguimos o resultado 
que nós queríamos. Sou torcedor 
do Treze, então, para o jogo con-
tra o Serra Branca, tentei passar 
a essência do clube para todos 
os nossos atletas”, disse o técni-
co interino. 

“Eu sabia que era preciso que 
os jogadores tivessem essa es-
sência dentro deles, precisava 
que eles soubessem que a res-
ponsabilidade é muito grande. 
Nós precisávamos dar uma res-
posta para os torcedores. Fui fe-
liz durante a semana de treinos. 
Estou feliz por ter essa responsa-
bilidade em um jogo muito deci-
sivo. Não foi um jogo qualquer. 

Foi uma partida em que uma 
derrota poderia ter definido nos-
so futuro”, complementou Italo. 

O Galo volta a campo na pró-
xima quinta-feira (30), no Ami-
gão, onde recebe o Esporte de 
Patos, às 20h15, pela quinta roda-
da do Paraibano. Com os quatro 
pontos somados, a equipe ocu-
pa a sexta posição na tabela de 
classificação, tendo dois pontos 
a menos que o quarto colocado, 
o Serra Branca, que tem seis pon-
tos e um jogo a mais.

Mudança no comando
A diretoria do Serra Branca 

anunciou que Cristian de Souza 
não é mais o treinador da equi-
pe profissional do Carcará. O 
técnico fazia um trabalho irre-

gular e acabou não resistindo a 
mais uma derrota no Estadual. 
Nas quatro partidas em que este-
ve à frente do clube do Cariri, ele 
venceu duas e perdeu duas. Ro-
berto Maschyo, técnico do Sub-                                                                    
-20, assume interinamente o time. 

Ainda não venceram
Após quatro rodadas, apenas 

Auto Esporte e Picuiense ainda 
não venceram no Campeonato 
Paraibano. As duas equipes esta-
riam rebaixadas neste momento, 
já que ocupam as últimas posi-
ções na tabela de classificação. O 
Macaco Autino tem três empates 
e uma derrota, enquanto o Papa-
gaio, com uma partida a menos 
em relação aos adversários, tem 
um empate e duas derrotas.

No último domingo, 
o Sousa empatou em 
0 a 0 com o Auto Esporte, 
no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa

Foto: Talison Gomes/Sousa EC

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Tendo estreado com der-
rota para o Serra Branca, a 
Raposa emplacou a segunda 
vitória no Campeonato Pa-
raibano. Agora, são três jo-
gos de invencibilidade: em-
pate contra o Auto Esporte e 
triunfos diante de Treze e Pi-
cuiense, este no último do-
mingo (26), numa goleada de 
6 a 0, a maior da competição. 
Com sete pontos conquista-
dos, o Campinense é o tercei-
ro colocado na tabela de clas-
sificação. 

O técnico Rodrigo Fonse-
ca falou sobre o futebol apre-
sentado por sua equipe. Os 
comentários foram feitos em 
entrevista coletiva depois da 
última partida. “Eu creio que, 
se pegarem o nosso segundo 
tempo contra o Auto Esporte, 
nossa equipe jogou para fren-
te, mas a bola não entrou. Lá, 
criamos várias oportunida-
des. Contra a Picuiense, nós 
fomos felizes nas finaliza-
ções”, afirmou.

“O adversário ficou nocau-
teado com os primeiros gols, 
então aproveitamos para fa-
zer esse placar elástico. In-
dependente de quem esteja 
do outro lado, fico feliz pelo 
placar. Você tem que vencer 
a partida, não importa como 
seja”, complementou Rodrigo.

Os gols da goleada contra 
a Picuiense foram marcados 
por Dadinha, Jô Santos, João 
Cabral, Carlos Alberto, Bru-
no Menezes e Hitalo Rogério. 
Agora, o Campinense tem ou-
tro grande desafio pela frente. 
Amanhã, a Raposa enfrenta 
o Sousa no Marizão. O Dino 
ainda não perdeu na compe-
tição e é o líder. 

“Sabemos que vamos en-
frentar uma grande equipe. 
Um clube que vem num mo-
mento muito bom e especial, 
tendo um grande treinador 
[Paulo Foiani] à frente do seu 

comando técnico. Nos últimos 
anos, o Sousa vem se fortale-
cendo dentro da competição, 
vem de um crescimento enor-
me. Há de se respeitar os pro-
fissionais que lá estão. É um 
grande adversário; porém, te-
mos que fazer o nosso traba-
lho. Vamos descansar para fa-
zer uma boa partida”, ressaltou 
Rodrigo Fonseca. 

Belo decepciona
Com a derrota para o Pom-

bal, por 1 a 0, no último sába-
do (25), o Botafogo-PB deixou 
de igualar a grande campa-

nha das quatro primeiras ro-
dadas do Campeonato Parai-
bano 2019, quando conquistou 
quatro triunfos, vencendo Peri-
lima (4 a 1), Esporte de Patos (1 a 
0), Atlético de Cajazeiras (2 a 1) 
e Campinense (1 a 0). Naquele 
ano, o Belo também conquistou 
seu último título do Estadual. 

 Nesta temporada, depois 
de quatro rodadas, o Belo ocu-
pa a segunda colocação na ta-
bela de classificação do Es-
tadual, com nove pontos. A 
equipe de João Burse tem um 
ponto a menos que o líder Sou-
sa. A primeira derrota veio 

após uma fraca atuação no Es-
tádio José Cavalcanti, em Pa-
tos, no último sábado (25). O 
ataque não funcionou, e o clu-
be da capital foi surpreendido 
pelo Carcará do Sertão. 

No início da segunda eta-
pa da partida, aos cinco mi-
nutos, o Pombal abriu o placar 
com Matheus Bahia. O Bota-
fogo-PB, aumentou a pressão 
e criou algumas chances para 
empatar, mas não conseguiu 
furar a barreira montada pela 
equipe sertaneja. Agora, o Al-
vinegro encara o Serra Branca, 
jogo válido pela quinta roda-

da, que acontece amanhã (29), 
às 20h15, no Estádio Almeidão. 

Clássico patoense
Esporte e Nacional volta-

ram a se enfrentar pela eli-
te do Estadual depois de cin-
co temporadas; o clássico não 
acontecia desde 2019. Os tor-
cedores que estiveram pre-
sentes no Estádio José Caval-
canti, no último domingo (26), 
presenciaram uma grande 
partida. O jogo terminou em-
patado em 2 a 2; Caíque e Bru-
no Eduardo marcaram para o 
Canário, enquanto Gustavo e 
Pedrinho foram os responsá-
veis por balançar as redes do 
lado do Patinho. 

A Raposa meteu 6 a 0 na Picuiense, no último domingo, tornando-se o terceiro colocado na tabela de classificação

Seis
Os gols da goleada 
contra a Picuiense 
foram marcados 

por Dadinha, 
Jô Santos, João 
Cabral, Carlos 
Alberto, Bruno 

Menezes e 
Hitalo Rogério

Foto: Estefinho Francelino/Campinense

Campinense emplaca a maior goleada da competição 
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Encontro acontece duas vezes ao ano e reúne atletas de todo o país selecionados a partir das Paralimpíadas Escolares

Paraibana participa de evento em SP
Camping EsColar paralímpiCo

Eu tenho quase 64 anos e desde cedo passei 
a amar o futebol. Com o passar dos anos, 
além de torcer, passei a fazer parte dele 

fora dos gramados, portanto já testemunhei 
muita coisa boa e ruim nesse esporte encantador, 
sobretudo aqui na Paraíba, uma experiência 
que me permite estar preocupado com o nível 
atual do futebol brasileiro e especialmente com o 
paraibano. Até mesmo os torcedores mais jovens, 
que não viram de perto verdadeiros craques, 
como eu vi, já percebem a falta de espetáculo 
nos jogos.

Talvez esse seja o principal motivo que explica 
o baixíssimo público nos estádios da Paraíba. 
Nem mesmo o tradicional Clássico dos Maiorais 
é capaz de lotar a metade da capacidade do 
Amigão, em Campina Grande. Os preços dos 
ingressos chegam a ser muito caros para ver 
autênticas peladas, com jogadores maltratando 
a bola. Equipes que não conseguem trocar três 
ou quatro passes certos. Jogadores que chegam 
à linha de fundo e não sabem sequer cruzar uma 
bola. Profissionais que treinam, desde muito 
jovens, e não conseguem acertar 10% dos chutes 
em direção ao gol. 

O fato é que nossos clubes não investem na 
base para formar craques e importam jogadores 
caros e de qualidade duvidosa, que sobram dos 
grandes clubes do país. Somando-se a isso, os 
técnicos investem, cada vez mais, em como jogar 
sem a bola, para se defender. O resultado é 
terrível no quesito criação e muito mais ainda na 
conclusão.

Passou a ser comum ouvir dos comentaristas 
que essa ou aquela equipe está falhando no 
último terço, que falta criatividade, capacidade 
de improviso, precisa melhorar o último passe, ou 
na qualidade da finalização, falta triangulação, 
intensidade e por aí afora. O que mais se vê 
nos jogos é uma equipe de maior poder de 
investimento tomando a iniciativa, ficando com a 
bola, sem saber o que fazer com ela, contra outra 
inferior tecnicamente, com duas linhas de quatro 
preparadas apenas para destruir.

O que vi na última rodada do Paraibano foi 
um Botafogo-PB, um dos favoritos ao título, se 
nivelando a um Pombal, semiprofissional, e até 
perdendo. Vi um Serra Branca, que tem uma 
grande estrutura, jogando de forma reativa 
contra um Treze, que joga hoje apenas com 
o peso da camisa. Vi ainda um Campinense 
conseguir uma goleada, para lá de estranha, 
contra uma equipe que jogou só um tempo e 
depois apenas assistiu ao adversário jogar, 
sem nenhum empenho. Parabéns aos sortudos 
torcedores que apostaram no placar do jogo. 
Esses deveriam jogar na Mega-Sena.

Em João Pessoa, durante apenas 21 minutos, 
vi um pouco de organização tática e um futebol 
razoável de um Sousa, com um time misto, contra 
um valente Auto Esporte, que sabia apenas 
se defender. Depois que o Dinossauro teve 
um jogador expulso, a equipe sertaneja tratou 
apenas de garantir um empate. Já o Clube do 
Povo mostrou que não sabe o que fazer com a 
bola, porque está acostumado a jogar sem ela.

Por último, vi um clássico sertanejo, que 
valeu o ingresso do torcedor patoense apenas 
pelo esforço dos jogadores do Nacional, mesmo 
com salários atrasados, e do jovem time do 
Esporte, tudo em nome de uma rivalidade local. 
O torcedor mais velho, que viu e vibrou com o 
futebol do craque Messias, hoje se contenta com 
atletas apenas comendo a grama para manter 
acesa a chama do clássico. 

Enquanto fora de campo se houve falar em 
SAFs, que estão vindo para investir e recuperar 
o nosso futebol, dentro dele, o que se vê são 
operários esforçados para manter o sustento 
da família, e não artistas da bola para dar 
espetáculos para o torcedor assistir. Fica 
difícil não criticar e entender o afastamento 
do torcedor dos estádios. Porém, vamos que 
vamos, como dizem os esperançosos locutores, 
no incentivo ao nosso futebol. Afinal, o show 
não pode parar.

O torcedor  
não é bobo

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Responsável por dar o 
pontapé inicial no calendário 
2025 do Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), a primeira 
fase do Camping Escolar Pa-
ralímpico está acontecendo 
no Centro de Treinamento 
Paralímpico, em São Paulo, 
desde o último domingo (26). 

Entre os participantes do 
evento, que se encerrará no 
próximo sábado (1o), está a 
paraibana Yasmin Gabrielly, 
que compete na Classe T34 
do atletismo paralímpico em 
cadeira de corrida.

O encontro acontece duas 
vezes ao ano e reúne espor-
tistas com idades entre 12 e 
17 anos, selecionados a partir 
das Paralimpíadas Escolares, 
buscando apresentá-los à ro-
tina de um atleta de alto ren-
dimento. 

Durante a semana, eles 
são imersos em experiências 
de suas respectivas modali-
dades, além de passarem por 
avaliações físicas, receberem 
acompanhamento multidis-
ciplinar e assistirem a pales-
tras relacionadas à rotina de 
alto rendimento.

A atleta de 15 anos é na-
tural de Picuí, no Seridó pa-
raibano, e está participando 
pela terceira vez do Cam-
ping, acompanhada pelo téc-
nico Josemário da Silva. Ele 
explica o percurso traçado 
até a convocação para o pro-
jeto e destaca a importância 
disso para o enriquecimento 
da vida esportiva da aluna.

“Todos esses atletas são 
selecionados devido à par-
ticipação nas Paralimpíadas 
Escolares, que acontecem em 
meados do mês de novembro 
de todos os anos. Tem uns 
peritos técnicos específicos 
de cada modalidade que fi-
cam observando o perfil e a 
performance de cada atleta, 
e eles são selecionados para 
participar desse Camping. 
Aqui, eles serão sugados, eles 
serão explorados, enfim, vão 
explorar todo o potencial de 
cada atleta, visando que es-
ses atletas possam, futura-
mente, representar o Brasil 
em alguma Paralimpíada, 
em algum evento nacional 

ou internacional”, esclarece. 
“É muito gratificante para 

o nosso trabalho, porque nós 
somos do interior, de Picuí, 
nós não dispomos de uma 

pista de atletismo específica 
para a prática deste desporto 
paralímpico e, mesmo assim, 
com força e garra, a gente in-
terdita uma parte das ruas 
para treinar com a Yasmin, já 
que ela é atleta do atletismo 
em cadeira de rodas de cor-
rida e isso tem dado resulta-
do”, complementa.

A jovem atleta faz par-
te do programa Paraíba Pa-
ralímpica no Polo Picuí, do 
qual Josemário é também 
coordenador. O técnico re-
lembra o primeiro contato 
dela com a prática esportiva 
a partir do projeto.

“Em 2022, quando ela ti-
nha 11 anos de idade, eu fiz 
um desafio, eu a convidei 
para participar do atletis-
mo paralímpico. Desde en-
tão, Yasmin, com a mãe dela, 
que é a staff dela, vêm parti-
cipando de competições. Ela, 
em 2022, conquistou três me-
dalhas de ouro na Regional 
de João Pessoa; foi para o Re-
gional Norte–Nordeste, em 
Natal, mais três medalhas 
de ouro; depois veio para o 
Nacional, três ouros; e rece-
beu a premiação de melhor 
do ano do estado da Paraíba 
em 2022, seu primeiro ano 
como atleta paralímpica do 
estado. E assim também ga-
nhou premiação em 2023 e 
em 2024, e agora está sendo 
bem vista aqui”, elucida Jo-
semário.

A rotina de treinamentos 
também exige resiliência por 
parte do professor e da aluna 
para enfrentar os inúmeros 
entraves encontrados. Sem 
pista de atletismo apropria-
da para a modalidade, eles 
improvisam o treinamen-
to nas ruas da cidade. Além 
disso, três vezes durante a 
semana, Yasmin pratica pi-
lates e musculação.

“Eu trabalho academia e 

pilates também para que ela 
melhore sempre a perfor-
mance. Quando tem uma 
competição, aí é um desa-
fio. Eu saio de Picuí para 
João Pessoa, que são quase  
260 km, pela madrugada, 
para treinar lá na pista da 
Vila Olímpica Paraíba. Não 
é um bom rendimento, por-
que, saindo de madrugada, 
chegamos cansados lá, ela 
não rende bem, mas, infeliz-
mente, é a nossa realidade. 
Aí eu sempre digo: ‘Quando 
a gente quer fazer alguma 
coisa, dá um jeito; quando 
não se quer, dá uma descul-
pa’. E assim estão levando, 
e a minha está muito bem, 
graças a Deus”, comenta o 
técnico.

Paradesporto estadual
Josemário comemora o 

protagonismo que o inte-
rior tem desempenhado no 
âmbito do paradesporto pa-
raibano e acredita que o in-
centivo governamental é 
fundamental para essa rea-
lidade promissora. “Antiga-
mente, os Jogos Paralímpicos 
aqui, em São Paulo, só tinha 
atletas paraibanos de João 
Pessoa e de Campina Gran-
de, só tinha esses dois polos. 
Mas, através do programa 
Paraíba Paralímpica, abriu-
se espaço para o interior, e, 
hoje, acho que 90% dos atle-
tas paralímpicos do nosso es-
tado são do interior. Graças 
ao Governo do Estado, atra-
vés da Sejel, o nosso parades-
porto está crescendo muito, 
porque tirou aquela restri-
ção de ser só da capital e de 
Campina Grande. Hoje, o in-
terior é quem está fortalecen-
do o paradesporto da Paraí-
ba”, afirma. 

“O Comitê Paralímpico, 
hoje, tem um olhar muito 
específico para a nossa Pa-

raíba. É tanto que o Gover-
no do Estado já vai iniciar a 
construção de um CT na Pa-
raíba, em João Pessoa. E o 
CPB abriu também, em al-
guns estados, inclusive na 
Paraíba, centros de referên-
cia. Eu, que sou do Picuí, me 
vinculei ao Centro de Refe-
rência Paralímpico da Paraí-
ba da cidade de João Pessoa. 
Então, com essa parceria, tra-
balho com atletas da região 
de Picuí, Fei Martinho e ou-
tras cidades, para fazer par-
te do Centro de Referência de 
João Pessoa”, acrescenta ele.

Realização profissional 
Vendo sua aluna alçar 

voos cada vez mais altos, o 
professor Josemário se sen-
te honrado por ser uma peça 
importante não só na his-
tória dela, mas de todo um 
ecossistema gerado. 

“Eu me sinto valoriza-
do, me orgulho, me emocio-
no, eu choro. Porque, mui-
tas vezes, a pessoa tem uma 
deficiência e às vezes acha 
que não pode fazer nada. 
O maior desafio, às vezes, é 
quebrar a vidraça entre os 
pais e aquele aluno, aquela 
criança que tem uma defi-
ciência, porque os pais, às ve-
zes, protegem demais; ‘Meu 
filho não pode isso, não pode 
aquilo’, eles dizem. Quando 
eu consigo quebrar essa vi-
draça, mostrar que eles são 
capazes, em média de 10 atle-
tas que trago todos os anos 
aqui, para as Paralimpíadas; 
todos eles estão vindo, e os 
pais hoje me agradecem por 
ter quebrado essa barreira, 
por ter dado a liberdade do 
seu filho, mostrar que ele é 
capaz. Eu sou muito grato 
pelo dom que Deus me deu 
e por eu ter me identificado 
com o paradesporto”, descre-
ve Josemário.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

“Com força e 
garra, a gente 
interdita uma 
parte das 
ruas para 
treinar com a 
Yasmin, já que 
ela é atleta 
do atletismo 
em cadeira 
de rodas de 
corrida

Josemário da Silva

Técnico Josemário da Silva e Yasmin Gabrielly, no Centro de Treinamento Paralímpico
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Decisão foi tomada após uma reunião na Toca da Raposa e foi motivada pelos tropeços da equipe mineira no Estadual

Cruzeiro demite Fernando Diniz
técnico

Curtas

Zubeldía freia “oba-oba” 
após vitória do São Paulo

O São Paulo venceu o Corinthians por 3 a 1, em 
duelo válido pela quarta rodada do Paulistão, no 
MorumBis, no domingo (26). Foi o segundo triunfo 
tricolor no Majestoso em dois dias, somando a 
final da Copa São Paulo de Futebol Júnior, no dia 
anterior. Após a partida de domingo, o técnico Luis 
Zubeldía não se deixou levar pela euforia de uma 
vitória no clássico logo no segundo jogo do time 
titular na temporada.

“Eu acredito que a alegria é momentânea, 
é hoje. Já temos que pensar no próximo jogo, 
dormir poucas horas. Hoje estou feliz porque a 
responsabilidade de nós pra representar o São 
Paulo é muito grande. Tínhamos que ganhar hoje. 
A torcida cumpriu a parte deles e nós tínhamos que 
cumprir a nossa”, disse Zubeldía.

Santos convence Zé Rafael 
e avança na contratação

Sonho antigo do Santos, Zé Rafael está cada 
vez mais próximo de acertar com o clube. Depois 
de ter, anteriormente, recusado três propostas 
do Alvinegro praiano, ele foi convencido de que 
uma mudança de ares seria positiva, já que não 
teria mais espaço no Palmeiras, informação 
essa confirmada pelo Estadão no sábado (25). O 
mesmo vale para Rony, bem mais encaminhado 
por seu ciclo ter acabado no Alviverde, como 
enxerga a presidente Leila Pereira.

A grande diferença entre as negociações é que, 
no caso do volante, a perda da titularidade se deu 
por questões físicas. Por conta de um problema 
crônico na coluna que lhe atrapalhou muito no 
último ano, ele ficou fora de jogos importantes. 
E, na atual temporada, nem estreou por estar 
seguindo um cronograma para se recuperar da 
condição. 

Acordo encerra disputa que 
afastou Ednaldo da CBF

A Confederação Brasileira de Futebol (CBF) 
realizou um acordo com o Supremo Tribunal 
Federal (STF) que reconhece as legalidades da 
Assembleia Geral Extraordinária da CBF e da 
eleição a presidente da entidade. 

Dessa forma, Ednaldo Rodrigues deve 
ser mantido definitivamente no cargo e se 
encerra uma longa disputa que questionava a 
legitimidade do dirigente. Segundo o ge, o STF 
ainda deve homologar o acordo.

Antes da eleição de Ednaldo, em março de 
2022, o MP-RJ havia questionado mudanças de 
regras internas da CBF. Quando Ednaldo foi eleito, 
um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) 
foi firmado entre entidade e Procuradoria, para 
conferir estabilidade ao pleito.

Brasileiro Antony defenderá 
o Betis na temporada 2025

O atacante brasileiro Antony defenderá o Betis 
no resto da temporada 2024/2025. O Manchester 
United anunciou no sábado (25) o empréstimo 
do jogador brasileiro de 24 anos ao time de 
Sevilha, que ocupa a nona posição no Espanhol 
e disputa a Liga Conferência. Antony chegou ao 
Manchester United em 2022, após passagem pelo 
Ajax, e marcou em suas três primeiras partidas no 
Campeonato Inglês, incluindo contra o Arsenal, 
em sua estreia, no Old Trafford. Nesta temporada, 
o brasileiro tem ficado na reserva e muitas vezes 
nem é utilizado.

O jogador formado pelo São Paulo atuou 38 
vezes na temporada passada e, sob o comando 
de Erik ten Hag, participou da campanha do título 
da Copa da Inglaterra. Ele foi autor de um gol na 
vitória por 4 a 3 no clássico com o Liverpool, pelas 
quartas de final. Na final contra o Manchester City, 
Antony ficou no banco.

Leila negou ter havido conversa para o atacante retornar ao time que o revelou
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Leila Pereira contou 
bastidores a respeito de En-
drick, que não atravessa a 
sua melhor fase no Real 
Madrid, e fez previsões so-
bre Estêvão, joia do Pal-
meiras já negociada com o 
Chelsea. Em entrevista ao 
The Athletic, site de infor-
mações esportivas dos Es-
tados Unidos, a presidente 
palmeirense prevê um fu-
turo brilhante para o meia-
-atacante de 17 anos.

“Estêvão é um espe-
táculo de jogador”, disse 
ela. “Já está pronto para o 
Campeonato Inglês? Cabe 
ao Chelsea dizer, mas, um 
dia, ele será eleito o me-
lhor jogador do mundo. Ele 
é um garoto espetacular 
e vai brilhar na Europa”, 
previu.

Mais importante joga-
dor do Palmeiras desde a 
temporada passada, Es-
têvão vai se transferir ao 
Chelsea ao fim do Super 

Mundial, em julho. Ele foi 
a maior venda da história 
do clube e uma das maio-
res do Brasil: 61 milhões de 
euros, sendo 45 milhões fi-
xos e 16 milhões em bônus.

A empresária, ex-patro-
cinadora do Palmeiras e 
presidente em seu segundo 
mandato no clube, também 
falou sobre Endrick, outra 
joia revelada na base do 
Verdão. Ela negou ter havi-
do conversa para o atacan-
te retornar ao time que o 
revelou enquanto não vive 
um bom momento no Real 
Madrid.

“Não, isso nunca foi dis-
cutido”, afirmou. “Não há 
possibilidade. Para esse 
tipo de coisa acontecer, tem 
de ser bom para o Palmei-
ras, para o jogador e para o 

Real Madrid. Esse retorno 
nunca foi discutido porque 
esse período de adaptação 
ao novo clube e à Europa 
era previsível. Ele vai ser 
muito, muito feliz no Real 
Madrid, não tenho dúvi-
das”, projetou.

Segundo a dirigente, 
Endrick terá de ter paciên-
cia para conquistar seu es-
paço em meio a tantas es-
trelas. O jovem de 18 anos 
tem jogado pouco na tem-
porada. São 315 minutos 
em 20 partidas. É reserva, 
mas recentemente se desta-
cou com dois gols que clas-
sificaram o time da capital 
espanhola na Copa do Rei.

“Nós previmos isso. 
Ele é muito jovem, é difí-
cil para um garoto sair do 
Brasil e se adaptar imedia-

tamente. Ele terá paciência 
porque é muito determina-
do, focado. Ele vai brilhar 
muito no Real Madrid”, 
acredita Leila, que contou 
bastidores de uma conver-
sa com Florentino Pérez, 
presidente do Real Madrid.

Os dois se encontraram 
em março do ano passa-
do, quando ela foi chefe 
da delegação da Seleção 
Brasileira nos amistosos 
com Inglaterra e Espanha, 
em Wembley e no San-
tiago Bernabéu, respecti-
vamente, e tiveram uma 
conversa curiosa. “Ele me 
disse: ‘Leila, me informa-
ram que Endrick é melhor 
que Pelé’. E eu respondi 
a ele: ‘Calma, presidente, 
porque nunca nasceu nin-
guém como Pelé’”.

A diretoria do Cruzeiro 
anunciou ontem a saída de 
Fernando Diniz do comando 
técnico do time profissional. 

A decisão foi tomada 
após uma reunião na Toca 
da Raposa e foi motivada pe-
los tropeços da equipe mi-
neira no Estadual até aqui. 
Em três jogos, o time azul 
obteve uma vitória, um em-
pate e uma derrota e osten-

ta 44% de aproveitamento. 
Na derrota da equipe para o 
Athletic Club, pela segunda 
rodada do Estadual, o time 
deixou o campo vaiado e Di-
niz foi o grande alvo do des-
contentamento da torcida. 

Esse início hesitante, so-
mado aos resultados ruins 
do fim da última tempora-
da (quando não conseguiu 
levar a equipe à Libertado-
res e ainda perdeu a decisão 
da Sul-Americana), culmi-

nou com a opção pela saída 
do técnico.

No último sábado (25), ele 
já havia sido cobrado pela di-
reção pela falta de resultados 
após a chegada de reforços 
para esta temporada. Ago-
ra, fora do clube, o nome que 
ganha força para assumir o 
time profissional é o de Re-
nato Gaúcho.

Com a saída do treina-
dor, também deixam a Toca 
da Raposa o auxiliar técni-

co Eduardo Barros e ainda 
o preparador físico Wagner 
Bertelli.

Sob o comando do trei-
nador, o Cruzeiro disputou 
20 partidas. Nesse recorte, 
o clube obteve quatro vitó-
rias, acumulou nove empa-
tes e sofreu ainda sete der-
rotas. O aproveitamento da 
equipe foi de apenas 35% no 
período. O treinador tinha 
contrato com o clube até de-
zembro deste ano.

Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado

O presidente do Corin-
thians, Augusto Melo, re-
conheceu que a situação fi-
nanceira do clube impede 
a chegada de reforços nes-
ta janela de transferências. 
O mandatário afirmou que 
a prioridade da diretoria foi 
manter o elenco para a dis-
puta da temporada 2025.

Augusto Melo foi questio-
nado sobre a possível contra-

tação de jogadores após a der-
rota de 3 a 1 para o São Paulo, 
no domingo (26), no Morum-
Bis. O presidente deu uma 
resposta enfática. “Não [tem 
dinheiro em caixa para con-
tratar]. O Corinthians teve 
caixa para renovar e manter 
o elenco, que era a minha pro-
messa. Conseguimos. Reno-
vei os contratos e recusei pro-
postas para manter o time e 
brigar por títulos”, afirmou 
Augusto Melo.

Apesar da situação finan-
ceira complicada, Augusto 
Melo valorizou os dois novos 
patrocínios fechados pelo 
Corinthians, com a Viva Ti-
mão e a Soccer Grass. O diri-
gente comemorou os valores 
firmados com os patrocina-
dores.

“Amanhã [ontem] ou ter-
ça-feira [hoje], vamos divul-
gar, mas o valor é excepcio-
nal. É o dobro do que era 
antes, algo excepcional. Ti-

rei um patrocínio de R$ 17 
milhões e coloquei mais de 
R$ 100 milhões. Veja como 
o Corinthians está agora”, 
prosseguiu.

O presidente tentou ain-
da minimizar a derrota no 
clássico diante do São Pau-
lo. “É o começo de tempora-
da. Ainda bem que foi agora 
[a derrota]. Ainda estamos 
no topo da tabela. Corintia-
no, pode ter certeza, vamos 
brigar por título”, ressaltou.

Presidente admite dificuldade para contratar 

Leila Pereira descarta a volta de Endrick

corinthians

palmeiras

“Estêvão é um 
espetáculo de 
jogador [...].  
Ele será eleito o 
melhor jogador 
do mundo. Ele 
é um garoto 
espetacular e 
vai brilhar na 
Europa

Leila Pereira
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H oje com quase 80 mil habitantes, minha 
cidade natal, no sul de Minas Gerais, já 
teve outros nomes. O primeiro deles era 

apenas Rio Verde, quando das primeiras notícias 
sobre essa terra, lá pelos idos de 1737. Depois a 
denominação ficou Porto Real Passagem do Rio 
Verde. Mais tarde, Aplicação do Rio Verde, vindo 
depois a ser designada de Três Corações do Rio 
Verde. Em 7 de setembro de 1923, minha cidade 
passou, em definitivo, a denominar-se apenas 
Três Corações.

No início do século 18, Três Corações atraía 
forasteiros devido à abundância das lavras de 
ouro. Depois se transformou num dos principais 
centros de criação e comercialização de cabeças 
de gado. A região também prosperou com a 
proliferação dos cafezais. Todavia, o “grande 
passo para o pleno desenvolvimento do município” 
seria dado no ano de 1884, quando a ainda 
vila recebeu a visita do imperador dom Pedro II 
com a família imperial, para a inauguração da 
estrada de ferro Minas & Rio. Isso aconteceu no 
dia 22 de junho de 1884. Três meses depois, em 23 
de setembro, a vila foi emancipada e elevada à 
categoria de cidade.

Já no século 20, os setores de comércio e 
serviços da cidade começaram a prosperar e a 
ter importância econômica com a chegada de 
centenas de imigrantes, principalmente sírios, 
libaneses, palestinos e judeus (todos chamados 
por nós tricordianos, sem distinção e de forma 
pejorativa, de turcos). No período da Segunda 
Guerra Mundial, a região também recebeu outros 
segmentos de imigrantes, em pequeno porte, como 
italianos e japoneses.

Foi justamente fugindo da guerra que seu 
Yamaguchi desembarcou no Brasil e foi fincar 
existência em Três Corações, bem ali no sopé 
da Serra da Mantiqueira, onde casou-se com 
uma japonesa também fugida da guerra — que 
não me lembro do seu nome oriental, mas, no 
bairro em que eu morava, a chamávamos de 
dona Catarina... E não me perguntem o porquê 
desse nome. O casal, que arrastava um pouco do 
português, trocando o “L” pelo “R”, lembrando o 
personagem Cebolinha de Mauricio de Sousa, 
teve sete filhos. Todos homens e nascidos em Três 
Corações. Curiosidade: quando seu Yamaguchi 
e dona Catarina discutiam entre si na nossa 
frente, eles “brigavam” em japonês, para que não 
entendêssemos nada.

Eu e meu irmão, Marcos Rezende — o Totonho —, 
frequentávamos a casa desses japoneses. Totonho 
era amigo de Kichik, o sexto filho da família; e eu, 
por tabela, fiquei amigo de Sussumo, o caçula e 
que tinha quase a mesma idade que a minha. Dos 
outros cinco irmãos, não me lembro do nome de dois 
(nem dos apelidos, se é que tinham). Outros dois 
se chamavam Akira e Toshi. O engraçado é que o 
mais velho era chamado de Baiano e nunca tive a 
curiosidade de saber do seu nome japonês. E, cá 
entre nós: ele era menos amarelo que os irmãos e 
tinha uma pele e um rosto que lembravam em muito 
os mulatos dos romances de Jorge Amado.

Akira teve um fim trágico. Morreu em um 
acidente de carro (um Chevette que ele dirigia) 
quando retornava da sua formatura de aspirante 
na Academia Militar das Agulhas Negras (Aman), 
na cidade de Resende, interior do Rio de Janeiro. 
Sussumo, que adulto virou oficial da Polícia Militar 
de Minas Gerais, era, ao mesmo tempo, meu 
amigo e “rival”: eu e ele disputávamos as atenções 
e o amor de Ângela, uma pré-adolescente que 
também era da nossa faixa etária. Nos demos mal. 
Brigamos à toa. Ângela nunca quis nada comigo e 
nem com Sussumo.

Éramos amigos. Porém, havia uma coisa em 
Sussumo que me preocupava e até causava medo. 
E não era pelo fato de sermos “rivais” na disputa 
pela donzela Ângela. Era por ele ser o caçula de 
uma família de sete irmãos homens. Havia uma 
lenda na minha cidade que dizia que o sétimo 
filho homem de uma família se transforma em 
lobisomem. Isso me incomodava e confesso que 
evitava ficar sozinho com Sussumo, principalmente 
nas noites de lua cheia. Se ele virava lobisomem 
mesmo, só se foi longe dos meus olhos. Mas que eu 
tinha medo, ah, eu tinha.

Sussumo, o 
lobisomem

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

1621 — Papa Paulo V
1939 — William Butler Yeats, poeta e 
dramaturgo irlandês
1996 — Jerry Siegel, escritor e ilustrador 
norte-americano (cocriador do Superman) 
1997 — Antônio Calado, jornalista, 
dramaturgo e escritor fluminense
2002 — Astrid Lindgren, escritora de livros 
infantis e roteirista sueca
2003 — Cícero Dias, pintor pernambucano
2007 — Yelena Romanova, atleta russa 
2013 — Rivaldo Medeiros da Nóbrega, 
agropecuarista, médico e político paraibano
2016 — Aldenor de Medeiros Batista, 
promotor de Justiça paraibano
2024 — Valdecy Claudino, empresário 
paraibano
2024 — Joniato Gomes (Pelin), jogador de 
futebol paraibano

Mortes na história

Obituário
Krys Pressão
25/1/2025 — Aos 42 anos, em 
Nova Palmeira, no Seridó 
paraibano, por conta de uma 
parada cardiorrespiratória. O 
cantor passou mal em casa, 
o Serviço de Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu) foi acionado, mas, apesar das tentativas 
de reanimação, ele não resistiu e faleceu na 
UBS no Centro do município. Krys Krysthofferson, 
mais conhecido como Krys Pressão, havia sofrido 
um infarto poucos meses antes e, desde então, 
enfrentava problemas de saúde. Na rede social, ele 
anunciou o adiamento de um show em Juazeirinho, 
citando o seu estado de saúde debilitado. O artista 
era bastante conhecido e requisitado na região. Ele 
deixa esposa e três filhos.

Foto: Rep./Instagram

Ademar Abrantes de Oliveira
25/1/2025 — Aos 72 anos, no 
Hospital Regional de Cajazeiras, 
no Sertão paraibano. O ex-prefeito 
do município sertanejo de Lastro 
foi submetido a uma cirurgia de 
intestino e, durante o procedimento, teve uma 
parada cardiorrespiratória, vindo ao óbito. Ademar 
Abrantes foi eleito prefeito de Lastro em 1996, 
pelo PDT, com 46,82% dos votos. Ele era filho de 
Raimundo Abrantes Ferreira, ex-deputado estadual 
do Rio Grande do Norte e ex-prefeito do município 
potiguar de Tenente Ananias. O político deixa 
esposa, quatro filhos, oito netos e um bisneto.

Foto: Rep./Facebook

Aforismo
“Há quem morra 
desconhecido por 

não ter tido um 
teatro diferente”.

Denis Diderot
(1713–1784)
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Há cerca de um ano, uma 
misteriosa garrafa de dois 
séculos — com a rolha in-
tacta e ainda com líquido — 
foi encontrada enterrada em 
um estaleiro de construção 
na cidade costeira da Clee-
thorpes, em Lincolnshire, 
no Reino Unido.

Segundo o IFL Science, 
o proprietário do local en-
tregou o objeto ao departa-
mento de Conservação do 
Patrimônio Cultural, da Uni-
versidade de Lincoln, com 
dois pedidos: preservar a 
garrafa e identificar o líqui-
do sem retirar a rolha.

“Recebemos inúmeros 
pedidos de informação so-
bre objetos muito variados, 
mas nunca tínhamos aceita-
do algo como este”, disse Jo-
sephine McKenzie, técnica 
superior do departamento 
de Conservação do Patrimô-
nio Cultural. “É realmente 
um objeto fascinante e raro”, 
acrescentou.

A tarefa foi assumida por 
Zara Yeates, uma estudante 
do terceiro ano de licencia-
tura, que se sentiu imediata-
mente atraída pelo mistério 
do estranho artefato. No fim 
das contas, era uma “garra-
fa de bruxa”.

As garrafas de bruxa fa-
zem parte de uma tradição 
popular dos séculos 18 e 19, 
que consiste em colocar re-
cipientes de vidro em casa 
como talismãs para afastar 
os maus espíritos. São mais 
comuns no Reino Unido, em-
bora a tradição tenha atra-
vessado o Atlântico e chega-
do também aos EUA.

Nessa parte do Reino 
Unido, as garrafas contêm 
muitas vezes objetos como 
pequenos ossos de animais, 
pregos de ferro, aparas de 
unhas e outros materiais li-
gados à superstição e à cren-
ça na magia.

Para determinar se a gar-
rafa continha algum desses 
materiais simbólicos, Yeates 
efetuou uma radiografia do 
artefato. Para a sua surpresa, 
a relíquia não continha ne-
nhum objeto sólido de gran-
des dimensões — apenas 
líquido com pequenas quan-
tidades de sedimentos.

Isso levou a especular se o 
objeto estaria de acordo com 
uma tradição semelhante em 
East Anglia, uma região vi-
zinha de Lincolnshire, onde 
as garrafas de bruxa eram 

enchidas com urina e plan-
tas, tais como folhas, ervas 
ou flores.

A utilização da análise 
XRF (usando fluorescência 
de raios-X) e de imagens 
multiespectrais permitiu 
confirmar as suspeitas: a 
garrafa continha fluido cor-
poral e pequenas quantida-
des de material vegetal de-
gradado. 

Um retorno seguro
Outra alternativa é que 

o conteúdo do artefato pos-
sa refletir uma prática co-
mum entre os marinhei-
ros da época, na qual uma 
garrafa cheia de urina era 
enterrada em casa, como 
medida supersticiosa para 
garantir um retorno segu-
ro das viagens.

De acordo com Zara Yea-
tes, os construtores que en-
contraram a garrafa pensa-
ram que ela continha rum e 
estavam planejando bebê-la 
— o que foi sábio não ir por 
esse caminho.

Segundo a BBC, essa for-
ma particular de garrafa foi 
introduzida em 1790 e a sua 
irregularidade indica que foi 
soprada à mão. Uma vez que 
os moldes para fabricar gar-
rafas só foram introduzidos 
no ano de 1840, isso implica 
que o objeto foi fabricado no 
início do século 19.

O artefato fará parte de 
uma exposição do fim de 
curso de Conservação do Pa-
trimônio Cultural, da Uni-
versidade de LincoIn, em ju-
nho, antes de ser devolvido 
ao seu proprietário.

Objeto, ainda intacto, com a rolha original e cheio de líquido, foi desenterrado 
em um estaleiro de construção de uma cidade costeira no Reino Unido

Garrafa misteriosa com 
200 anos era de “bruxa”

ArqueologiA

Garrafas de bruxa fazem parte de 
uma tradição popular dos séculos 18 e 
19, que consiste em colocar recipientes 
de vidro em casa como talismãs para 
afastar os maus espíritos
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Aquisição de forma parcelada de material elétrico em geral, para atender a demanda das 

secretarias do Município de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00035/2024. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00180/2024 - Eletroluz Comercio de Materiais Eletricos 
Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 23.12.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Gideão 

de Souza Andrade, 01 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de equipamentos de informática 
para atender as necessidades do município de Aroeiras. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 10 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 10 de Fevereiro de 
2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/23; Decreto 
Municipal nº 008/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: https://www.aroeiras.pb.gov.br/
home; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Aroeiras - PB, 27 de Janeiro de 2025
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Gideão 

de Souza Andrade, 01 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Projetos Pedagógicos de 
Raciocínio lógico, a serem destinados aos alunos da rede municipal de ensino de Aroeiras. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 10 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 10 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 007/23; Decreto Municipal nº 008/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.
com. Edital: https://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Aroeiras - PB, 27 de Janeiro de 2025
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para aquisições parceladas de Tortas e Bolos diversos, destinados ao atendi-
mento de diversos setores da Administração. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de 
Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 19/23; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@
gmail.com. Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 27 de Janeiro de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO
SAAE – SERVICO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, SN - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE CLORO GÁS LIQUEFEITO E SULFATO DE ALUMÍNIO GRANULADO, PARA TRATAMENTO DE 
ÁGUA POTÁVEL PARA CONSUMO HUMANO, DESTINADOS AO SAAE – SERVIÇO AUTONOMO 
DE AGUA E ESGOTO – BAIA DA TRAIÇÃO/PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 12 de 
Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99385–3266.Edital: www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 27 de Janeiro de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEL (GASILINA, 
DIESEL S10 E DIESEL S500), MAIOR DESCONTO COM BASE NA TABELA DA ANP DO DIA, DE 
FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE, COM A 
COOPARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SÁUDE DE BARRA DE SANTANA. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Barra de Santana - PB, 27 de Janeiro de 2025
DEIVID LACERDA VELOSO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO – FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS DA TABELA ABC FARMA, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DA SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BARRA DE 
SANTANA–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Início da 
fase de lances: 10:01 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Com-
plementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346–1066. E-
-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Barra de Santana - PB, 27 de Janeiro de 2025
DEIVID LACERDA VELOSO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CORTE DE TERRAS, A SEREM TRABALHADAS COM TRA-
TOR, COM GRADE SIMPLES E HIDRÁULICA DE PRESSÃO, COM OPERADOR E COMBUSTÍVEL 
POR CONTA DA CONTRATADA, EM DIVERSAS COMUNIDADES RURAIS, A FIM DE ATENDER AS 
NECESSIDADES DOS PEQUENOS E MÉDIOS PRODUTORES AGRÍCOLAS DESTE MUNICÍPIO. 
Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 
11:01 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Barra de Santana - PB, 27 de Janeiro de 2025
DEIVID LACERDA VELOSO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 020/2025

No Aviso do Edital do Pregão Eletrônico nº 020/2025, publicado no Diário Oficial do Estado (DOE) 
e Jornal A União do dia 25/01/2025, onde se lê: Dia 09 de fevereiro de 2025 às 09hs: leia-se: 10 de 
fevereiro de 2025 às 09hs. Os demais atos permanecem inalterados.

Boqueirão - PB, 27 de janeiro de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 021/2025

No Aviso do Edital do Pregão Eletrônico nº 021/2025, publicado no Diário Oficial do Estado (DOE) 
e Jornal A União do dia 25/01/2025, onde se lê: Dia 09 de fevereiro de 2025 às 11hs: leia-se: 10 de 
fevereiro de 2025 às 11hs. Os demais atos permanecem inalterados.

Boqueirão - PB, 27 de janeiro de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 022/2025

No Aviso do Edital do Pregão Eletrônico nº 022/2025, publicado no Diário Oficial do Estado (DOE) 
e Jornal A União do dia 25/01/2025, onde se lê: Dia 09 de fevereiro de 2025 às 14hs: leia-se: 10 de 
fevereiro de 2025 às 14hs. Os demais atos permanecem inalterados.

Boqueirão - PB, 27 de janeiro de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Rua Creuza 

Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para o 
fornecimento de gêneros alimentícios perecíveis, incluindo proteínas, frutas (como laranja e maçã), 
ovos e batata inglesa, destinados à merenda escolar das unidades de ensino da rede municipal 
de Cabedelo – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Fevereiro de 2025. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 07 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - 
DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; Decreto Municipal nº 111/24; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
Às 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: 
https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 27 de Janeiro de 2025
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Assessora de Processos Licitatórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 
SECRETARIA DE CONTRATAÇÕES PÚBLICAS 

CREDENCIAMENTO 90003/2025
Torna-se público que o(a) Prefeitura Municipal de Cajazeiras - PB, por meio do(a) Secretaria de Con-

tratações Públicas, sediado(a) Avenida Joca Claudino, SN – Tancredo Neves - Cajazeiras - PB, realizará 
procedimento complementar de PERMISSÃO DE USO A TÍTULO ONEROSO A PESSOA FÍSICA OU 
JURÍDICA PARA EXPLORAÇÃO E COMERCIALIZAÇÃO DE ALIMENTOS E BEBIDAS NA PRAÇA 
DE ALIMENTAÇÃO DO “CARNAVAL DE CAJAZEIRAS 2025”, nos termos da Lei nº 14.133, de 2021, 
e demais legislação aplicável e, ainda, de acordo com as condições estabelecidas no Edital. O envio 
da documentação de inscrição para uso de estande deverá ser apresentada EXCLUSIVAMENTE POR 
MEIO ELETRÔNICO, através do e-mail credenciamentocarnavalcz@gmail.com até o período limite de 
20/02/2025 até 17h00. Informações no site institucional https://www.cajazeiras. pb.gov.br/licitacao.php

Cajazeiras-PB, 27 de Janeiro de 2025
EMIDIO DINIZ BATISTA 

AGENTE DE CONTRATAÇÕES

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
CONCURSO PÚBLICO - 2024

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 01/2025
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais 

e em cumprimento ao que determina o art. 37, inciso II, da Constituição Federal, torna público o EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO Nº 01/2025, convocando os candidatos aprovados e classificados no Concurso 
Público regido pelo Edital nº 01/2023, homologado pelo Decreto nº 009 de 20 de setembro de 2024, 
para apresentação dos documentos exigidos (anexo) e posterior posse nos cargos abaixo relacionados.

I. DA CONVOCAÇÃO
Os convocados deverão comparecer à Escola Ecológica Alice Jorge da Silva, situada na Rua 

Expedicionário Luiz Tenório Leão, S/N - CENTRO, Caraúbas - PB, no prazo de 05 (cinco) dias úteis, 
contados a partir da publicação deste edital, munidos da documentação exigida.

II. RELAÇÃO DOS CARGOS E CONVOCADOS

CARGO QUANTIDADE INSCRIÇÃO NOME

Agente Comunitário de Saúde 
– Área 04 1 0002154 Pedro Lucas Soares Batista

Agente Comunitário de Saúde 
– Área 06 1 0001747 Tiago Pereira de Sousa

Agente Comunitário de Saúde 
– Área 08 1 0000819 Ellen Vitória Silva Araújo

Agente Comunitário de Saúde 
– Área 09 1 0000870 Isabela Bruna de Araújo

Assistente Social 1 0001719 Auricely Lopes Albino da Silva

Condutor de Ambulâncias 1 0001198 Guilherme Marques de Andrade

Coordenador Pedagógico 
Infantil 1 0002798 Maria Izenilda Martins

Coordenador pedagógico  Fun-
damental 1 1 0002587 Rafaela Mauricio Quaresma

Coordenador pedagógico Fun-
damental 2 1 0002942 Hallison Nascimento Silva

Professor de Informática 1 0001122 Moisés Roberto de Araújo Mota

Fisioterapeuta 1 0001089 Sara Cecília Farias Souza

Nutricionista 1 0001324 Amoysa Araújo Ribeiro

Professor Educação Infantil 4 0002740 Marília Rafaella Marinho Teodoro Cavalcante

Professor Educação Infantil 4 0002433 Francília de Fátima Silva Queiroz

Professor Educação Infantil 4 0002374 Tânia Félix Feitosa

Professor Educação Infantil 4 0002197 Maria Natália Nascimento Silva Teodoro

Professor Educação Infantil 1 PCD 0002716 Lucivaldo Ferreira de Araújo Felix

Professor Ciências 1 0002476 Kerolinn Dandara Silva

Professor Educação Física 2 0000982 Glacithane Lins da Cunha

Professor Educação Física 2 0000642 Sílvia Flávia Fernandes dos Santos Silva

Professor História 1 0003011 Tayanna Valentim Rodrigues

Professor Inglês 2 0000729 Victor Silva de Araújo

 Professor Inglês 2 0001272 Fablicio José de Oliveira

Psicólogo 1 0002502 Clara França de Lima

Psicólogo Educacional 1 0002299 Letícia de Farias Souza

III. DA DOCUMENTAÇÃO NECESSÁRIA
a) Cópia do Diploma ou Certificado Escolar (conforme exigência do cargo); 
b) Cópia da Cédula de Identidade; 
c) Cópia da Carteira do Trabalho e Previdência Social; 
d) Cópia do Título Eleitoral, com comprovante de quitação perante a Justiça Eleitoral; 
e) Cópia do Cadastro de Pessoa Física (CPF); 
f) Cópia do Cartão de Inscrição do PIS/PASEP (se já foi ou é empregado registrado);
g) Cópia do Certificado de alistamento militar ou de reservista (se do sexo masculino); 
h) Um foto recente tamanho ¾;
i) Laudo do médico do órgão municipal competente, atestando que o candidato está APTO ao 

exercício do cargo. 
j) Certidões Criminais ou similares 
k) Comprovante de Residência;
l) Carteira Nacional de Habilitação (CNH) Categoria “D” (exclusivamente para Condutores de 

Ambulâncias);
m) Certificado do Curso de Transporte de Emergência (exclusivamente para Condutores de 

Ambulâncias);
n) Registro no respectivo Conselho de Classe, acompanhado da comprovação de regularidade 

(quando aplicável ao cargo).
 IV. DISPOSIÇÓES FINAIS
A não apresentação dentro do prazo estabelecido implicará na renúncia tácita ao direito de posse.

Caraúbas - PB, 27 de janeiro de 2025
NERIVAN ALVARES DE LIMA

Prefeito Municipal de Caraúbas

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00010/2024
OBJETO: Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em 

caráter de exclusividade: OPERACIONALIZAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00010/2024. DOTAÇÃO: 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS. VIGÊNCIA: até 21/01/2030. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Casserengue e: CT Nº 00008/2025 - 21.01.25 - CAIXA ECONOMICA FEDERAL - R$ 150.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural destinado ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE), até 
junho de 2025. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
proposta até as 14:00 horas do dia 19 de Fevereiro de 2025, no endereço: Av. Severino Jorge de 
Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 02/24; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-mail: 
licitacuite@gmail.com.  Edital: www.cuitedemamanguape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Janeiro de 2025
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE RETOMADA LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av. Severino 

Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, torna público que fará a retomada do 
CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00007/2024, no dia 31/01/2024 às 14:00 horas, licitação moda-
lidade Concorrência Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
no ramo da Construção Civil, para executar os serviços de pavimentação em paralelepípedos em 
diversas Ruas da Zona Rural, localizadas neste município, conforme CONTRATO DE REPASSE 
Nº 1087776–57/2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 02/24; e legislação pertinente, considera-
das as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-mail: licitacuite@gmail.com.

Cuité de Mamanguape - PB, 27 de Janeiro de 2025
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025, 
que objetiva: Prestação de Serviços Contínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Consul-
toria Jurídica, compreendendo a defesa dos interesses do município junto ao Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba, assessoramento jurídico ao município no acompanhamento de convênios 
com Entidades Estaduais e Federais, auxílio em matérias administrativas e emissão de pareceres; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: PASSERAT DE 
SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 48.000,00.

Damião - PB, 21 de Janeiro de 2025
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de Serviços Contínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Consultoria 
Jurídica, compreendendo a defesa dos interesses do município junto ao Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba, assessoramento jurídico ao município no acompanhamento de convênios com Entidades 
Estaduais e Federais, auxílio em matérias administrativas e emissão de pareceres. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
01.00 – GABINETE DO PREFEITO, 04.122.1002.2002, 02.00– SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 
04.122.1002.2005–3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊN-
CIA: até 22/01/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00007/2025 
- 22.01.25 - PASSERAT DE SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 48.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0006/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados,  para: Aquisição parcelada de 
gêneros alimentícios para o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Secretarias 
deste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 10 de Fevereiro de 2025. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. 

Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.  

Damião - PB, 27 de Janeiro de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 28 de Janeiro 

de 2025, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00005/2025, que 
objetiva: Aquisição de refeições e quentinhas para atender as necessidades desta Prefeitura de Da-
miao, exercício de 2025. Justificativa: Razões de interesse público, alteração no edital. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Juviniano Gomes de 
Lima, SN - Centro - Damião - PB. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. 

Damião - PB, 24 de Janeiro de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE VISTORIA

VEÍCULOS TRANSPORTE ESCOLAR
REF. PREGÃO 62/2024

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO 
NO ANO LETIVO DE 2025

A Prefeitura Municipal de Esperança - PB., através da Secretaria Municipal de Educação e Cul-
tura, convoca os vencedores do Pregão em epígrafe, a fazer vistoria em seus veículos e confirmar 
os seus motoristas, no dia 31/01/2025 (Sexta-feira), às 09h00min. Informamos que os portões da 
garagem municipal, na Rua Antenor Navarro, 837, Bairro Lirio Verde, serão abertos das 08h00min 
às 12h00min para recepção dos veículos para vistoria, após esse horário, não será permitida a 
entrada de veículos para vistoria, informamos ainda, que todos os proprietários deverão entregar 
ao Diretor do Transporte Escolar, cópias dos seguintes documentos:

1 - Apresentar Cópia da Carteira Nacional de Habilitação do Motorista, com no mínimo Cate-
goria D;

2 - Apresentar Cópia do Certificado de Registro e Licenciamento de Veículo (CRV) dentro do 
prazo de validade;

3 - Comprovar que o veículo não possui pendências junto aos órgãos de trânsito, devendo tal 
regularidade

ser confirmada através de certidões (ou equivalentes) expedidas pelo DETRAN, PRF e DNIT;
4 - O veículo não deve estar em situação de bloqueio judicial, em qualquer órgão do Poder 

Judiciário, em qualquer esfera, instância, jurisdição, Juízo ou Tribunal;
5 - O veículo deverá ser posto à disposição do ORC no ato de assinatura do contrato;
6 - Caso o veículo não seja de propriedade do licitante vencedor, este deverá apresentar con-

trato que comprove que possui a posse mansa e pacífica para utilizá–lo na prestação do serviço. 
Tal contrato deve estar com firma devidamente reconhecida em cartório competente, e não será 
aceito se contiver inconsistências, dados incompletos, informações duvidosas ou contendo rasuras 
e textos ilegíveis. 

Esperança – PB, 27 de janeiro de 2025
Departamento de Transportes

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO – AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL (GASOLINA E OLÉO DIESEL) PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão 
pública: 08:30 horas do dia 11 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 
11 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. 
Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp.

Gado Bravo - PB, 27 de Janeiro de 2025
DIANA CRISTINA BARBOSA MARINHO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO D EPREÇOS 
PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, COM A FINALIDADE DE 
ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 11 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do 
dia 11 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp.

Gado Bravo - PB, 27 de Janeiro de 2025
DIANA CRISTINA BARBOSA MARINHO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO 
– AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS 
SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 11 de Feve-
reiro de 2025. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 11 de Fevereiro de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Gado Bravo - PB, 27 de Janeiro de 2025
DIANA CRISTINA BARBOSA MARINHO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
A PREPARAÇÃO DE SOLO, COM O ARREDAMENTO DE BENS MOVEIS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO – PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 11 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
11 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Fede-
ral nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820. E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. 
Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp.

Gado Bravo - PB, 27 de Janeiro de 2025
DIANA CRISTINA BARBOSA MARINHO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
REFORMA DO ESTÁDIO MUNICIPAL O �LUIZÃO� DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO/PB, 
CONFORME CONVENIO Nº 008/2024, ATRAVÉS DA SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJA-
MENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO, COM RECURSOS DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO DO 
ESTADO DA PARAIBA–FDE E A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Concorrência nº 00001/2024, Clausula Sétima do Contrato Primitivo, Arts. 105, da Lei 
14.133/2021. ADITAMENTO: Prorrogação de Prazo do contrato. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gado - PB e: CT Nº 04301/2024 – IGOR ROCHA DE BRITO LIRA – ME - 
CNPJ Nº 36.972.451/0001-38 - 1º Aditivo – Prorrogação de prazo – ficando a vigência do presente 
contrato de 25 de Novembro de 2024 a 25 de Maio de 2025.

Gado Bravo – PB, 25 de Novembro de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNI-

DADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO 
DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  
FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os 
Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00026/2023. Alteração Contratual. 
Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
e: CT Nº 08802/2024 - CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo 
por mais cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSI-
NATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMU-

NIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCA-
ÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 
040/2024. FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade 
com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão ELETRÔNICO nº 00026/2024. Alte-
ração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 08805/2024 – GHPS BARRETO - ME - 1º Aditivo - Prorrogação de 
Prazo por mais cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. 
ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em 
conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei 
Federal 14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12002/2024 – 
ANTARES COMERCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais 
cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 
27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNI-

DADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO 
DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024. 
. FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com 
os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão ELETRÔNICO nº 00026/2024. Alteração 
Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO e: CT Nº 08807/2024 – RPS DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA - 1º 
Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 
31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade 
com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. 
Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CON-
TRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12011/2024 – UNIMOVEIS 
INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS HOSPITALARES LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de 
Prazo por mais cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. 
ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 
00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade 
com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. 
Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CON-
TRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12005/2024 – FRANCIELE 
ELETRO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim a vigência 
do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMU-

NIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCA-
ÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 
040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade 
com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00026/2023. Alteração 
Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO e: CT Nº 08803/2024 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - 1º 
Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 
31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUN-
TO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com 
o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12009/2024 – PROSPERITY COMERCIO 
E SERVIÇOS LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim 
a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUN-
TO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com 
o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12004/2024 – DIONAL DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim 
a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em confor-
midade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 
14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12012/2024 – VIA 
NACIONAL COMERCIO DE BRINQUEDOS EIRELI - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais 
cinco meses, passando assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 
27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE 

ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA 
E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO 
LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da 
Lei Federal 14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00026/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 08808/2024 - BT 
COMERCIO INTELIGENTE LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE 

ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA 
E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO 
LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da 
Lei Federal 14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00026/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 08804/2024 - EVI-
TRA INDÚSTRIA COMERCIO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBÍLIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024. FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com o 
Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105, 106 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12003/2024 - DANTAS ELETROMOVEIS E 
EQUIPAMENTOS LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim 
a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com 
o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12008/2024 – ORIGIN SOLUCOES EMPRE-
SARIAIS E COMERCIO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade 
com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. 
Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12001/2024 - AB INDUSTRIA 
E COMERCIO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim 
a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUN-
TO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com 
o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12010/2024 – THOMAS JOSÉ BELTRÃO 
DE ARAUJO ALBUQUERQUE- 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em confor-
midade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 
14.133/21. Pregão Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12006/2024 – IMPERIO 
COMERCIO LTDA - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando assim a 
vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB. 

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA (ITENS REMANESCENTES DO PE 

00026-2024), PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO 
JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA E A PREFEITURA MUNICIPAL DE 
JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024.  FUNDAMENTO LEGAL: em conformidade com 
o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei Federal 14.133/21. Pregão 
Eletrônico nº 00034/2023. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 12007/2024 – MAIS ESTOQUE COMÉRCIO 
E DISTRIBUIDORA EIRELI - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIA PARA A NOVA CRECHE NA COMUNIDADE 

ANTÔNIO FERREIRA, CELEBRADO JUNTO A SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO DA PARAÍBA 
E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO, SOB O CONVÊNIO DE Nº 040/2024. FUNDAMENTO 
LEGAL: em conformidade com o Artigo. 6º inciso XVII, em conformidade com os Artigos 105 e 107 da Lei 
Federal 14.133/21. Pregão ELETRÔNICO nº 00026/2024. Alteração Contratual. Prorrogação de Prazo, 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 08806/2024 – 
MARCOS JULIANO DA SILVA - ME - 1º Aditivo - Prorrogação de Prazo por mais cinco meses, passando 
assim a vigência do contrato de 31/12/2024 a 31/05/2025. ASSINATURA: 27.12.24. Juazeirinho – PB.

ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 

GESTÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, EM CONJUNTO COM O SERVIÇO DE PLANEJA-
MENTO E EXECUÇÃO, POR MEIO DE EQUIPE DE PROFISSIONAIS TÉCNICOS EM SAÚDE, PARA 
A IMPLANTAÇÃO, CAPACITAÇÃO, GESTÃO E MONITORAMENTO DE DADOS, TREINAMENTO 
PRESENCIAL, SUPORTE IN LOCO, PARA OS SISTEMAS DE SAÚDE NA ATENÇÃO PRIMÁRIA, COM 
INSTALAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS, MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, MONITORA-
MENTO DOS EQUIPAMENTOS ATIVOS DO MUNICÍPIO, DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA, 
ATENDENDO AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: nos 
termos do Art. 57, inciso II da Lei Federal n° 8.666/93, PREGÃO PRESENCIAL 10012/2022. ADITAMENTO: 
PRORROGAÇÃO DE PRAZO. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUA-
ZEIRINHO e: CT Nº 09801/2022 – FOCO COMERCIO E SERVIÇOS LTDA — 2º ADITIVO – O presente 
Termo Aditivo objetiva a prorrogação contratual do Contrato N° 09801/2023 por 12 (DOZE) MESES. Quanto 
ao valor, o 2º Termo Aditivo será de R$ 214.800,00 (DUZENTOS E QUATORZE MIL E OITOCENTOS 
REAIS), passando assim o contrato original para R$ 644.400,00 (SEISCENTOS E QUARENTA E QUA-
TRO MIL E QUATROCENTOS REAIS). ASSINATURA: 23.10.2024. Juazeirinho – PB. ANNA ANGÉLICA 
CORDEIRO ALVES RODRIGUES - Secretária Municipal de Saúde e gestora do fundo municipal de saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2024. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00158/2024  CT Nº 00160/2024 - Cirurgica Montebello 
Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 23.12.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS DE PAGAMENTO COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PROVEN-
TOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES MUNICI-
PAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLICA DIRETA 
E INDIRETA DO MUNICIPIO DE LAGOA SECA, POR UM PERIODO DE 60 MESES. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00149/2019 
- Banco Bradesco S.a. - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 16.01.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10006/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Abertura 
da sessão pública: 08:00 horas do dia 10 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 27 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10007/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Abertura da 
sessão pública: 08:00 horas do dia 11 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoa-
seca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Lagoa Seca - PB, 27 de Janeiro de 2025
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00004/2025
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB torna público a licitação sob modalidade Pregão, na forma 

Eletrônica, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de limpeza e higiene em geral para 
atender as necessidades das diversas secretarias da Prefeitura Municipal de Manaíra/PB. Data e 
horário do início da disputa: 09:30hs/min do dia 11/02/2025. Fundamento legal: Lei Nº 14.133/2021 
e subsidiárias. LOCAL DA DISPUTA: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.
com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital Disponível: Portal de Compras Públicas (www.portaldecom-
praspublicas.com.br); Tribunal de Compras da Paraíba (https://tce.pb.gov.br/); portal da Prefeitura 
Municipal de Manaíra/PB (https://manaira.pb.gov.br/); Portal Nacional de Compras Públicas - PNCP 
(https://pncp.gov.br/app/editais?pagina=1). Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede 
da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, 
164, 1º andar, Centro - Manaíra – PB ou através do e-mail: licitacaoprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra - PB, 27 de janeiro de 2025
DAYVISON PAULINO COSMO

Secretário de Administração e Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 20102/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00002/2025 - Lei nº 14.133/2021
OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de serviços técnicos especializados em 

Contabilidade e Gestão Pública para o município de Manaíra/PB.  
PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra-PB, CNPJ nº 091.48.131/0001-95, e a empresa JA-

NUSA SOTERO CONTABILIDADE PUBLICA E CONTROLE LTDA, CNPJ Nº. 53.024.965/0001-80.
VALOR: Valor Total da Proposta: R$ 126.000,00 (Cento e vinte e seis mil reais); Valor Mensal: 

R$ 10.500,00 (Dez mil e quinhentos reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses.

Manaíra 24 de janeiro de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVEN-
TUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES, NOVOS, COM MONTAGEM 
INCLUSA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MASSARANDUBA – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de 
Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: 
www.massaranduba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 24 de Janeiro de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA 
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
O Agente de Contratação comunica o adiamento da abertura da sessão pública da Concorrência 

Eletrônica nº 00004/2024, para o dia 31 de Janeiro de 2025 às 10:00 horas; e do início da fase de 
lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua José Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaran-
duba - PB. Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. 

Massaranduba - PB, 24 de Janeiro de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2025

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00034/2025
A Prefeitura Municipal de Piancó/PB através do seu Pregoeiro oficial, torna público, para conhe-

cimento dos interessados, o aviso de adiamento da Sessão Pública de Lances do Pregão Eletrônico 
nº 005/2025 com objeto: aquisição de equipamentos e periféricos de informática destinados a 
manutenção de todas as secretarias do município de Piancó-PB. Reprograma as novas datas de 
seguinte forma: Data Final para envio de impugnação e esclarecimento:05/02/2025, as 23h59mm, 
Data Final para envio das Propostas: 05/02/2025, até às 08h00min, Início da Sessão Pública de 
Lances: 10/02/2025, às 09h00min (horário de Brasília). O adiamento se deu em razão de vicio com 
cadastramento dos itens no www.portalcompraspublicas.com.br, diferente do termo de referencia. 
Diante do ocorrido é devida a republicação do prazo pelo mesmo prazo e acréscimo dos itens.

Piancó - PB, 23 de janeiro de 2025
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMNTO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0059/2025
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00024/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00024/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados de odontologia para o atendimento na Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA), atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente ao CREDENCIAMENTO 
001/2025, em favor da empresa HEMILY CAMILY RODRIGUES ANTAS FLORENTINO, inscrita no 
CNPJ nº 58.665.734/0001-70, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 
de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 1.725,00 (mil setecentos e vinte e cinco reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 18.975,00 (dezoito mil novecentos e setenta e cinco reais. 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó- PB, 27 de janeiro de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
PRIMEIRO ADENDO AO EDITAL

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 250121PE00008 
LICITAÇÃO Nº. 00008/2025
MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇOS
CRITÉRIO: MAIOR DESCONTO POR ITEM
LEGISLAÇÃO: LEI 14.133/2021
Objeto: Registro de Preços para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ÉTICOS E SIMULARES, 

PARA A DISTRIBUIÇÃO À POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA DIRETORIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE CONFORME RECEITA MÉDICA, CONSIDERANDO O MAIOR DES-
CONTO SOBRE O PREÇO MÁXIMO AO CONSUMIDOR DA TABELA OFICIAL DE PREÇOS DE 
MEDICAMENTOS, REVISTA ABC FARMA, ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE 
COMÉRCIO FARMACÊUTICO.

Órgão Realizador do Certame: PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS RUA JOÃO BAR-
BOSA DA SILVA, 120 - CENTRO - QUEIMADAS - PB.

CEP: 58000–000 - E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com - Tel.: (083) 33922276.
O Órgão Realizador do Certame, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, faz saber a todos, 

que se acha aberto o presente ADENDO AO EDITAL, conforme o que se segue:
1 – DAS ALTERAÇÕES DO EDITAL
1 – ficam incluídos os seguintes subitens: 
13.5. A empresa deverá ter um ponto de dispensação de medicamentos/farmácia devidamente 

licenciado na sede do município. O licitante participante que não dispor ponto de uma dispensação 
até a data de abertura das propostas deverá declarar que abrirá um ponto na sede da contratante 
em um prazo máximo de 15 dias corridos; 

13.6. JUSTIFICA-SE a delimitação geográfica com base na necessidade de assegurar a efici-
ência e a tempestividade no atendimento da população, considerando as peculiaridades do objeto 
da contratação, que envolve medicamentos de balcão. Trata-se de medicamentos com prazo de 
entrega imediato, devendo ser disponibilizados em até 24 horas, devido à sua relevância para o 
tratamento contínuo e diário de usuários carentes do município. Ademais, a exigência fundamenta-
-se nos seguintes aspectos: 

13.6.1. Caráter Essencial do Objeto: Os medicamentos a serem adquiridos são destinados a 
atender a população em situação de vulnerabilidade, especialmente para suprir demandas não 
contempladas pela Relação Nacional de Medicamentos Essenciais (RENAME). Dessa forma, a 
proximidade do ponto de dispensação é indispensável para evitar descontinuidade no acesso a 
tratamentos fundamentais para a saúde pública local.

13.6.2. Garantia da Eficiência no Atendimento: A proximidade geográfica da farmácia é indis-
pensável para assegurar a rapidez e a continuidade no fornecimento de medicamentos essenciais, 
especialmente em situações de urgência, onde atrasos podem comprometer a saúde e a segurança 
dos usuários dos serviços de saúde pública.

13.6.3. Redução de Custos Operacionais: A localização próxima permite à Administração Pública 
reduzir custos com logística e transporte, caso seja necessário buscar medicamentos diretamente 
na farmácia contratada em caráter emergencial ou em quantidades reduzidas, o que é frequente 
em cenários de demanda variável e não planejada.

13.6.4. Interesse Público: O atendimento rápido e próximo ao município evita descontinuidades 
no abastecimento, promovendo a eficiência na prestação de serviços de saúde à população, em 
consonância com os princípios constitucionais da eficiência (art. 37 da Constituição Federal de 
1988) e da supremacia do interesse público.

13.6.5 Viabilidade Técnica e Operacional: A limitação da distância foi definida considerando as 
especificidades geográficas e a malha viária da região, de modo a assegurar que o deslocamento 
até o ponto de dispensação possa ser realizado em tempo hábil, mesmo em situações adversas, 
como chuvas ou manutenção das estradas.

2 – DOS DEMAIS ASSUNTOS 
2.1 - Todos os demais assuntos inerentes ao Edital original, não mencionados neste ADENDO, 

seguem o disposto no Edital.
Queimadas - PB, 27 de janeiro de 2025

JURANDIR DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0059/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00024/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: HEMILY CAMILY RODRIGUES ANTAS FLORENTINO, inscrita no CNPJ nº 

58.665.734/0001-70. 
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documen-

tação, para prestação de serviços especializados de odontologia para o atendimento na Unidade 
de Pronto Atendimento (UPA), atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente 
ao CREDENCIAMENTO 001/2025. 

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 1.725,00 (mil setecentos e vinte e cinco reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 18.975,00 (dezoito mil novecentos e setenta e cinco reais.    

Piancó – PB, 27 de janeiro de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de emrpesa do 
ramo pertinente para Locação de veículos para uso exclusivo das Secretarias de Administração 
e de Ação Social da Prefeitura de Pilõezinhos/PB, sendo um veículo tipo hatch e um veículo 4x4, 
destinados ao atendimento das necessidades operacionais das respectivas secretarias. Abertura da 
sessão pública: 09:30 horas do dia 12 de Fevereiro de 2025. Início da fase de lances: 09:40 horas 
do dia 12 de Fevereiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.piloezinhos.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 27 de Janeiro de 2025
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da publicação que saiu no Jornal a União, Sábado, 

dia 25/01/2025, página 14, referente ao aviso de abertura do Pregão Eletrônico nº 00003/2025, que 
objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA OBRAS, REFORMAS E MANUTEN-
ÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS, PRONTO ATENDIMENTO E DEMAIS PRÉDIOS DO MUNICÍPIO 
DE REMÍGIO. Justificativa: a publicação no Diário Oficial da União não saiu e terá que reprogramar 
os prazos para ocorrer o certame. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no seguinte endereço - Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remígio - PB, 27 de Janeiro de 2025
SAIONARA LUCENA SILVA CAVALCANTE

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00028/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: KEILA ALVES DE QUEIROZ TORRES, CNPJ nº 17.032.198/0001-98.
OBJETO: Aquisição de água potável e água para consumos diversos, através de carro-pipa, 

para distribuição as famílias residentes da zona rural, urbana e Secretarias do município de Santa 
Luzia/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 180.000,00 (cento e oitenta mil reais), vencendo nos seguintes itens: 02, 
conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 24/01/2025 a 24/01/2026.
DATA DO CONTRATO: 24 de janeiro de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00029/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: UNIAGUA PATOS LTDA, CNPJ nº 37.970.363/0001-60.
OBJETO: Aquisição de água potável e água para consumos diversos, através de carro-pipa, 

para distribuição as famílias residentes da zona rural, urbana e Secretarias do município de Santa 
Luzia/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 121.500,00 (cento e vinte e um mil, e quinhentos reais), vencendo nos 
seguintes itens: 01, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 24/01/2025 a 24/01/2026.
DATA DO CONTRATO: 24 de janeiro de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00002/2025
LEI 14.133/21

O Prefeito do Município de Santa Luzia/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 
são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo de 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00002/2025, que tem como objeto: Contratação da Banda “Grafith”, 
para apresentação de show musical no dia 28 de fevereiro com duração de 01h:30min em comemo-
ração à tradicional festividade de Carnaval do ano 2025 do município de Santa Luzia/PB, em favor de: 
BANDA GRAFITH PRODUCOES E PROMOCOES ARTISTICA LTDA, CNPJ nº 05.088.013/0001-88, 
Valor Total: R$ 200.000,00 (duzentos mil reais). Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Santa Luzia-PB, 23 de janeiro de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00030/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00002/2025 - Lei nº 14.133/2021
OBJETO: Contratação da Banda “Grafith”, para apresentação de show musical no dia 28 de 

fevereiro com duração de 01h:30min em comemoração à tradicional festividade de Carnaval do 
ano 2025 do município de Santa Luzia/PB.  

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia-PB, CNPJ nº 09.090.689/0001-67, e a empresa 
BANDA GRAFITH PRODUCOES E PROMOCOES ARTISTICA LTDA, CNPJ Nº 05.088.013/0001-88.

VALOR: R$ 200.000,00 (duzentos mil reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 24/01/2025 a 31/12/2025.

Santa Luzia, 24 de janeiro de 2025
HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE PRORROGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2025
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviço de assessoria técnica operacional 

na área de licitações junto ao município de São José da Lagoa Tapada.
O Agente de Contratação comunica aos interessados que a abertura da sessão pública fica 

adiada para o dia 03 de fevereiro de 2025 às 09:00.
São José da Lagoa Tapada-PB, 27 de janeiro de 2025.

JOÃO JUCÉLIO SILVA DO VALE
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00027/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTISTICO DO CANTOR VITOR FERNANDES, PARA A CO-
MEMORAÇÃO DA TRADICIONAL FESTA DE SÃO SEBASTIÃO NO MÊS DE JANEIRO, NO DISTRITO 
DE CACIMBINHA, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE–PB; ADJUDICO o seu objeto e RATI-
FICO o correspondente procedimento em favor de: VF SHOWS PRODUCOES LTDA - R$ 220.000,00.

São João do Tigre - PB, 1º de Novembro de 2024
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTISTICO DO CANTOR VITOR FERNANDES, PARA 
A COMEMORAÇÃO DA TRADICIONAL FESTA DE SÃO SEBASTIÃO NO MÊS DE JANEIRO, NO 
DISTRITO DE CACIMBINHA, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE–PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00027/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 08.000 SECRETARIA DE CULTURA – 13 392 2012 2046 – EVENTOS CULTURAIS E 
TRADICIONAIS TRADIC3390.39 00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 13/02/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 06301/2024 - 13.01.25 - VF SHOWS PRODUCOES LTDA - R$ 220.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGAO ELETRONICO: 005/2025
A Prefeitura Municipal de Serra Grande – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo menor preço por LOTE, para: Aquisição de livros didáticos para atender a demanda 
das escolas da rede municipal de ensino infantil e fundamental do Município de Serra Grande-PB, 
conforme especificações no edital. 

Data da sessão: 11/02/2025
Horário: 09h00min - Abertura: 09h01min
Local: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br 
Critério de Julgamento: Menor preço.
Modo de disputa: Fechado. 
Edital: https://www.gov.br/ pncp/pt-br, Portal Compras Públicas e TCE/PB e no cplserragrande@

gmail.com, todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.
Serra Grande-PB, 27 de janeiro de 2025

JOSE ANDRESON FILHO
DIRETOR INTERNO DE LICITAÇÃO
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